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ПРЕЦЕДЕНТ Собственники жилья 
добились пересмотра платежей 
за отопление

Обратный счет

Ирина Жандарова, 
Ольга Игнатова, 
Николай Грищенко, Астрахань

ЖИТЕЛИ многоквартирных до-
мов в Астраханской области до-
бились перерасчета платежей за 
отопление. Теперь коммуналь-
щики должны вернуть им около 
700 тысяч рублей.

На их месте хотели бы ока-
заться многие жильцы по всей 
России. Переплата, увы, стала 
массовым явлением. Только мо-
сквичи в 2016 году переплатили 
за услуги ЖКХ 62 миллиона ру-
блей. В Башкирии переплата в 
2016 году составила 42 миллио-
на рублей. В Пермском крае — 8,5 
миллиона, а воронежцы пере-
платили 8 миллионов рублей.

Наибольшее количество спо-
ров о переплате сейчас связано 
со счетами за отопление, гово-
рит эксперт Научно-образова-

тельного центра федеральных и 
региональных программ Выс-
шей школы государственного 
управления  РАНХиГС Игорь Ко-
кин. Спорные ситуации возни-
кли при выборе системы оплаты 
равными платежами в течение 
года или в течение отопительно-
го сезона. Ошибки возникают 
из-за поспешного перехода, от-
мечает эксперт. Или по вине 
управляющих компаний, кото-
рые завышают платежи. 

Последние пару лет частыми 
были споры по платежам на со-
держание общих помещений. 
«Это так называемые общедомо-
вые нужды, которые считались 
по факту, а не по нормативу», — 
говорит Кокин. Их включили в 
состав платы по содержанию. Те-
перь конфликты не редко связа-
ны с платежами за элек-
тричество по общедо-
мовым счетчикам.

ДЕНЬГИ Проценты по «займам 
до зарплаты» предлагают 
снизить в восемь раз

Микрокредит 
в зоне доступа

Александра Воздвиженская

ПРОЦЕНТЫ по самым высоко-
рискованным микрокредитам 
(«займам до зарплаты») следует 
снизить в восемь раз — до 100 
процентов годовых и включить 
сюда сразу пени и штрафы за 
просрочку. С такой инициативой 
Международная конфедерация 
обществ потребителей (Кон-
фОП) обратится к Банку России.

Предложение рассмотрят в 
середине апреля в Кургане, где 
пройдет заседание Государст-
венного совета по защите прав 
потребителей. Почему микро-
кредитование общественники 
считают наболевшей пробле-
мой, «Российской газете» рас-
сказал председатель правления 
КонфОП Дмитрий Янин.

Не секрет, что микрофинансо-
вые организации (МФО) выпол-
няют важную роль: рынок пре-
доставляет малому бизнесу и 
населению наиболее свобод-
ный доступ к источникам денег. 
Почему вы видите в нем про-
блему?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Мы считаем, что эта 
сверхдоступность денег пагуб-
на, потому что не учитывает 
принципы ответственного кре-
дитования. МФО должна давать 
деньги лишь тогда, когда пони-
мает, каким образом занимаю-
щий погасит долг.

Как прийти к этому понима-
нию? Во-первых, любой, кто 
просит деньги, должен подтвер-
дить уровень своих до-
ходов. Сейчас МФО это 
не проверяют.
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каждый четвертый 
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Импорт пальмового масла 
в РФ в январе вырос почти 
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Приобрести новое жилье 
в многоквартирном доме 
хочет больше половины 
россиян, каждый пятый 
из них — в ближайшие 
три года

БЕЗОПАСНОСТЬ ТЕМА

В Америке нельзя
брать гаджеты 
в салон самолета. 
Россиян запрет 
не касается
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Решение Верховный суд наложил полный запрет 
на собственность в многоэтажках на шести сотках

Подсудные этажи

Елена Яковлева

Ч
то происходит вокруг Ев-
ропейского университе-
та? Усвоили ли мы хотя 

бы психологические уроки ре-
волюции? Умеем ли вспоми-
нать свою историю, не ссорясь? 
Директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский ответил на эти и другие 
вопросы на «Деловом завтра-
ке» в «РГ».

Михаил Борисович, последняя 
новость с лент: вчера отозвана 
лицензия у Европейского уни-
верситета. Решение суда приня-
то не в пользу университета, По-
печительский совет которого вы 
возглавляете.  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Очень хоро-
шо, что новость оказалась в пер-
вых строках новостной ленты. 
Вначале этой истории в первые 
строки она не попадала: ну, ка-
кой-то там Европейский уни-
верситет...  Как слово «музей» 
перестало быть презрительным, 
благодаря нашей драке за му-
зеи, точно так же и Европейский 

университет поднялся сейчас до 
статуса вуза, про который все 
знают. Это уже хорошо.  

Мне кажется, что сейчас 
идет проверка всех систем на-
шего правового государства, 
где все должно решаться через 
суд. Например, ликвидация не-
эффективных вузов, проверка 
частных вузов — все это проис-

ходит в правовом поле. И это 
хорошо, это дает надежды, что 
произвола не будет... Но иногда, 
как в случае с Европейским 
университетом, это превраща-
ется в проверку самой право-
вой системы на справедли-
вость. 

Европейский университет, 
безусловно, замечательное яв-
ление. Он образец того, как нуж-
но было бы нам всем начать дей-
ствовать еще 20 лет назад. Нам 
нужно создавать российскую 
культуру и российское образо-
вание, не уступающее западно-
му. Нужен  университет, дающий 
европейское образование в Рос-
сии, и тем самым оста-
навливающий «утечку 
умов».

Наталья Козлова

П
одробное разъясне-
ние последствий для 
граждан, вложивших 
деньги в сомнитель-
ное строительство 

жилья, дал Верховный суд РФ. Он 
детально разобрал ситуацию, 
в которую попадают люди, купив-
шие недорогие квартиры в много-
этажках, расположенных на не-
скольких сотках земли. А еще Вер-
ховный суд предостерег своих 
коллег в регионах, которые иног-
да идут на поводу у таких доморо-
щенных застройщиков. 

Напомним, несколько лет на-
зад в нашей стране начался бук-
вально бум так называемого стро-
ительства на шести сотках. Некие 
граждане покупали в пригородах 
скромный участок земли и полу-
чали разрешение на строительст-
во на нем индивидуального дома. 
Но вместо частного домика чуть 
позже на этом месте вырастал 
многоквартирный дом. Так как 
документов на многоэтажное жи-

лое здание у таких застройщиков 
не было по определению, они то-
ропились продать квартиры гра-
жданам как можно быстрее, зна-
чительно снижая цену. В итоге де-
шевые квартиры шли нарасхват, 
как горячие пирожки. Но новосе-
лы сталкивались с непреодоли-
мыми проблемами — на жилье не 
было документов, а в самом доме 
не было воды, канализации и ото-
пления, так как такие хоромы не 
подключали к коммуникациям.

Но, несмотря на все проблемы, 
жадные до денег коммерсанты 
продолжают по всей стране ис-
кать в законе обходные пути, что-
бы иметь возможность обманы-
вать людей и строить такие дома-
призраки.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда, 
пересмотрев одно из таких дел, 
разъяснила, почему по россий-
скому законодательству нереаль-
но узаконить права на дома-при-
зраки, чтобы не врали 
гражданам такие горе-
застройщики.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Михаил Пиотровский считает, 
что лучше жить просто по законам, чем по законам революции

Агент 2017. Мягкая сила

Решение Верховного суда показывает, что жадные застройщики продолжают искать пути, чтобы узаконить многоэтажки на шести сотках.

Еще в 2011 году «Российская газета» рассказала, что у дачников возникла 
проблема «небоскребов» на соседних огородах.
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Австралийский доллар  44,1547
Азербайджанский манат  32,9110
Армянский драм**  11,8371
Белорусский рубль  30,5158
Болгарский лев  31,5799
Бразильский реал  18,6273

Венгерский форинт**  20,0095
Вон Республики Корея***  51,1005
Датская крона*  83,0887
Доллар США  57,2323
Евро  61,7308
Индийская рупия**  87,6687

Казахстанский тенге**  18,1327
Канадский доллар  42,8803
Киргизский сом**  82,3961
Китайский юань*  82,9790
Молдавский лей*  29,2002
Новый туркменский манат  16,3778

Норвежская крона*  67,7722
Польский злотый  14,4573
Румынский лей  13,5365
СДР  77,7037
Сингапурский доллар  40,9182
Таджикский сомони*  70,3316

Турецкая лира  15,8065
Узбекский сум***  16,3755
Украинская гривна*  21,2858
Фунт стерлингов  70,8937
Чешская крона*  22,8646
Шведская крона*  65,1263

Швейцарский франк  57,4391
Южноафриканский рэнд*  45,2866
Японская иена**  50,7604

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.03.17 

Акцент

 Сейчас идет проверка 
всех систем нашего 
правового государства
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ИНИЦИАТИВА

Поправки 
в закон о 
любительской 
рыбалке 
в апреле 
внесут 
в Госдуму 

С ХОРОШИМ 
УЛОВОМ

Татьяна Замахина

ПОПРАВКИ в закон о любитель-
ской рыбалке, которых давно 
ждут рыбаки, планируется вне-
сти в Госдуму в апреле. Сейчас 
они проходят межведомствен-
ное согласование, а вступить в 
силу должны будут с 1 января 
2018 года. Об этом сообщил гла-
ва Росрыболовства Илья Шеста-
ков на «круглом столе» в штабе 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ).

Согласно реформе любитель-
ская рыбалка будет бесплатной, а 
платные рыбопромысловые 
участки (РПУ) с 1 января 2018 
года начнут ликвидировать. При 
этом для каждого рыбака-люби-
теля установят суточную норму 
добычи. Как пояснил Шестаков, 
отвечая на вопрос «РГ», такие 
нормы едиными для всех водое-
мов не будут. Они составят от 5 до 
50 кг в зависимости от региона. 
Рыбакам-нарушителям будут 
грозить штрафы, которые уста-
новят в зависимости от нанесен-
ного ущерба. Ориентировочно 
речь о суммах в диапазоне от 500 
до 2—3 тыс. рублей, добавил Шес-
таков.

Платной рыбалка будет толь-
ко на тех прудах и обводненных 
карьерах, где занимаются аква-
культурой, выращиванием рыбы. 
Например, в Подмосковье нема-
ло водоемов, где примерно за ты-
сячу рублей можно поймать не-
ограниченное (или где-то ограни-
ченное) количество рыбы.

Почему вообще понадобилась 
реформа? Еще в начале 2000-х 
годов Закон «О рыболовстве и 
сохранении водных биологиче-
ских ресурсов» учредил созда-
ние РПУ. Предприимчивые дель-
цы установили «шлагбаумы» и 
начали взимать плату, а инфра-
структуру для рыбаков многие 
из них не создали. Президент в 
январе 2012 года на встрече с ры-
баками-любителями на площад-
ке ОНФ однозначно дал понять, 
что рыбалка в России должна 
оставаться преимущественно 
бесплатной.

Однако вскоре появился пра-
вительственный законопроект, 
который все же допускал наличие 
платной любительской рыбалки. 
Он и был принят в первом чтении 
в 2013 году, вызвав критику ры-
баков, рассказал председатель 
Комитета Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям Николай 
Николаев. У нас в стране таких 
граждан около 25 миллионов, так 
что к их мнению кабмин прислу-
шался и стал дорабатывать по-
правки ко второму чтению вме-
сте с ОНФ и Госдумой. В результа-
те решено вообще исключить ин-
ститут РПУ, уточнил Шестаков.

Теперь, согласно поправкам в 
закон, иностранные граждане 
смогут заниматься любитель-
ским рыболовством на платной 
основе в порядке, определяемом 
регионами. Кроме того, устанав-
ливаются ограничения рыболов-
ства для подводной охоты. Сети, 
согласно поправкам, для ловли 
рыбы использовать нельзя, за 
исключением добычи для личных 
потребностей граждан, в водных 
объектах Севера, Сибири и Даль-
него Востока в определенные пе-
риоды. У рыбаков и бизнеса на-
шлись претензии к поправкам. 
Так, проблемная тема — РПУ, ко-
торые находятся в районах Севе-
ра, Сибири, Дальнего Востока,  на 
этих участках занимаются орга-
низацией любительского лова 
ценных видов рыб. 

У рыболовов тоже есть вопро-
сы. Надо, чтобы граждан не 
просто пускали на водоемы с 
удочками бесплатно, но и чтобы 
им было что ловить, считают в 
Московском областном общест-
ве рыболовов. В советское время 
водоемы были закреплены за об-
щественными организациями, 
которые зарыбляли их. А теперь 
этим никто не занимается.

Платной рыбалка 
будет только на тех 
прудах и обводнен-
ных карьерах, где 
занимаются выра-
щиванием рыбы

Президент Владимир Путин потребовал избавить пациентов 
поликлиник от очередей 

Оздоровительные 
меры

Кира Латухина

Н
а заседании Совета по 
стратегическому раз-
витию и приоритет-
ным проектам прези-
дент предложил рас-

смотреть два вопроса — здравоох-
ранение и повышение производи-
тельности труда. Они напрямую 
влияют на качество жизни людей 
и формирование сильной эконо-
мики.

Владимир Путин поручил пре-
мьер-министру взять на особый 
контроль выполнение мероприя-
тий по повышению производи-
тельности труда и реализации 
приоритетных проектов в сфере 
здравоохранения. Иначе развития 
никакого не будет, считает он. В 
здравоохранении глава государст-
ва отметил существенные измене-
ния к лучшему. Продолжитель-
ность жизни — почти 72 года: за 12 
лет выросла на 6,5 года. Младенче-
ская смертность снизилась до 6 на 
тысячу родившихся, при этом в 
январе она была 5,1. Материнская 
смертность уменьшилась более 
чем втрое. Число медучреждений, 
оказывающих высокотехнологи-
ческую помощь, выросло более 
чем в 10 раз. Есть все возможно-
сти к 2025 году увеличить продол-
жительность жизни до 76 лет, уве-
рен глава государства. Правда, его 

настораживает то, что смертность 
граждан трудоспособного возра-
ста в 2015 году возросла. «Ничего 
критического здесь пока нет, тем 
не менее на это следует обратить 
внимание», — призвал он. 

«Предстоит создать действи-
тельно современную систему 
здравоохранения, причем на всех 
уровнях», — указал Путин. Она 
должна соответствовать самым 

высоким мировым стандартам. 
«Нужно прямо сказать, несмотря 
на очевидные изменения, у нас 
еще много, очень много нерешен-
ных проблем», — констатировал 
Путин. Среди них — нехватка вра-
чей, сложности с записью к нуж-
ному специалисту, время обследо-
вания и даже хамство в регистра-
турах. Информатизация медицин-
ских учреждений — лишь меха-
низм решения проблемы, считает 

президент. «Следует не просто 
обеспечить поликлиники и боль-
ницы Интернетом, а добиваться 
того, чтобы граждане попадали на 
прием и проходили обследование 
без нервов и очередей, в том числе 
пожилые люди, которые не всегда 
разбираются в таких понятиях, 
как «информационные техноло-
гии» и «электронная запись». А 
врачи избавились бы при этом от 

ненужной бумажной работы и 
больше времени могли бы уделять 
пациенту, непрерывно улучшать 
свою квалификацию, — заметил 
он. — Нужно повышать престиж, 
статус, материальное положение 
медицинских работников, укре-
плять их защиту, в том числе пра-
вовую». «Главный критерий успе-
ха всех проектов в сфере здравоох-
ранения — значимые, ощутимые 
результаты, которых ждут люди: 

это точная и быстрая диагностика 
и действенное лечение, доброже-
лательное, человеческое отноше-
ние к пациенту, доступность, каче-
ство и эффективность лекарствен-
ных препаратов», — пояснил Пу-
тин.

Повышение производительно-
сти труда президент назвал клю-
чевым вопросом экономического 
развития. Он отметил стабильные 
темпы роста производительности, 
в частности, в авиапроме. Но в це-
лом по показателям в этой сфере 
Россия более чем в два раза усту-
пает эффективным экономикам. 
И разрыв может серьезно возра-
сти, если своевременно на него не 
реагировать, предостерег Путин. 
«Нужно форсированно наращи-
вать производительность труда, 
ежегодно минимум на 5—6 про-
центов», — указал глава государст-
ва. «Следует выстраивать четкую, 
работающую систему поддержки 
занятости и трудовой мобильно-
сти. Подход должен быть один: 
если одно старое неэффективное 
рабочее место сокращается — зна-
чит, как минимум одно новое 
должно быть создано», — пояснил 
он. Важно, чтобы программа по-
вышения производительности 
труда осуществлялась в тесной ко-
ординации с мерами по подготов-
ке кадров и развитию предприни-
мательства. 

Глава минфина Антон Силуа-
нов рассказал, что правительст-
во готовит предложения по со-
вершенствованию налоговой си-
стемы. Среди них будут меры по 
повышению производительно-
сти. Путин уточнил у главы минэ-
кономразвития, когда могут за-
работать эти инициативы. «Я ду-
маю, всю необходимую подгото-
вительную работу мы должны за-
кончить к концу лета и осенью 
уже активно начать это внедрять 
для пилотных регионов», — отве-
тил Максим Орешкин. «Если мы 
хотим, чтобы заработали все 
наши планы, нужно, чтобы были 
стимулы, чтобы бизнес чувство-
вал выгоды от внедрения новых 
технологий. Только тогда это все 
заработает. Учить можно беско-
нечно, но если стимулов нет, ни-
чего не заработает», — убежден 
президент. На заседании вице-
премьер Ольга Голодец также по-
просила поручить проработать 
вопрос повышения МРОТ — это 
позволит вывести с рынка труда 
самые низкопроизводительные 
рабочие места.

Президент напрямую связал про-
блемы повышения производитель-
ности труда и качества здравоохра-
нения с темпами развития страны.

Акцент

 Предстоит создать действи-
тельно современную систему 
здравоохранения, причем 
на всех уровнях

ИНВЕСТИЦИИ Игорь Шувалов поручил отделить 
концессии от госзакупок

Бюджет оплатит риски
Игорь Зубков

П
е р в ы й  в и ц е - п р е м ь е р 
Игорь Шувалов поручил 
четко отделить концессии, 

где государство сполна оплачива-
ет расходы инвестора («плата за 
доступность»), от госзакупок.

На специально созванной кол-
легии минэкономразвития Шу-
валов разбирал спор между гла-
вой Федеральной антимонополь-
ной службы Игорем Артемьевым 
и министром транспорта Макси-
мом Соколовым.  

Ранее ФАС отменила концес-
сионное соглашение на автодо-
рогу Стерлитамак — Кага — Маг-
нитогорск, которое предусма-
тривает 100-процентное покры-
тие концедентом (властями Баш-
кирии) затрат концессионера на 
строительство и эксплуатацию 
дороги — около 22 миллиардов 
рублей в течение 15 лет. Концес-
сионер подал иск к ФАС в Арби-
тражный суд Москвы, заседание 
назначено на 6 апреля. 

Позиция антимонопольщиков 
встревожила крупных игроков 
рынка концессий, которые уви-
дели угрозу нынешним и новым 
проектам со 100-процентным по-
крытием утвержденных затрат 
концессионера. По такой схеме, в 
частности, идет строительство 
участков Центральной кольце-
вой автодороги и развернуты 
пункты системы «Платон» для 
сбора платы с большегрузов.

Игорь Артемьев назвал согла-
шение по дороге через Башки-
рию «очковтирательством». Фак-
тически это госзакупка, причем в 

данном случае появляется воз-
можность обойти конкурентные 
процедуры и завысить стоимость 
работ, считает Артемьев. ФАС не 
против государственно-частного 
партнерства (ГЧП), но должен 
быть минимальный порог инве-
стиций, которые берет на себя 
концессионер, и четкая грань 
между госзакупками и концесси-
ями в законодательстве.

Министр транспорта возра-
зил, что это концессионное со-
глашение по духу и по букве зако-
на. За концессионером остаются 
риски штрафов за невыполнение 
тех условий, которые прописаны 
в соглашении, кроме того, он по-
несет убытки, если будет строить 
или эксплуатировать дороже, 
чем планировал. Соколов согла-
сился, что поправки нужны, что-
бы при заключении концессий не 
было юридических рисков, кото-
рые тоже оцениваются инвесто-
рами и ложатся на государство. 
Замминистра экономического 
развития Станислав Воскресен-
ский, курирующий ГЧП, также 
подчеркнул, что повышенный 
риск невозврата, а не объем ин-

вестиций отличают концессию 
от госзакупок. 

По итогам коллегии первый 
вице-премьер Игорь Шувалов по-
ручил главе минэкономразвития 
Максиму Орешкину подготовить 
необходимые поправки при уча-
стии ФАС и минтранса и поста-
рался успокоить рынок — массо-
вого пересмотра федеральных и 
региональных концессионных 
соглашений не будет, сказал он. 

Кроме того, по инициативе 
минэкономразвития закон о ГЧП 
распространят на информацион-
ные системы и их данные. Если 
хотя бы 20 процентов государст-
венных IT-систем передать в кон-
цессию, государство сэкономит 
около 22 миллиардов рублей. 
Также это позволит стыковать 
государственные системы с ком-
мерческими услугами, напри-
мер, для введения единых биле-
тов или создания систем по мо-
ниторингу цен на лекарства. 

Сейчас частные инвесторы 
могут брать на откуп IT-системы 
(например, фото- и видеофикса-
ции) только в привязке к объек-
там недвижимости. 

Акцент

 Создание и ведение многочи-
сленных государственных 
информационных систем 
доверят частным компаниям 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев 
предложил широко применять 
в России «облачные» 
информационные технологии

В зоне доступа 

Сергей Белов

ВНЕДРЕНИЕ облачных техно-
логий в России может дать до-
полнительный стимул для им-
портозамещения и развития 
бизнеса российских разработ-
чиков программного обеспече-
ния, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глава правительства провел 
вчера совещание о государствен-
ной инфраструктуре облачных 
технологий. «В России они еще не 
так заметны, но все равно начи-
нают проникать и в бизнес-струк-
туры, и в государственную сфе-
ру», — подчеркнул он. Во многих 
же странах современного мира — 
США, государствах Евросоюза, 
Китае, Японии — эти процессы 
идут очень активно. Дмитрий 
Медведев предложил участникам 
встречи обсудить, что нужно сде-
лать, чтобы расширить примене-
ния облачных технологий и у нас.

Облачные хранилища данных 
позволяют существенно эконо-
мить ресурсы, так как дают воз-

можность накапливать и анали-
зировать огромные массивы ин-
формации. 

«В первую очередь — за счет 
предоставления различных сер-
висов из единого источника, — 
уточнил премьер. — Такие услуги, 
как электронная почта, правовые 
системы, бухгалтерские систе-
мы, различные программы элек-
тронного документооборота — 
все это можно раздавать, по сути, 
с единого сервера самым разным 
пользователям». Чем, собствен-
но, и занимаются в разных компа-
ниях и странах, используя таким 
образом технологические преи-
мущества.

 - Помимо грамотного исполь-
зования ресурсов, если этим за-
ниматься, это позволит поддер-
жать у нас процессы импортоза-
мещения и развития бизнеса рос-
сийских разработчиков програм-
много обеспечения (к чему, как 
известно, мы стремимся), элек-
тронных сервисов — в общем, все-
го того, что сегодня полезно, — за-
явил Дмитрий Медведев. 

ВИЗИТ Президенты России 
и Южной Осетии 
обсудили экономику 
и безопасность 

Пожелать 
союзнику удачи

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ прошли переговоры лидеров России и Южной 
Осетии. Между двумя государствами сложились поистине 
союзнические отношения, оценил Владимир Путин. «Мы 
развиваем наши отношения на основе нашего базового до-
говора, подписаны еще документы по секторальным на-
правлениям — в целом все реализуется», — оценил он. «Ко-
нечно, всегда в такой большой работе есть вопросы, кото-
рые требуют особого внимания с нашей стороны», — под-
черкнул российский лидер. «В целом мы довольны тем, что 
ситуация в вашей стране стабилизируется, можно сказать 
— стабилизировалась», — констатировал он.

Наряду с вопросами безопасности и повышения оборо-
носпособности на повестке, прежде всего, повышение 
уровня жизни людей, и Путин предложил на этом и сосре-
доточиться. «Имею в виду, конечно, и важнейшее внутри-
политическое событие — выборы президента в начале апре-
ля, — отметил он. — Кстати говоря, желаю вам удачи. Над-
еюсь, что все пройдет в рамках действующей Конституции, 
при соблюдении законов Южной Осетии и в конечном ито-
ге создаст новые благоприятные условия для развития».

«Начиная с 18 марта 2015 года, когда с вами подписали 
Договор о союзничестве и интеграции, наши встречи ста-
ли практически ежегодными», — отметил Леонид Тибилов. 
По его словам, «при той полномасштабной помощи, кото-
рая была оказана Россией, Южная Осетия изменилась»: 
появились новые дороги, социальные объекты и многое 
другое. «Народ уже по-другому смотрит на жизнь», — отме-
тил он.

АРМИЯ Дивизию РВСН 
в Новосибирске 
полностью оснастят 
комплексом «Ярс» 
в этом году

Ракеты 
поступят в срок

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны РФ Сергей Шойгу лично прове-
рил, как дислоцированную в Новосибирске ракетную ди-
визию РВСН переоснащают на мобильные ядерные ком-
плексы «Ярс».

Эта непростая работа идет в соединении уже несколько 
лет и, по словам командующего стратегическими войска-
ми Сергея Каракаева, будет полностью завершена в ны-
нешнем году.  График поставок в Новосибирск грунтовых 
подвижных «Ярсов» военные по понятным причинам не 
раскрывают. Однако известно, что с этим ядерным ком-
плексом генералы связывают большие надежды. 

Напомним, что «Ярс» разрабатывался на базе «Топо-
ля», но получился куда мощнее. Его ракета РС-24 превос-
ходит по забрасываемому весу «тополиную» РС-12 более 
чем на 20 процентов. Хотя «Ярс» несет уже не один, а не-
сколько ядерных блоков, конструкторам удалось сохра-
нить дальность полета новой стратегической ракеты в бо-
лее чем 10 тысяч километров. Кроме того, по утверждению 
экспертов, использованные при ее создании прорывные 
технологические решения гарантируют боеприпасу высо-
кую живучесть при преодолении любых систем ПРО. В по-
следние годы серийный «Ярс» в немалых количествах по-
ставляют в войска. Причем в Новосибирской дивизии 
РВСН этому процессу предшествовали автономные испы-
тания пусковых установок и машин обеспечения — их сна-
чала апробировали на опытном боевом дежурстве в стар-
товых батареях. 

Каракаев доложил министру, что поступление новой 
боевой техники синхронизировано со строительством в 
дивизии военной инфраструктуры. В ее гарнизонах сейчас 
активно идет работа по газификации жилых и служебных 
зданий. А ввод новой газовой котельной, по подсчетам Ка-
ракаева, даст существенную экономию средств, идущих на 
обеспечение этих объектов теплом. Для Сибири, где холод-
ный период практически никогда не вписывается в кален-
дарные рамки зимы, подобная модернизация теплотрасс — 
очень существенный фактор.

Сергей Шойгу потребовал от командования РВСН осо-
бое внимание уделить социальной инфраструктуре.  Ее 
возведение и модернизация не должны отставать от тем-
пов строительства военных объектов. «Эти процессы 
должны быть синхронизированы при безусловном соблю-
дении стандартов», — отметил министр обороны. 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ Социальные 
пенсии увеличат на 1,5%

Весенний рост

Александра Воздвиженская

ПРЕМЬЕР-министр России Дмитрий Медведев подписал 
постановление правительства, которым утвердил коэффи-
циент индексации социальных пенсий с 1 апреля 2017 года 
в размере 1,015. Таким образом, соцпенсии вырастут на 
полтора процента.

28 февраля с предложением ввести такой коэффициент 
выступило министерство труда и социальной защиты. Та-
кой расчет был сделан исходя из данных о величине про-
житочного минимума россиян по итогам прошлого года. 

Так, в пояснительной записке к проекту постановления 
правительства, подготовленному минтрудом, говорилось, 
что он составил 8081 рубль, в то время как в 2015 году он 
был ниже — 7965 рублей. Индекс роста прожиточного ми-
нимума сложился на уровне 1,015.

«Индексация с 1 апреля 2017 года позволит повысить 
уровень пенсионного обеспечения около 3,9 миллиона 
пенсионеров, из которых около 3,1 миллиона человек — по-
лучатели социальных пенсий», — уточнялось в документах 
минтруда.

В результате средняя социальная пенсия по стране вы-
растет на 129 рублей, по инвалидности военнослужащих — 
на 181 рубль, по случаю потери кормильца — на 155 ру-
блей. Инвалиды и участники Великой Отечественной вой-
ны, получающие две пенсии, получат прибавку в размере 
206 и 200 рублей соответственно.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Документ на сайте 
rg.ru/art/1381051

МЕЖДУ ТЕМ
Новым руководителем Федерального агентства по делам молодежи 
(Росмолодежи) стал Александр Бугаев. Соответствующее распоряже-
ние подписал Дмитрий Медведев. Ранее Бугаев был начальником депар-
тамента по работе с регионами Сибири и Дальнего Востока Управле-
ния президента РФ по внутренней политике, а до этого уже работал в 
Росмолодежи заместителем главы ведомства.
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Тарас Фомченков

Б
урение на нефть в ар-
ктических водах хотят 
запретить, так как это 
может причинить вред 
уязвимой арктической 

экосистеме. С таким предложе-
нием выступил Европарламент, 
имея в виду арктические воды 
ЕС. Российские специалисты 
считают, что надо создавать чи-
стые технологии, а не отказы-
ваться от разведки и добычи. 

Россия, как говорит вице-
премьер Дмитрий Рогозин, ве-
дет освоение северных террито-
рий по принципу так называе-
мой технологической экологии. 
Каждый корабль, который про-
ходит маршрутами арктическо-
го бассейна, объяснил он недав-
но в эфире «Россия 24», обратно 
идет не пустой. А вывозит на ма-
териковые свалки, например, 

пустые бочки, завезенные еще в 
советское время и, ржавея, за-
грязняющие окружающую сре-
ду. «Такая технологичная эколо-
гия нам понятна: она связана с 
воссозданием среды обитания», 
— подчеркнул вице-премьер. И 
добавил, что сохранить эколо-
гию в Арктике, конечно же, мож-
но, просто ничего не делая. Но 

можно пойти и другим путем: 
делая, но чисто. Изменяя техно-
логии, чтобы войти в Арктику с 
теми, которые не будут нано-
сить ущерб природе. 

Более того, может быть созда-
на специальная прокуратура для 
надзора за экологическим состо-
янием Арктики, сообщил Генпро-
курор России Юрий Чайка. 

Конечно же, в России тоже оза-
бочены сохранением природы 
Арктики. И ищут варианты ар-
ктической стратегии, призывая 
спешить медленно. «Сейчас надо 
заниматься созданием испыта-
тельных полигонов, отрабаты-
вать оборудование, — пояснил 
свою позицию Геннадий Шмаль, 
президент Союза нефтегазопро-
мышленников России. — И только 
в том случае, если надежность 
оборудования будет 99,9 и еще 
пять девятых процента, можно 
выходить на арктический шельф. 
Иначе можем погубить планету».

А пока надо продолжать развед-
ку полезных ископаемых, разви-
вать транспортную инфраструк-
туру, больше внимания уделять 
экологии и разработке месторо-
ждений на суше. И искать техноло-
гии. Сегодня, увы, не существует 
максимально безопасных техно-
логий освоения Арктики. Причем 

не только в России, но и за грани-
цей, подтвердил ведущий эксперт 
Союза нефтегазопромышленни-
ков Рустам Танкаев. 

Но есть и другая сторона меда-
ли, напоминает он. Когда Россия 
делила шельф Баренцева моря с 
Норвегией, то в Европе рассчи-
тывали, что на своей территории 
найдут гигантские залежи нефти 
и газа, что на долгие годы снизит 
зависимость ЕС от России. Но не 
нашли. «И решение Европарла-
мента, не исключено, связано с 
желанием сделать хорошую мину 
при плохой игре: раз бурить нече-
го, то можно начать кампанию 
против бурения. Все равно ни 
одна европейская компания при 
этом не пострадает», — резюми-
рует собеседник «РГ».

Обратный счет

В селе Оранжереи Архангельской области 
праздник. Жителям улицы Кирова удалось до-
биться возврата от коммунальщиков около 700 

тысяч рублей. Сумма была начислена незаконно за ото-
пление в прошлом году.

«Коммуналка» выросла примерно в три раза у всех 
жителей 23 многоквартирных домов на улице Кирова. 
Вначале селяне подумали, что произошла какая-то ошиб-
ка, но оказалось, цифры в платежке верные. Но начисле-
ния проведены по повышенному коэффициенту, так как в 
многоквартирных домах не установлены общедомовые 
приборы учета. 

Устав от волокиты в ресурсоснабжающих организа-
циях, жильцы обратились за защитой в прокуратуру об-
ласти. 

«Эксперты подтвердили, что в домах на улице Кирова 
отсутствуют технические возможности для подключения 
коллективных общедомовых приборов учета. Таким 
образом руководство МУП «Тепло» нарушило постанов-
ление федерального правительства «О предоставлении 
коммунальных услуг собственникам и пользователям по-
мещений в многоквартирных домах и жилых домах», — 
рассказала «Российской газете» официальный предста-
витель прокуратуры Астраханской области Юлия Свити-
на. По результатам рассмотрения дела надзорным ведом-
ством нарушения были устранены. Гражданам произве-
ден перерасчет, без учета повышающего коэффициента.

Схожие истории произошли и в других городах стра-
ны. Но проблема была не только в технических условиях 
установки счетчиков, а как уже писала «РГ» и в том, что 
компании-постав-
щики просто тянули 
с этим делом. В ре-
зультате правитель-
ство РФ приняло ре-
шение отменить по-
вышающий коэффи-
циент при расчете 
платы за отопление 
для таких домов. 

Жалоб и споров 
от жильцов могло 
быть и больше, счи-
тает Игорь Кокин, но 
многие регионы 
просто не стали при-
менять повышаю-
щий коэффициент. Впрочем, если он все-таки применял-
ся, эксперт «Российской газеты» все же советует прове-
рить, был ли сделан перерасчет. 

Часть проблем с завышенными платежами за отопле-
ние уйдет сама собой, если граждане России будут пла-
тить за него напрямую ресурсоснабжающим компаниям, 
рассказала глава думского Комитета по жилищной поли-
тике и жилищно-коммунальному хозяйству Галина Хо-
ванская «Российской газете». По ее словам, лишь едини-
цы придирчивых граждан проверяют правильность рас-
чета платежа за тепло. 

«Для того, чтобы исключить злоупотребления со сто-
роны управляющих компаний, гражданам необходимо 
заключать прямые договора с поставщиками ресурса», — 
отметила Галина Хованская. Депутат пояснила, что в 
этом случае россияне будут получать отдельные квитан-
ции за тепло, как сегодня получают за счет.

В случае переплаты за коммунальные услуги Игорь 
Кокин советует россиянам сначала самостоятельно най-
ти ошибку. Это можно сделать с помощью «калькулято-
ров», которые можно найти в Интернете. 

Потом обращаться в управляющую или ресурсоснаб-
жающую компанию. И если там не прислушиваются к 
просьбам, — в жилищную инспекцию. 

И если совсем нет понимания — в прокуратуру, как это 
сделали селяне в Архангельской области.

Жильцы удивляются, когда видят в платежках большие 
суммы. Но не проверяют правильность расчетов. 

ПРАВО Минюст
проанализирует практику
применения статьи УК
о митингах

Наказание 
между строк

Владислав Куликов

ВЧЕРА в министерстве юстиции 
России сообщили «РГ», что в на-
стоящее время ведомством сов-
местно с заинтересованными ор-
ганами государственной власти 
проводится анализ правоприме-
нения статьи 212.1 Уголовного 
кодекса.

Эта статья наказывает за «Не-
однократное нарушение установ-
ленного порядка организации 
либо проведения собрания, ми-
тинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования». Она была 
введена в июле 2014 года. 

Недавно вокруг этой статьи 
развернулись дискуссии и в гра-
жданском обществе, и в профес-
сиональной среде. Положения 
статьи были предметом рассмо-
трения и в Конституционном 
суде России. Высшая судебная ин-
станция признала норму не про-
тиворечащей Основному закону. 
Однако при этом Конституцион-
ный суд указал, что назначение 
уголовных наказаний по данной 
статье, особенно связанных с ли-
шением свободы, может быть 
оправдано, только если деяния 
обвиняемого повлекли наруше-
ние мирного порядка массовых 
акций.

По словам представителей ми-
нюста, обязательность внесения 
изменений в данную норму Уго-
ловного кодекса Российской Фе-
дерации отсутствует. 

«Вместе с тем Конституцион-
ным судом Российской Федера-
ции в постановлении отмечено, 

что федеральный законодатель 
правомочен  исходя из требова-
ний Конституции РФ и с учетом 
правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федера-
ции, выраженных в постановле-
нии, внести в статью 212.1 УК РФ 
изменения, направленные на 
уточнение нормативных основа-
ний привлечения к уголовной от-
ветственности за предусмотрен-
ное данной статьей преступление 
и мер наказания за его соверше-
ние», пояснили в минюсте.

В связи с этим в настоящее 
время ведомством совместно с за-
интересованными органами госу-
дарственной власти проводится 
анализ правоприменения статьи 
212.1 УК РФ, после завершения 
которого в правительство России 
будет доложено о целесообразно-
сти корректировки ее положений 
в кратчайшие сроки. Иными сло-
вами, представители ведомства 
еще только изучают вопрос: нуж-
ны или нет в статье правки.

Кстати, сейчас звучат предло-
жения и совсем убрать данную 
статью из УК. В частности, соот-
ветствующий законопроект не-
давно был внесен в Госдуму груп-
пой депутатов. Верховный суд 
России в своем официальном от-
зыве на тот проект указал, что у 
него нет «замечаний юридико-
технического характера». При 
этом ни критики, ни поддержки в 
адрес данного законопроекта 
Верховным судом страны не вы-
сказано. Официального отзыва 
правительства на этот документ 
пока нет.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Эксперты оценили возможность
введения налога с продаж

Деньги на маневрах
Ольга Игнатова

Ч
ерез два года в России мо-
жет снова появиться налог 
с продаж. О том, что это об-

суждается в экономическом бло-
ке правительства, сообщили не-
которые СМИ со ссылкой на свои 
источники. Официально ни одно 
ведомство это не подтвердило.

А минфин опроверг новость. 
«Не обсуждался налог с продаж. 
Это вчерашний день», - заявил 
журналистам замминистра фи-
нансов Илья Трунин.

Напомним, что власти не раз 
подчеркивали, что пересматри-
вать налоговую систему в бли-
жайшее время не планируют. К 
тому же налог с продаж в России 
уже существовал: его ввели в пе-
реломном для страны 1991 году. 
Но после распада СССР он был 
заменен налогом на добавлен-
ную стоимость. Правда, в 1998 
году правительство разрешило 
регионам самостоятельно при-
нимать решение о введении НСП 
на своей территории до 5 процен-
тов. Но возмутился бизнес, и в 
2003 году налог отменили, чему 
способствовало решение Кон-
ституционного суда.

Откуда снова всплыла эта 
тема, эксперты «РГ» сказать за-
трудняются. Директор Банков-
ского института НИУ «Высшая 
школа экономики» Василий Со-
лодков считает, что сейчас идет 
поиск, как латать бюджетные 
дыры и обезопасить страну в 
случае нового падения цен на 
нефть, что весьма возможно. 
«Поэтому налоговая тема снова 
на слуху, — говорит Солодков. — 
Ведь возможности внешних за-
имствований сейчас у России 
крайне ограничены. Нужно ис-
кать внутренние ресурсы. Поэ-

тому минфин предложил нало-
говый маневр 22/22. А сейчас за-
говорили о введении налога с 
продаж. Я это называю «слове-
сной интервенцией». В итоге, ду-
маю, какая -то из идей будет реа-
лизована». При этом эксперт от-
мечает, что ни один налог еще не 
проходил бесследно для населе-
ния. «Налог с продаж может рас-
крутить инфляцию, — добавляет 
доцент департамента финансов 
Высшей школы экономики Ири-
на Петрикова. — Не знаю деталей, 
которые обсуждаются, но я бы с 
ним не спешила».

Председатель экспертного со-
вета Комитета Госдумы по бюд-
жету Михаил Орлов видит во 
введении налога больше мину-
сов. «Я досконально изучал этот 
налог в 2002—2003 годах, когда 
его отменяли, и в 2012—2013 го-
дах, когда снова пытались вве-
сти, — говорит эксперт. — Мину-
сов несколько. Первый — это су-
щественное увеличение бремени 
на одну отрасль, на розничную 
торговлю, при всем том, что она 
динамично развивается. Налог 
может остановить ее развитие». 

Второй минус, по мнению Ми-
хаила Орлова, — это сложность в 
идентификации объекта налого-
обложения. «Возьмем простой 
пример: если мы приходим и 

оплачиваем коммунальные пла-
тежи за наличный расчет, то 
наши деньги — это объект налого-
обложения, а за безналичный 
расчет — уже нет. Возникает опре-
деленная несправедливость. Тог-
да все начнут переходить на без-
наличный расчет, чтобы не пла-
тить лишние деньги». 

И третий минус— это так назы-
ваемая проблема каскадирова-
ния. Как поясняет эксперт, речь 
идет о двойном налоге. «Я прио-
бретаю товар в рознице, уплачи-
ваю налог с продаж, потом товар 
использую уже в своем производ-
стве и продаю. И снова плачу на-
лог с продаж,— отмечает он. — В 
цене товара уже заложен входя-
щий налог, который я никак не 
могу зачесть в отличие от НДС. 
Поэтому чем сложнее будет про-
изведенный мной товар, тем 
больше вероятность появления 
двойного налогообложения и, со-
ответственно, больше его цена». 
А это, говорит Орлов, уж точно не 
приведет к повышению конку-
рентоспособности отечествен-
ных товаров.

Акцент

 Налог с продаж в России вво-
дили уже два раза и дважды 
отменяли, один раз — с подачи 
Конституционного суда

1

В России хотят создать прокурату-
ру по надзору за экологией 
Арктики. Войдут ли в ее ведение 
белые медведи?

Как сэкономить на услугах ЖКХ 
rg.ru/sujet/1580

Узнайте больше: Госдума 
разрешила не платить 
налоги гражданам, 
попавшим под санкции 
rg.ru/art/1379644 

ЦИФРА

700
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
переплаты по ЖКХ вернули жите-
ли села в Архангельской области

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Реформа автострахования
На прошлой неделе Госдума 

приняла законопроект о рефор-
мировании рынка ОСАГО — обя-
зательного страхования автогра-
жданской ответственности. Не-
обходимость такого реформиро-
вания назрела давно.

Во-первых, в ряде субъектов 
Федерации (например, в Красно-
дарском крае, Волгоградской, Ро-
стовской, Ивановской областях) 
практически невозможно прио-
брести полисы в бумажном виде. 
Дело в том, что в трети регионов 
страны убыточность компаний, 
занимающихся автостраховани-
ем, сверхвысокая. Среди автою-
ристов есть группа лиц, которые 
фактически поставили на поток 
отъем денег у страховщиков че-
рез суды. Страховые компании 
вынуждены платить этим лицам 
значительные суммы, в результа-
те некоторые страховщики ухо-
дят с рынка и оформление поли-
сов становится большой пробле-
мой для автомобилистов.

Во-вторых, денег, получаемых 
по страховке, зачастую не хвата-
ет на ремонт автомобиля. Причи-
на заключается в том, что страхо-
вые выплаты рассчитываются с 
учетом износа деталей. И если, 
например, автомобилю, попав-
шему в дорожно-транспортное 
происшествие, больше пяти лет, 
его владелец вряд ли сможет про-
вести качественный ремонт по 
страховке.

Для решения этих проблем де-
путаты Госдумы предложили 
установить приоритет ремонта 
транспортного средства над вы-
платами при наступлении стра-
хового случая. Законопроект был 
внесен депутатами от «Справед-
ливой России». При его доработ-
ке ко второму чтению мы подго-
товили поправки, защищающие 
интересы автомобилистов.

В частности, мы зафиксирова-
ли предельный срок осуществле-
ния восстановительного ремонта 
— 30 дней. За каждый день прос-
рочки страховщик будет уплачи-
вать потерпевшему неустойку в 
размере 0,5% от суммы страхово-
го возмещения.

Минимальный гарантийный 
срок на результат ремонта — 6 ме-
сяцев, в отношении кузовных ра-
бот и работ, связанных с исполь-
зованием лакокрасочных мате-
риалов, — 12 месяцев.

В случае неоднократного на-
рушения страховщиком обяза-
тельств по ремонту транспор-
тных средств он может быть ли-
шен права возмещать вред в на-
туральной форме на срок до од-
ного года.

При заключении договора 
ОСАГО автомобилист сможет 
указать преимущественную для 
него станцию техобслуживания 
из перечня страховщика. В пере-
чне должны быть указаны те 
станции, которые находятся на 
расстоянии не более 50 км. Если 
после аварии ремонт на выбран-
ной СТО невозможен, то постра-
давший имеет право требовать 
возмещение вреда в денежной 
форме.

Такое возмещение также пред-
полагается в случае полной гибе-
ли транспортного средства, смер-
ти потерпевшего или причинения 
серьезного вреда его здоровью, 
наличия соответствующего со-
глашения между страховщиком и 
автомобилистом.

Еще одной важной поправкой 
является запрет на использова-
ние бывших в употреблении за-
пчастей при ремонте. Кроме того, 
мы прописали, что при восстано-
вительном ремонте автомобиля 
размер расходов на запасные ча-
сти определяется без учета изно-
са комплектующих.

Наконец, принятым нами за-
конопроектом предлагается рас-
пространить прямое возмеще-
ние убытков на все случаи до-
рожно-транспортных происше-
ствий. Напомню, что сегодня по-
терпевший обращается к своему 
страховщику напрямую только 
тогда, когда в ДТП участвуют две 
машины.

Уверен, что принятый законо-
проект сыграет существенную 
роль в наведении порядка на рын-
ке автострахования. Однако од-
ного закона недостаточно. Стра-
ховщики должны активнее зани-
маться досудебным урегулирова-
нием убытков, расширять услуги 
по приобретению электронных 
полисов ОСАГО. А правоохрани-
тельным органам нужно в конце 
концов разобраться с мошенни-
ками из числа автоюристов, кото-
рые используют существующую 
систему для личного обогащения.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033
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Ресурсы Евросоюз хочет запретить добывать нефть в Арктике

Лед без пятен

Акцент

 Только в том случае,
если надежность
оборудования будет 99,9 %, 
можно выходить
на арктический шельф

РЫНОК ТРУДА Рабочую
неделю могут сократить
до четырех дней

Подарок робота

Марина Гусенко

РАБОЧАЯ неделя может сократиться до четырех дней, 
если роботы начнут чаще заменять людей и все процессы 
на производстве автоматизируют. Такой прогноз дали 
эксперты в рамках круглого стола Центра стратегиче-
ских инициатив, посвященном тенденциям рынка труда. 

Международная организация труда (МОТ) предложи-
ла странам подумать о четырехдневной рабочей неделе. 

«Четвертая промышленная революция, включающая, 
в частности, роботизацию и использование искусствен-
ного интеллекта, может привести к сокращению рабочей 
недели до четырех дней и изменению в структуре занято-
сти», — сказала директор Института социального анали-
за и прогнозирования РАНХиГС Татьяна Малева.

Мы как раз входим в фазу четвертой технологической 
революции, уточняют эксперты. И в предыдущие перио-
ды технологические революции меняли структуру заня-
тости и продолжительность рабочего времени.

Так, в начале XX века с появлением машин, которые 
стали выполнять часть работы, увеличилась производи-
тельность труда, и рабочее время сократилось до 40 ча-
сов в неделю. У людей появилось больше свободного вре-
мени. Сейчас не стоит опасаться «наступления робо-
тов». Рынок труда они не разрушат и безработицу не уве-
личат, полагают специалисты. А вот рабочая неделя ско-
рее всего опять станет короче. Замдиректора Центра 
трудовых исследований НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Ростислав Капелюшников тоже считает, что бояться 
технологической революции не надо, страхи от прихода 
роботов беспочвенны. Его дополнил директор Центра 
Владимир Гимпельсон, пояснив, что роботы не оставят 
людей без дела, но род их занятости изменится, рынку 
труда будут нужны другие специалисты.

Во многих странах ЕС продолжительность рабочей 
недели не 40 часов, как в России, а 36. А в Швеции ряд 
крупных компаний перешли на 30 рабочих часов в неде-
лю, сократив рабочее время до шести часов в день.
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ПРАКТИКА Агентство стратегических инициатив, Российская венчурная компания 
и госкорпорация «Росатом» на форуме в Москве сверили технологические тренды

Трио «Инновации» готовит прорыв
Александр Емельяненков

В
етроэлектростанции в Кра-
снодарском крае и и Ады-
гее, металлический мульти-

порошковый 3D-принтер отече-
ственной разработки и центр 
ядерной медицины на острове 
Русский в Приморье — уже не гре-
зы, а вполне сформировавшиеся 
и реализуемые проекты в инно-
вационном портфеле российских 
атомщиков. 

О том, как такой портфель на-
растить, где возможны россий-
ские технологические прорывы и 
на каких условиях заключать де-
ловые альянсы, чтобы из догоня-
ющих выйти в лидеры, шла речь 
на  международном форуме 
«NDExpo-2017 — Высокие техно-
логии для устойчивого разви-
тия», который завершается се-
годня в Москве. Он проводится 
уже в четвертый раз и успел заре-
комендовать себя как эффектив-
ная площадка, где предприятия 
«Росатома» и их партнеры демон-
стрируют свои инновационные 
возможности и уже готовые пред-
ложения для рынка. 

— В этом году, — отметил первый 
заместитель генерального дирек-
тора — директор Блока по разви-
тию и международному бизнесу 
атомной госкорпорации Кирилл 
Комаров, — мы переформатирова-
ли программу форума, постара-
лись сделать ее более широкой. И 
впервые проводим NDExpo сов-
местно с Агентством стратегиче-
ских инициатив и Российской вен-
чурной компанией. 

Весь диалог на форуме, вклю-
чая панельные дискуссии, дело-
вые контакты и выставку, был по-
строен вокруг Национальной тех-
нологической инициативы. Эта 
программа, по словам Комарова, 
«позволяет определить и поддер-
жать наиболее конкурентоспо-
собные отрасли, технологии и вы-
сокотехнологичные товары». А 
кроме того побуждает выходить 
на внешние высокотехнологич-
ные рынки и становиться успеш-
ными на них. 

Из девяти направлений, кото-
рые заявлены в НТИ, атомная го-
скорпорация и ее дочерние струк-
туры ведут работу как минимум 
по пяти. В приоритетах — здраво-

охранение, новая энергетика, без-
опасность, робототехника. 

Заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ Ва-
силий Осьмаков поставил в при-
мер взаимодействие «Росатома» с 
минпромторгом по этим вопро-
сам: «Мы выходим на все большее 
количество межотраслевых про-
ектов». Примыкающая сюда же 
тема — диверсификация оборон-
но-промышленного комплекса. 

— Президент России поставил 
задачу к 2030 году довести до 50 
процентов объем продукции гра-
жданского назначения на пред-
приятиях ОПК, — напомнил за-
мглавы минпромторга. Для «Роса-
тома» с его особой ответственно-
стью в деле поддержания и разви-
тия оборонного потенциала на-
шей страны эта задача в высшей 
степени напряженная. Но свои ре-
шения находятся и здесь. 

К примеру, оба федеральных 
ядерных центра — Саров и Сне-
жинск — представили на форуме 
свои инновационные разработки 
гражданского назначения. Заме-
ститель директора РФЯЦ-ВНИИ-
ЭФ Владимир Жигалов на панель-
ной дискуссии с участием пред-
ставителей рабочей группы 
Marinet Национальной технологи-
ческой инициативы замахнулся 
ни много ни мало на создание оте-
чественной технологии подвод-
ной добычи углеводородов на 
шельфе. Все принципиальные ре-
шения, по его словам, для этого 
найдены. Включая автономные и 

безопасные в экологическом от-
ношении источники энергоснаб-
жения, которые одинаково успеш-
но могут работать и в Арктике, и 
на Сахалинском шельфе. 

Специалисты федерального 
ядерного центра ВНИИ техниче-
ской физики (Снежинск, Челя-
бинская область) показали в этот 

раз свои разработки в тематиче-
ском кластере «Интеллектуаль-
ные технологии безопасности». 
Совместно с другим предприяти-
ем «Росатома» — научно-произ-
водственным объединением 
«Элерон» — уральцы создали 
устройство биометрической 
идентификации личности по гео-
метрии пальцев рук. Совместная 
разработка, получившая назва-
ние «ГЕОР», может быть широко 
востребована во всех случаях, 
когда требуется обеспечить сан-
кционированный доступ в охра-

няемые помещения — хранилища, 
пункты управления, администра-
тивные, военные, медицинские и 
прочие объекты с контролируе-
мым входом-выходом. 

Новый высокотехнологичный 
подход ко многим, уже привыч-
ным вещам был задан буквально с 
первых минут NDExpo. От кума-
човой ленточки и дедовских нож-
ниц — два кольца, два конца, посе-
редине гвоздик — организаторы 
решительно отказались. Симво-
лическую полоску на полупроз-
рачном экране проворно изобра-
зил луч лазера, и сам же, под апло-
дисменты собравшихся, ее разре-
зал, приглашая всех к динамич-
ной работе. 

С недавних пор, как мы уже со-
общали, российские атомщики 
стали развивать родственные для 
себя проекты чистой неуглерод-
ной электрогенерации. А в 2016-м 
выиграли конкурс на строитель-
ство в южных регионах России 
трех ветроэнергостанций общей 
мощностью 610 МВт (объем инве-
стиций в проект более 1 млрд 
евро), а перед этим в отрасли 
была разработана и утверждена 
стратегия по направлению «Ве-
троэнергетика». 

— Первый ветропарк на 150 
МВт нам предстоит ввести в эк-
сплуатацию уже в 2018 году, — рас-
сказал в кулуарах NDExpo дирек-
тор по развитию и международно-
му бизнесу Объединенной теплоэ-
нергетической компании ГК «Ро-
сатом» Эмин Аскеров. — В эти же 
сроки необходимо проработать 
площадки под следующие ветроэ-
лектростанции в Краснодарском 
крае общей мощностью 410 МВт. 

Напомним, что перед этим «Ро-
сатом» определился с выбором 
технологического партнера — им 

стала голландская компания 
Lagerwey. Она имеет сорокалет-
ний опыт в проектировании и про-
изводстве ветроустановок и гото-
ва передать технологии, необхо-
димые для организации производ-
ства в России. Это условие, по сло-
вам Аскерова, было ключевым 
при выборе иностранного техно-
логического партнера. В проекте 
будут активно задействованы 
предприятия машиностроитель-
ного дивизиона «Росатома — с тем, 
чтобы уже к 2018 году обеспечить 
локализацию производства ветро-
установок на уровне не менее 55, а 
с 2019 года — на уровне свыше 65 
процентов. 

Как подчеркнули в «Росато-
ме», господдержка проектов в об-
ласти ветроэнергетики возможна 
только при соблюдении весьма 
строгих условий по локализации. 
Поэтому и выбрали в партнеры 
компанию Lagerwey. «По сути мы 
с нуля создаем в России новую от-
расль, — убежденно заявил Эмин 
Аскеров. — И это даст мультипли-
кативный эффект по всей эконо-
мике».

Если в том, что касается ветро-
энергетики — абсолютно новом 
для России бизнесе — нашим атом-
щикам был нужен технологиче-
ский партнер, то в развитии ядер-
ной медицины «Росатом» сам го-
тов быть таким партнером для 
минздрава, ФМБА, «Роснано», 
Курчатовского центра, фонда 
«Сколково» и частных компаний, 
которые в том или ином качестве 
уже присутствуют на этом расту-
щем рынке или собираются на 
него выходить. 

Сознавая это, «Росатом» ре-
шил консолидировать свои ре-
сурсы и возможности в области 
ядерной медицины. В публичном 
пространстве NDExpo-2017 
впервые заявила о себе вновь со-
зданная интеграционная струк-
тура — «Русатом Хэлскеа». По за-
мыслу она призвана не только 
объединить усилия всех предпри-
ятий отрасли, разрабатывающих 
и выпускающих медицинскую 
продукцию, но и придать систем-
ный характер дальнейшему раз-
витию этого бизнеса в рамках го-
скорпорации. 

— Рынок услуг ядерной медици-
ны в России еще только формиру-

ется, места на нем хватит всем, — 
дал понять руководитель «Руса-
том Хэлскеа» Денис Чередничен-
ко, отвечая на вопрос «Россий-
ской газеты». — А наша компания 
будет развиваться как отраслевой 
интегратор и поставщик комплек-
сных решений для ядерной меди-
цины и промышленности. Главная 
цель — обеспечение граждан на-
шей страны доступными услугами 
ядерной медицины. Для этого 
надо создавать объекты инфра-
структуры, строить диагностиче-
ские и терапевтические центры и, 
конечно, производить для них ра-
диофармпрепараты и специаль-
ное оборудование.

На этом поле, отметил первый 
замглавы «Росатома» Кирилл Ко-
маров, возможны различные фор-
мы государственно-частного пар-
тнерства. И в качестве примера 
рассказал о проекте Центра ядер-
ной медицины на острове Рус-
ский, в котором «Росатом» участ-
вует вместе с региональными вла-
стями. Центр решено строить по 
договору концессии с админи-
страции Приморского края. В на-
чальный период власти региона 
должны взять на себя гарантии по 
загрузке этого центра. Если коли-
чество пациентов окажется ниже 
6 тысяч в год, центр должен полу-
чить доплату из краевого бюдже-
та, иначе его работа не окупится. 

Такая модель, по мнению Ко-
марова, обеспечивает минимиза-
цию рисков и создает необходи-
мые предпосылки, чтобы в пер-
спективе, через 15—20 лет, Центр 
ядерной медицины на острове 
Русский был передан в собствен-
ность Приморского края. 

ЦИФРА

4,5
ПРОЦЕНТА
от общей выручки ГК «Росатом» 
расходуется на проведение науч-
ных исследований и разработки 
инновационного характера

Авиация Россию не коснется запрет на гаджеты в салоне самолета, введенный в США

Полетим с планшетом
Татьяна Шадрина 

В 
России не будет огра-
ничений на провоз 
планшетов и ноутбу-
ков в ручной клади в 
самолетах, уверены 

опрошенные «Российской газе-
той» эксперты. 

Подобные ограничения впер-
вые введены в США. 

Международные правила 
предусматривают, что ави-
авласти вместе со спецслужба-
ми могут вводить дополнитель-
ные (сверх прописанных в реко-
мендациях Международной ор-
ганизации гражданской авиа-
ции) запреты на провоз каких-
либо предметов в салоне само-
лета в случае получения инфор-
мации о рисках террористиче-
ской угрозы. В отношении Рос-

сии такой информации нет, ска-
зал «РГ» источник в отрасли. 

В США решили перестрахо-
ваться, ведь в девайсе может 
быть закамуфлировано взрывное 
устройство. Понятна их озабо-
ченность на фоне растущей тер-
рористической угрозы, отметил 
в беседе с «Российской газетой» 
главный редактор агентства «Ин-
дустрия безопасности» Сергей 
Груздь. Но чтобы обнаружить 
различного вида подозритель-
ные закладки, существуют до-
смотровые комплексы, рентге-
новские установки. 

Если в России будут попытки 
проноса опасных веществ, мате-
риалов, то реакция также будет 
адекватная, добавил эксперт. По 
данным Росавиации, в прошлом 
году было 132 сообщения об уг-
розе совершения терактов, пре-
сечено 10 несанкционированных 
проникновений на объекты гра-
жданской авиации. И после тра-

гических событий над Синаем в 
Росавиации провели оценку ри-
сков и угроз в аэропортах, куда 
российские авиакомпании вы-
полняют полеты, и выяснили, что 
47 стран нуждаются в повышен-
ных мерах авиабезопасности. 
Там не особо соблюдают базовые 
рекомендации ИКАО. 

Напомним, что согласно реко-
мендациям ИКАО, предметы, за-
прещенные в ручной клади, мож-
но сдать в багаж, и они спокойно 
прилетят вместе с вами в пункт 
назначения. Например, мани-
кюрные ножницы. Но есть пред-
меты, которые не стоит вообще 
брать с собой — ядовитые и взры-
воопасные вещества, оружие. В 
противном случае, пока будет 
идти досмотр пассажира и изъя-
тие опасных предметов, самолет 
может улететь без него. 

Но большая часть россиян и 
не стремится провести что-то 
опасное. В России самой распро-
страненной ситуацией на пункте 
досмотра в «чистую зону» явля-
ется просьба сотрудников без-
опасности избавиться от буты-
лок с жидкостью. И многие бук-
вально в очереди допивают то, 
что осталось. Кто-то считает, что 
если в бутылке объемом 1,5 ли-
тра всего 100 миллилитров воды, 
то пропустят через досмотр. На 
самом, деле нет. Бутылки и пу-
зырьки должны быть не более 
100 миллилитров по объему, а в 
сумме жидкости в них можно 
пронести целый литр. 

Но при усиленных мерах без-
опасности и это запрещено к 
проносу. А в связи с повышен-
ным фоном террористической 
угрозы в 2014 году вводился за-
прет на провоз жидкостей и кре-
мов, зубной пасты, напомнил 
Сергей Груздь.

Акцент

 В повышенных мерах безопа-
сности нуждаются аэропорты 
47 стран, куда летают россий-
ские авиакомпании

Акцент

 Локализация производства 
ветроустановок на мощно-
стях «Росатома» должна соста-
вить в 2019 году 65 процентов

КАК У НИХ?

АМЕРИКАНЦЫ ЗАПРЕТИЛИ ЭЛЕКТРОННЫЕ ГАДЖЕТЫ НА БОРТУ
Запрет проноса электронных гадже-

тов на борт самолетов коснется на-

правляющихся в США рейсов из 

стран Ближнего Востока и Африки. 

Речь идет об авиалайнерах, вылетаю-

щих из десяти аэропортов восьми 

стран: Египта, Иордании, Кувейта, Ма-

рокко, Катара, Саудовской Аравии, 

Турции и ОАЭ. Газета «Гардиан» сооб-

щила о том, что данная инструкция 

распространялась в конфиденциаль-

ной электронной почте от лица адми-

нистрации транспортной безопасно-

сти США в понедельник. Газета сооб-

щает, что такое электронное письмо 

получили авиакомпании из 13 стран. 

Гаджеты будут разрешено провозить 

в зарегистрированном багаже.

Иорданская Королевская авиаком-

пания уже сообщила своим пасса-

жирам через Twitter, что запрещает 

пронос таких электронных 

устройств, как ноутбуки размером 

больше мобильного телефона, 

планшеты, фотоаппараты и DVD-

плееры, игровые консоли для ис-

пользования в полете и в ручной 

клади начиная со вторника на рей-

сы, следующие в Нью-Йорк, Чикаго, 

Детройт и Монреаль. Авиакомпания 

не объяснила, почему налагается за-

прет, написав, что «следует инструк-

циям, поступившим из соответству-

ющего департамента США». Другие 

авиакомпании, в том числе Saudia 

Airlines, национальная авиакомпа-

ния Саудовской Аравии, заявили, 

что подобный запрет будет длиться 

временно. «Saudia Airlines хотела бы 

донести до своих дорогих гостей ин-

формацию о том, что транспортные 

власти Соединенных Штатов ввели 

новую процедуру поездок для пас-

сажиров, направляющихся в США», 

— сообщила компания в своем 

Twitter. Департамент внутренней 

безопасности (ДВБ) США отказался 

комментировать информацию о за-

прете проноса девайсов на борт са-

молетов. Между тем, по данным 

американских СМИ, подобный за-

прет обусловлен профилактически-

ми мерами по борьбе с потенциаль-

ными террористами и в связи с ро-

стом террористических угроз. В Ва-

шингтоне, по всей видимости, исхо-

дят из того, что террористы рассма-

тривают воздушные суда в качестве 

одной из приоритетных мишеней 

для атак. Как отмечает телеканал 

«Фокс Ньюс», «Аль-Каида» и другие 

террористические группировки по-

прежнему ищут способы пронести 

взрывчатые вещества на борт само-

летов. Согласно данной инструкции 

опять ужесточаются правила, вве-

денные после терактов 11 сентября 

2001 года, в части проноса на борт 

жидкостей. Детали новых инструк-

ций пока не разглашаются.

Подготовил Андрей Васильев

ОТЧЕТНОСТЬ Каждая 
четвертая компания 
в России несет убытки

Дыра в балансе

Татьяна Минеева, вице-президент «Деловой России»

ОДИН из основных документов предприятия, который 
фиксирует доходы, издержки и расходы, понесенные в те-
чение определенного периода времени, — это отчет о «при-
былях и убытках». В международном бухгалтерском учете 
он обозначается термином P&L, или profit and loss 
statement. Эти записи предоставляют информацию о ре-
зультатах деятельности предприятия за прошедший пери-
од, получило оно прибыль или убыток.

Недавно Росстат представил публике своеобразный 
P&L — отчет российских компаний. Он показал, что 26 про-
центов отечественных предприятий несут убыток. Это по-
чти 14,5 тысячи компаний. При этом Росстат не учитывает 
малый и средний бизнес, а также банки, страховщиков и 
бюджетные организации. Иначе цифры были бы еще вну-
шительнее.

Число может показаться критическим, но как нынче 
принято говорить «не все так однозначно». Прибыль или 
убыток — это информация, которая отражается в офици-
альной отчетности предприятия. Оно предоставляет ин-
формацию о своей деятельности широкому, но очень кон-
кретному кругу лиц, заинтересованному в анализе такой 
информации, для принятия решений. Речь идет прежде 
всего о фискальных 
органах, отвечающих 
за пополнение бюд-
жета государства, и 
кредитных организа-
циях. Банкам инфор-
мация нужна для ана-
лиза возможностей 
бизнеса при рассмо-
трении вопроса о 
кредитовании.

Именно от адреса-
та зависит конечное 
содержание отчета о 
«прибылях и убыт-
ках». Например, если организации нужны кредитные сред-
ства, то ее руководство заинтересовано в том, чтобы от-
четность была прибыльной, а банк был уверен в том, что 
кредит будет возвращен. Даже если в действительности 
предприятие чувствует себя не так стабильно, но потреб-
ность в деньгах очевидна, например, на пополнение обо-
ротного капитала, то финансовый директор постарается 
подать отчетность в максимально позитивном ключе. Если 
бизнесу важнее сократить свои расходы, то он заинтересо-
ван в том, чтобы показать убытки и не платить налог на 
прибыль. В нашей стране даже существует целая бизнес-
индустрия по «торговле убытками» именно для этого.

Как же функционируют все эти предприятия, если они 
убыточны? Дело в том, что убыток сам по себе не является 
основным «симптомом смерти» предприятия. Убыток или 
прибыль — это результат работы за определенный период 
времени, например, год. Полученный убыток за опреде-
ленный период — это показатель того, что действующая 
схема бизнеса именно в этом периоде не прибыльна. Такая 
ситуация может быть абсолютно нормальной для пред-
приятия, которое находится на инвестиционной стадии, 
бизнес-планом может быть предусмотрено, что несколько 
первых периодов предприятие будет отлаживать свое про-
изводство, строить, закупать и иным образом нести расхо-
ды, несовместимые с доходами. Важно понимать, что все 
убытки за период будут покрыты, например инвестором, 
который верит в то, что позднее ситуация изменится. Так 
существуют все известные западные стартапы от Airbnb до 
Uber, который, к слову, несет рекордные убытки. Не будем 
забывать и о родном «АвтоВАЗе», закрывшем 2016 год с 
убытком в почти 45 миллиардов рублей. Но закрываться 
он не собирается, потому что будет профинансирован ин-
весторами на 2017 год.

Убыточным может стать и ранее прибыльное предприя-
тие, когда оно сталкивается с обстоятельствами, которые 
менеджмент не смог предусмотреть и подготовиться к ним 
должным образом. К таким обстоятельствам можно отне-
сти скачок курса валют для экспортного предприятия или 
для предприятия, импортирующего сырье для своего про-
изводства. Однако в следующем периоде ситуация может 
измениться, а предприятие вновь принесет прибыль.

Успешно функционируют бизнес-схемы, которые по-
дразумевают работу нескольких предприятий совместно. 
В таком случае может возникнуть необходимость перера-
спределения прибыли в цепочке компаний. Для этого все 
предприятия, кроме одного, могут быть убыточны, за счет 
снижения цены для той организации, на которой концен-
трируется прибыль. С подобными схемами, «трансфер-
тным ценообразованием», активно борется минфин.

Так что убытки или прибыли — это не показатель эф-
фективности предприятия. Наличие убытков вовсе не 
означает, что компания фальсифицирует отчетность. 
Хотя и такие случаи, безусловно, имеют место быть. Но 
чрезмерное увлечение финансовой службой корректи-
ровкой отчетности в ту или иную сторону, несомненно, 
привлечет внимание правоохранительных органов.

С другой стороны, бессмысленно отрицать наличие 
«черных» и «серых» бухгалтерий на отечественных 
предприятиях всех уровней. Вспомним хотя бы недав-
нюю громкую историю с двумя миллионами долларов 
кэша «Роснефти» для одного бывшего министра. Сом-
нительно, что эти деньги прошли по статье «управлен-
ческие расходы». Пока в нашей стране, как, впрочем, и 
во всем мире, есть коррупция, будут существовать и 
иные формы бухгалтерского учета, отличные от офици-
альных. И не нужно думать, что это только наша про-
блема.

Что же касается прогноза относительно количества 
убыточных предприятий в будущем, здесь основной 
критерий оценки, независимо от отрасли, — стоимость 
кредитов. Если кредитные деньги будут дешевле, чем 
издержки от неуплаты налога на прибыль, то компани-
ям будет выгодно показывать прибыль в документах, 
чтобы создать положительную кредитную историю, 
участвовать в тендерах и государственных аукционах. 
Если же процедура и условия предоставления займов 
останутся на том же уровне, что и сейчас, тенденция 
продолжится. Если, конечно, регулятор не предпримет 
попытки серьезных корректировок в этой сфере в ту 
или иную сторону.

Бессмысленно 
отрицать наличие 
«черных» и «серых» 
бухгалтерий 
на отечественных 
предприятиях
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Нам не придется оставлять свои ноутбуки в багажном отделении, как это теперь будет на некоторых рейсах в США.  России нововведение не касается.
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В Обнинске, на родине первой АЭС, 
освоен выпуск большой номенклату-
ры изделий для ядерной медицины. 
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Микрокредит в зоне доступа
Во-вторых, они должны 
сопоставить уровень 
этих доходов с ежеме-

сячной долговой нагрузкой. 
Относительно безопасный 

для семейного бюджета показа-
тель — 25 процентов, то есть на 
выплату по кредитам в месяц не 
должно идти больше, чем чет-
верть от зарплат. 

А сколько на самом деле?
ДМИТРИЙ ЯНИН: По данным совмест-
ного исследования НИУ «Высшая 
школа экономики» и «Демо-
скоп», в среднем по России этот 
показатель не превышен. Однако 
наименее обеспеченные слои на-
селения отдают по кредитам при-
мерно 35 процентов дохода, и на 
их личный бюджет долговое бре-
мя оказывает большее давление.

Нас беспокоит, что с начала 
1990-х, когда на российском 
рынке появилось ростовщичест-
во, мало что поменялось. Так, ле-
гальная максимальная ставка по 
«займам до зарплаты» (это зай-
мы до 30 тысяч рублей, выдан-
ные на месяц, без обеспечения) 
сейчас составляет 799 процентов 
годовых. 

С июля 2015 года, когда начали 
действовать ограничения по став-
кам, максимальная стоимость 
микрозаймов практически не 
снизилась (тогда их выдавали под 
906 процентов). В начале 90-х под 
такие проценты кредитовали бан-
диты, сейчас — компании, находя-
щиеся под надзором Банка Рос-
сии. Вот такая эволюция.

Риск платежом красен
«Займы до зарплаты» — самый 
высокорискованный продукт, 
который предлагают МФО?
Д М И Т Р И Й  Я Н И Н :  Безусловно, но 
именно эти займы пользуются 
спросом у бедного населения. 

По данным НБКИ, в IV кварта-
ле прошлого года на них при-
шлось 46 процентов всех микро-
кредитов, взятых в МФО, кредит-
но-потребительских кооперати-
вах и так далее. Остальное — зай-
мы на покупку потребительских 
товаров. 

Это опять же плата за риск. Разве 
не логично?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Нет, парадоксально. 
Например, аграрии в России до-
бились возможности снижения 
ставки по субсидируемым креди-
там ниже десяти процентов. Ри-
ски невозврата из-за неурожая и 
банкротства остаются, просто 
эту ставку для социально значи-
мой отрасли регулируют, и госу-
дарство не допускает ростовщи-
чества в этой сфере.

Помогая фермерам сдержива-
нием процентных ставок, мы не 
делаем ничего в отношении наи-
более уязвимой части населения 
— заемщиков МФО и говорим, что 
это рыночные отношения. По-
добный подход социально опа-
сен.

Уже сейчас в стране десять 
миллионов заемщиков, которые 
выплачивают или уже выплати-
ли трехзначные проценты по 
кредитам. Процедура получения 
займа чрезвычайно проста, и по-
ловина заемщиков не может за-
крыть заем в первоначальный 
срок из-за диких процентных 
ставок, долг с учетом неоплачен-
ных трехзначных процентов и 
штрафов переоформляется, вго-
няя семью в кредитное рабство. 
Дальше МФО пытаются полу-
чить контакты родственников, и 
всей семье приходится общать-
ся со взыскателями долга. Не-
редки случаи, когда источником 
погашения этих займов (если 
они гасятся) становятся пенсии 
родителей должников, об этом 
мы слышим в Томске, Перми и 
других городах.

Дело не в менталитете
В других странах микрофинан-
сирование под более жестким 
контролем?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Да, есть опыт Вели-
кобритании, где МФО тоже берут 
плату за риск, но она ограничена 
100 процентами годовых. 

Проблемных кредитов там 
меньше, отказов — больше, и до-
бросовестные заемщики, кото-
рым действительно нужны день-
ги быстро и сейчас, пользуются 

этой услугой, но не попадают в 
долгосрочную кредитную каба-
лу.

В Великобритании урегулиро-
вана и ежедневная ставка — 0,8 
процента (в России по «займам 
до зарплаты» — 2,2 процента). Со-
отношение заемных средств и 
тех, которые могут взыскать с 
должника, — один к двум: то есть 
если МФО выдала сто фунтов, то 
и вернуть нужно те же сто фунтов 
плюс максимум сто в качестве 
процентов. В России соотноше-
ние один к четырем: условно го-
воря, при выдаче 100 рублей взы-

скать могут 400 (и это без пеней 
и штрафов, которые идут свер-
ху).

Такие правила в Великобрита-
нии ввели в 2014 году, и уже к се-
редине 2015-го местный рынок 
МФО упал на 40 процентов. Это 
хороший показатель успеха дея-
тельности государства.

Как эксперты вычислили, когда 
процент по микрозайму стано-
вится ростовщическим?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Они мотивировали 
это очень просто, посчитав, что в 
этом случае у заемщика есть тео-

ретические шансы погасить этот 
кредит. 

У нас несколько раз пробова-
ли радикально исправить ситуа-
цию: регионы вносили предло-
жения о запрете деятельности 
МФО, кто-то поддерживал идею 
разрешить выдачу микрозай-
мов только в банковских струк-
турах. Мы эту идею поддержи-
ваем.

В банке аналогичный продукт 
— это кредитная карта, предель-
ная полная стоимость кредита по 
ней — 39,5 процента. Этот про-
дукт по силам заемщикам.

Но его могут выдать только по-
сле проверки кредитной исто-
рии, общей долговой нагрузки и 
прочего, в этом и отличие бан-
ковского кредита от микрозай-
ма. МФО дает деньги без оглядки 
на эти факторы. В противном 
случае эти услуги не различа-
лись бы.
ДМИТРИЙ ЯНИН: Для клиента между 
этими услугами различий нет, 
это деньги в долг без залога. Но 
банки проверяют клиента, пото-
му что занимаются ответствен-
ным кредитованием, а МФО — 
нет.

С точки зрения регулятора, 
необходимо просчитывать по-
следствия и не все вопросы отно-
сить на урегулирование рынком. 
Например, в водоканалы не по-
ставляют токсичную воду, поэто-
му когда мы наливаем воду из-
под крана в чайник, мы уверены, 
что не заболеем и не умрем. 
Никто в стране не ставит услови-
ем безопасного использования 
воды повышение собственной 
грамотности. В противном слу-
чае получилось бы, что если нет 
денег и ты неграмотный (не мо-
жешь по вкусу отличить чистую 
воду), то ты должен пить токсич-
ное пойло.

Здесь двойные стандарты: во-
просы безопасности потреби-
тельских товаров в России госу-
дарство регулирует, а безопа-
сность в финансовом секторе 
контролируется не в полной 
мере. Нужен фильтр тех финансо-

вых продуктов, которые предла-
гаются гражданам. Потому что 
разобраться в этом самостоя-
тельно потребителям невозмож-
но. К сожалению, везде есть 
люди, не умеющие считать, ум-
ножать два процента на 365 дней. 
Но даже если умеют, то многие 
склонны переоценивать свои 
силы, мол, как-то они напрягут-
ся, но отдадут долг.  

То есть это не проблема нашего 
менталитета?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Нет. Аналогичные 
истории опять же были в Вели-
кобритании, когда произошел 
заход МФО в депрессивные рай-
оны страны, где падала добыча 
угля. Города умирали, была мас-
са безработных, и МФО вошли в 
этот рынок, после чего выросли 
уровни бедности и преступно-
сти, социального неблагополу-
чия семей. Государству в таких 
условиях приходится выделять 
больше денег на полицию и на-
ращивать социальные расходы, 
чтобы помочь тем, кто стал бед-
нее, выплачивая ростовщиче-
ские займы.

Пример успешных действий 
государства в области защиты 
прав потребителей — борьба с фи-
нансовыми пирамидами (запрет 
рекламы их услуг и обещания до-
ходности) и повышение доверия 
к банкам (введение системы 
страхования вкладов), это осно-
ва, которая уже есть.

Долговая порука
Инвестирование в МФО при ми-
нимальной сумме полтора мил-
лиона рублей тоже считается вы-
сокорискованным, так как эти 
деньги потом идут другим кли-
ентам в виде займов. Бывают ли 
случаи невозврата вложенных 
средств, которые не застрахова-
ны государством?
ДМИТРИЙ ЯНИН: В 2013—2014 годах 
была громкая история с двумя 
аффилированными казански-
ми компаниями: одна из них 
выдавала микрозаймы, а дру-
гая привлекала деньги у насе-
ления. И там был сюжет, свя-

занный с невозвратом заемных 
средств. 

Нужно понимать, что если 
относить деньги не в банк, то 
риск невозврата повышается в 
разы. Для непрофессионально-
го участника рынка важно пом-
нить, что вариант сохранить 
деньги у него один — это застра-
хованный государством бан-
ковский депозит, без экзотики, 
связанной со схемой комбини-
рованного продукта. 

Мы проводили простейший 
эксперимент: в 16 регионах вво-
дили в поисковиках запрос 
«вложить деньги выгодно». По-
являлись сомнительные предло-
жения компаний, которые об-
ещают доходность 30—40 про-
центов годовых (и даже больше, 
если приведешь друга). И вот ни 
в одном регионе в первой ссыл-
ке не было предупреждения о 
рисках или отсыла на сайт 
Агентства по страхованию вкла-
дов. Над темой информирова-
ния об огромных рисках инве-
стирования в акции, в валюты и 
о других операциях, не попада-
ющих под действие системы 
страхования вкладов, нужно 
еще работать.

Какие изменения вы предлагаете 
Банку России для снижения ри-
сков взаимодействия с МФО?
ДМИТРИЙ ЯНИН: На Госсовете по за-
щите прав потребителей мы 
обратимся к регулятору с пред-
ложениями к проекту перечня 
поручений президента РФ об ог-
раничении предельной ставки 
по «займам до зарплаты» до ме-
нее одного процента в день и 
100 процентов в год с учетом 
штрафов, пеней и других плате-
жей. 

Думаю, что те изменения, ко-
торые вступят в силу 29 марта, 
не изменят положение дел, и ро-
стовщичество будет в России 
процветать (речь о разделении 
МФО на микрофинансовые и 
микрокредитные компании, см. 
материал «РГ» «Стоп-процент» 
от 13.01.17. — Прим. ред.). Уве-
рен, что компании найдут спо-
соб продолжать привлекать 
приличные суммы, например, у 
учредителей или других игро-
ков. Но посмотрим, как изме-
нится предельная стоимость ми-
крокредита к концу года: если с 
799 столбик опустится до 100 
процентов годовых, я принесу 
свои извинения.

Акцент

 Наименее обеспеченные 
россияне отдают по кредитам 
35 процентов дохода, что 
выше среднемирового уровня

Личные финансы Эксперты прогнозируют рост популярности 
индивидуальных инвестиционных счетов

Прощайте, вклады!
Юлия Кривошапко

С
тавки по вкладам упа-
ли до 8 процентов го-
довых. Это вынужда-
ет приверженцев бан-
ковских депозитов 

искать альтернативные способы 
вложения денег и получения до-
хода. Эксперты считают, что в 
сложившейся ситуации может 
вырасти спрос на индивидуаль-
ные инвестиционные счета, ко-
торые позволяют получить боль-
ше, чем от депозитов.

Некоторые банки уже обзва-
нивают клиентов, предлагая пе-
ревести в новый финансовый ин-
струмент деньги, лежащие на 
«невыгодных» депозитах, у кото-
рых истекает срок.

О «пряниках»
Открыть индивидуальный ин-

вестсчет можно в большинстве 
крупнейших банков или в бро-
керской компании. 

Брокерская компания удобна 
тем, кто собирается самостоя-

тельно управлять деньгами на 
счете. Решившим доверить про-
цесс профессионалам лучше 
обратиться в управляющую ком-
панию.

На счет разрешено ежегодно 
вносить 400 тысяч рублей (пока 
это верхняя планка, хотя в Госду-
ме рассматривается законопро-
ект о повышении этой суммы до 
одного миллиона рублей). Распо-
ряжаться средствами можно по-
разному. Можно вкладывать 
деньги в фондовый рынок: поку-
пать фьючерсы на нефть и валю-
ту или, как самое простое и по-
нятное — акции и облигации. Для 
массового потребителя у банков 
и брокерских компаний есть 
пять-шесть продуктов, где объе-
динены активы разной степени 
риска и доходности. Еще можно, 
кстати, просто оставить деньги 
на счете и получить налоговую 
льготу в качестве бонуса. 

Всего есть два варианта нало-
говых преференций, но пользо-
ваться одновременно можно 
только одним из них.

Первый — налоговый вычет в 
13 процентов от суммы вложе-
ний за год из уплачиваемого на-
лога на доходы физлиц (НДФЛ). 
Например, если за год вы внесете 
на индивидуальный инвестсчет 
максимальную сумму 400 тысяч 
рублей, то сможете вернуть 52 
тысячи рублей. Важно, что счет 
должен быть открыт на срок не 
менее 3 лет. Если заберете деньги 
раньше, то не сможете получить 
вычет. А если вычет уже был по-
лучен, то его придется вернуть. 

Второй вариант — вычет по по-
лученной прибыли. Выбрав его, 
можно освободить все зарабо-
танное от инвестиций от налога 
на доходы.

Эта льгота подходит тем, кто 
получает «серую» зарплату, на-
строен на риск и хороший зара-
боток от инвестиций (выше 25 
процентов годовых), верит в рос-
сийский фондовый рынок и.. . 
пенсионерам. Последние не пла-
тят подоходный налог с пенсии и 
на вычет первого типа претендо-
вать не могут. «Свою выгоду та-
кие граждане могут извлечь из 
открытия агрессивной стратегии 
инвестиций и получения второго 
вида вычета либо в результате де-
кларирования своих доходов по 
другим направлениям, которое 
даст право на первый вид выче-
та», — уточняет гендиректор 
«Мани Фанни» Александр Шу-
стов.

О прибыли
Потенциальная доходность по 

индивидуальному инвестсчету 
прямо пропорциональна рискам. 

Например, вкладывая деньги в 
государственные облигации (на-
прямую или через готовый про-
дукт), вы будете нести мини-
мальны риски, но доходность 
также будет небольшой. Вложе-
ния в высокорисковые недооце-
ненные активы (в надежде на то, 
что они вырастут), чреваты про-
валом, ведь они могут еще боль-
ше упасть в цене. Однако в случае 
успеха можно надеяться на со-
лидную прибыль. 

Статистики по доходности ин-
дивидуальных инвестсчетов нет 
даже у Банка России. Однако эк-
сперты не видят в этом ничего 
странного. «ИИС — это договор 
индивидуального инвестирова-
ния, поэтому объединять счета 
для получения общей доходности 
неправильно и для регулятора, и 
для самих клиентов», — говорит 
Шустов. 

Прогнозы по доходности ин-
дивидуальных инвестсчетов 
можно делать исходя из набора 
ценных бумаг, то есть при выборе 
облигаций можно предположить 
одну доходность, а при выборе 
акций — другую, поясняет он. Все 
зависит от конкретных пропор-
ций и объема ценных бумаг в 
портфеле.

О рисках
В отличие от вклада в банке 

средства на индивидуальном ин-
вестсчете в случае банкротства 
брокера или иного профучастни-
ка рынка ценных бумаг, обслужи-
вающего граждан, не защищены 
страховкой. По крайней мере 
пока. В этом смысле индивиду-

альные инвестсчета — инстру-
мент априори рискованный, хотя 
законопроект, который должен 
частично ликвидировать этот 
изъян (страховать предлагают 
риски мошеннического исчезно-
вения средств со счета), уже рас-
сматривается в Госдуме. Хотя 
при открытии стсчета, скажем, в 
крупнейшем надежном банке, о 
риске банкротства можно в 
принципе не беспокоиться.

Если брать рыночный аспект, 
то в случае с брокерским счетом 
риски по инвестированию берет 
на себя клиент — он управляет 
своим счетом, брокер только 
предоставляет инструменты для 
работы. Комиссия брокера зави-
сит от активности клиента (иног-
да брокер этим пользуется, 
искусственно повышая актив-
ность, делая оповещения по но-
востям слабого значения), и это 
может быть от 0,5 процента до 
верхнего ограничения (зависит 
от тарифа) за годовое обслужива-
ние. Меньше брать ему также не-
выгодно, поскольку нужно опла-
чивать услуги нескольких компа-
ний-участников (регистратор, 
биржа, депозитарий, сам бро-
кер).

При открытии счета через 
управляющую компанию, риски 
по инвестированию на себя бе-
рут она и клиент. Клиент согла-
шается со стратегией управляю-
щего, а тот работает на доход. Ко-
миссия управляющей компании 

составляет 1,5—2,5 процента за 
годовое обслуживание. Посколь-
ку индивидуальные инвестици-
онные счета — это договор инди-
видуального характера и на 
управляющего накладываются 
дополнительные ограничения 
Банка России на работу с каждым 
счетом, то комиссии находятся 
также на уровне рентабельности.

Из-за снижения доходности депозитов приходится искать новые способы 
вложения денег.

Акцент

 Если за год внести на индиви-
дуальный инвестсчет 400 
тысяч рублей, можно вернуть 
52 тысячи в виде вычета
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Игорь Соболев, 
руководитель направления 
комплексных финансовых 
решений ФГ БКС:

— 2017 год может стать решающим в 

раскрытии потенциала ИИС, количе-

ство таких счетов может вырасти за 

год на 50 процентов и даже более, а 

это более 100 тысяч новых клиентов. 

Во-первых, продолжит работать эф-

фект «сарафанного радио», когда 

люди, получающие налоговые выче-

ты, рассказывают об этом своим дру-

зьям и знакомым. 

Во-вторых, популяризация ИИС сей-

час идет как по линии банков и инве-

стиционных компаний, так и по линии  

СМИ. 

В-третьих, ставки по вкладам упали до 

8 процентов. Это вынуждает тысячи 

вчерашних «депозитчиков» искать 

альтернативу. И индивидуальный ин-

вестсчет, по которому можно зарабо-

тать не  менее 12 процентов годовых 

(налоговый вычет + доход от ОФЗ), 

может стать таковой.
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Не только потребителям микрокредитов, но и МФО нужно соизмерять 
желаемое и действительное, не перегибая палку с процентами.

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /  НАДЕЖДА ЛОРАЙ
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ДЕНЬГИ Россия выплатит 
последний внешний долг 
СССР 

Отдать должное 
прошлому 

Роман Маркелов

РОССИЯ до завершения майских праздников оконча-
тельно расплатится по всем внешним долгам СССР. По-
следний транш непогашенных советских займов будет 
перечислен Боснии и Герцеговине. 

Об этом рассказал журналистам во вторник замести-
тель министра финансов Сергей Сторчак. По его словам, 
межправительственное соглашение между властями 
России и Боснии и Герцеговины о выплате последнего не-
погашенного долга СССР было подписано 21 марта. За-
долженность по расчетам образовалась из-за поставок 
товаров Советскому Союзу из бывшей Югославии. Обя-
зательства перед 
остальными страна-
ми, входящими ра-
нее в Югославию 
(Хорватия, Сербия, 
Черногория, Слове-
ния и Македония), 
были погашены в 
2011—2016 годах, 
добавил Сторчак. 

Задолженность 
России перед Бо-
снией и Герцегови-
ной составляла 200 
миллионов клирин-
говых долларов (единица расчета по договоренностям 
между странами, клиринговый доллар равен примерно 
0,625 доллара США). После пересчета сумма обяза-
тельств России составила 125,2 миллиона долларов. По 
словам Сторчака, этот долг будет погашен единовремен-
ным платежом, который Босния и Герцеговина получит в 
ближайшие 45 дней. 

В феврале минфин сообщал, что Россия погасила долг 
бывшего СССР перед Македонией в 60,6 миллиона дол-
ларов. В 2006—2013 годах РФ погашала советские долги 
перед Чехией, Черногорией и Финляндией, а также перед 
Парижским клубом кредиторов. Россия взяла на себя со-
ветские долговые обязательства как страна-правопреем-
ник СССР. Кроме того, РФ в конце 1990-х—начале 2000-х 
годов выплачивала и задолженность царского прави-
тельства перед Францией, Великобританией и Бельгией.

Своевременно отдавая советские долги, Россия пока-
зала себя надежным и платежеспособным заемщиком, 
что может принести дополнительные «очки» для буду-
щих внешних займов, считает профессор кафедры эко-
номики и финансов общественного сектора Института 
государственной службы и управления РАНХиГС Люд-
мила Пронина. «Однако пока не будут отменены сан-
кции, введенные против России, надеяться на новые за-
рубежные кредиты довольно сложно», — добавляет она. 

По оценке минфина на 1 февраля 2017 года, общий 
объем государственного внешнего долга России вместе с 
долгами СССР превышал 51,2 миллиарда долларов.

Последняя часть 
советского долга 
в 125 миллионов 
долларов будет 
перечислена Боснии 
и Герцеговине
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ПРОЦЕСС

Депутат Ивлев 
остался сидеть

КАРТОФЕЛЬ 
БЕЗ МУНДИРА

Иван Егоров

МОСГОРСУД оставил под стра-
жей депутата Новгородской об-
ластной Думы Юрия Ивлева,  ко-
торого обвиняют в особо круп-
ном мошенничестве.

— Суд отклонил апелляцион-
ную жалобу адвокатов Ивлева на 
постановление Останкинского 
суда Москвы о продлении ему 
меры пресечения в виде содер-
жания под стражей, — сообщили 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Мосгорсуда.

Адвокаты просили избрать 
ему более мягкую меру пресече-
ния, например, денежный залог. 
По некоторым данным, еще во 
время первого заседания в 
Останкинском суде адвокаты 
предлагали внести за клиента за-
лог, превышающий сумму, кото-
рая фигурирует в деле о мошен-
ничестве. А это ни много ни мало 
— 2 миллиона долларов. По дан-
ным СКР, депутат был задержан 
6 декабря в Москве при получе-
нии денег в рамках оперативно-
го мероприятия. 

В отношении 33-летнего де-
путата возбуждено дело по фак-
ту попытки совершения мошен-
ничества. По словам адвокатов 
Ивлева, потерпевшим по делу 
является некий гражданин 
Щербаков, который действовал 
в интересах скрывающегося за 
границей экс-менеджера хол-
динга «Энергострим» Юрия 
Симонова. Как считают в СКР, 
Ивлев получил информацию о 
расследовании уголовного дела 
и решил воспользоваться этой 
информацией для того, чтобы 
заработать на этом денег. Депу-
тат сообщил знакомому одного 
из обвиняемых, которые содер-
жатся в СИЗО, что якобы имеет 
связи в органах и готов решить 
вопрос об изменении меры, а 
после и вовсе закрытии дела. За 
«решение вопроса» он попро-
сил «всего лишь» 2 миллиона 
долларов. 

Инициатива В России предложили ввести летом длинный обеденный 
перерыв для повышения производительности труда

А у нас сиеста!
Юлия Кривошапко

Н
а этой неделе в Гос-
думе запланировано 
первое чтение  зако-
нопроекта, авторы 
которого предла-

гают ввести в России сиесту. 
А именно: в летние месяцы уве-
личить время обеденного пере-
рыва минимум до двух часов.

Тем временем эксперты рын-
ка труда отмечают, что на пра-
ктике фиксированный перерыв 
постепенно становится пережит-
ком прошлого и многие россия-
не, особенно офисные работ-
ники, отдыхают не когда по-
ложено, а когда есть время. 
Если оно вообще есть.

Действующая редакция 
статьи 108 Трудового кодекса РФ 
устанавливает, что «в течение 
рабочего дня работнику должен 
быть предоставлен перерыв для 
отдыха и питания продолжитель-
ностью не более двух часов и не 
менее 30 минут». Скидок на се-
зонные особенности условий 
труда там не предусмотрено.

Между тем в летнее время 
года, особенно в период жары, 
организм подвергается большим 
нагрузкам и большей утомляе-
мости, говорится в пояснитель-
ной записке. В процессе приема 
пищи происходит отток крови от 
нервной системы к системе пи-
щеварительной. Это вызывает 
сонливость и уменьшает работо-
способность. Следовательно, ор-
ганизму требуется больше вре-
мени для восстановления сил и 
возвращения к полноценной ра-
боте, делают вывод законотвор-
цы. Один из них, кстати, сам из 
Ростовской области, где летом 
температура воздуха на солнце 
доходит до 40—50 градусов. Так 
что о том, как работается в жару, 
знает на собственном опыте.

Разработчики документа ука-
зывают, что особенно важен пол-
ноценный обеденный отдых тем, 
кто в силу обстоятельств должен 
рано просыпаться. Биологиче-

ские ритмы человека настроены 
так, что послеобеденный упадок 
сил — это явление, которое прояв-
ляется примерно через 8 часов 
после утреннего пробуждения. 
Независимо от того, был ли обед 
или нет. В этой ситуации большая 
продолжительность послеобе-
денного отдыха будет способст-
вовать не только хорошему само-
чувствию работников, но  и боль-
шей производительности труда, 
уверены авторы законопроекта.

Более продолжительный пере-
рыв не потребует, по их мнению, 
увеличения продолжительности 
рабочего дня. Законопроект про-

писывает, что в это время она 
не должна превышать 35 

часов в неделю.

В заключении 
профильного комите-
та Госдумы по труду от-
мечается, что, учиты-
вая протяженность 
территории России, в 
различных регионах 
«летнее время года» 
может трактоваться 
по-разному, исходя из 
температурного ре-
жима. 

К тому же в комите-
те опасаются, что уве-
личение перерыва для 
работников обернется 
дополнительной фи-
нансовой нагрузкой 
на работодателей, а 
также приведет к выпадаю-
щим доходам бюджетов 
всех уровней. И уточняют, 
что перерывы вообще не 
нуждаются в дополнитель-
ном регулировании. «Закон 
уже обязывает работодате-
лей заботиться о безопасных 
условиях труда работников, 
при необходимости предо-
ставляя им дополнительное 

время для отдыха или даже сокра-
щая рабочий день», — отмечается в 

заключении комитета.
На большинстве 

отеч е ст в е н н ы х 
предприятий для 
отдыха и обеда 
персоналу, как 
правило, отво-

дится 60 минут. «Жесткий контр-
оль длительности обеденного пе-
рерыва присутствует преимуще-
ственно на предприятиях из та-
ких сфер, как добыча сырья, про-
изводство, безопасность и в бан-
ковском секторе», — говорит ру-
ководитель службы исследова-
ний HeadHunter Мария Игнато-
ва, ссылаясь на результаты 

опроса. У трети 
опрошенных работников пе-
рерыв на обед зафиксирован 
строго с 13 до 14 часов. Еще у тре-
ти, особенно это касается офи-
сных работников, это время, пла-
вающее в промежутке между 12 и 
16 часами, уточняет она. 

«Для любого работодателя 
важна общая продуктивность со-
трудника. И его право на перерыв 
в рабочее время только помогает 
ее поддерживать. И большинство 
компаний не ставят никаких пре-
пятствий своим сотрудникам в 
праве воспользоваться обеден-

ным перерывом», — отмечает Ми-
хаэль Гермерсхаузен, управляю-
щий директор рекрутинговой 
компании Antal Russia. Конечно, 
есть и в России люди, которые не 
используют перерывы, отдавая 
все время работе. Их, по словам 
эксперта, становится все больше, 
но все же пока быстрый обед на 
рабочем месте — это скорее 
исключение, в то время как в ан-
глийских и американских офисах 
уже тенденция.

Чаще всего англичане и аме-
риканцы проводят свой обеден-
ный перерыв за рабочим столом, 
съедая сэндвич с колой или кофе, 
параллельно не отрываясь от ра-
боты за компьютером. Максимум 
спускаются вниз, чтобы 
купить в ближай-

шем кафе сэндвич. Это происхо-
дит не потому, что работодатели 
запрещают сотрудникам пере-
рыв на обед, просто офисные ра-
ботники придерживаются прин-
ципа «время-деньги», стремятся 
быть более эффективными и не 
хотят надолго отвлекаться от ра-
боты. «Что касается удлиненного 
обеденного перерыва, то он есть в 
южных странах  и диктуется в 
первую очередь особенностями 
климата. Однако мы видим, что 
эти страны не занимают лидиру-
ющие позиции по экономическо-
му развитию», — резюмирует Ми-
хаэль Гермерсхаузен.

Акцент

 Работников, которые 
не используют положенные 
по закону перерывы, в России 
становится все больше

ПРОГНОЗ Повышение пенсионного возраста сократит доходы работников 
и не поможет экономике

Работай, пока молодой
Марина Гусенко

П
овышение пенсионного 
возраста может привести к 
снижению заработной пла-

ты и производительности труда, 
считает директор института соци-

ального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС Татьяна Малева.

Отчасти с ней согласен замди-
ректора Центра трудовых иссле-
дований НИУ «Высшая школа эко-
номики» Ростислав Капелюшни-
ков. В ближайшие 15 лет России не 

грозит старение рабочей силы, за-
явил он, выступая на «круглом 
столе», посвященном перспекти-
вам российского рынка труда.

По расчетам эксперта, старе-
ние уже произошло в предыду-
щие 15 лет, за которые число ра-

ботников старше 50 лет увеличи-
лось на 15 процентных пунктов. 
В предстоящее пятнадцатилетие 
их число останется неизменным 
или увеличится на один процен-
тный пункт. Как и не изменится 
число совсем молодых работни-
ков 15 — 25 лет. Единственно, рез-
ко уменьшится число работни-
ков в возрасте 25 — 40 лет, а выра-
стет в возрастной группе 40 — 50 
лет. «Поэтому говорить, что рос-
сийскую экономику ждет старе-
ние рабочей силы, оснований 
нет», — считает Капелюшников. .

Что произойдет, если будет 
повышен пенсионный возраст? С 
его точки зрения, если его подни-
мут для мужчин и женщин на 5 
лет, то в лучшем случае это даст 
прибавку к занятости в 1,5 — 2 
миллиона человек. Это означает, 
что никакой компенсации чи-
сленности занятых в результате 
демографических проблем не 
произойдет. «А повышение пен-
сионного возраста если и будет 
иметь смысл, то не с точки зре-
ния предложения на рынке тру-
да, а для решения финансовых 
проблем Пенсионного фонда», — 
продолжает Капелюшников. 

Что касается производитель-
ности труда и зарплаты, то, с од-
ной стороны, большое число по-
жилых людей на рынке труда мо-
жет повлечь их снижение. Но на 
рынке труда присутствуют и рабо-
тоспособные люди до 50 лет, и есть 
общее сокращение числа занятых. 

Эти факторы должны подталки-
вать вверх и зарплату, и произво-
дительность, считает эксперт. И 
признается: стопроцентно прос-
читать поведение зарплаты и про-
изводительности невозможно. 

В то же время профессор Рос-
сийской экономической школы 
Ирина Денисова считает, что при 
увеличении пенсионного возра-
ста у пожилых людей могут быть 
проблемы с трудоустройством. 
Уже сейчас нередки случаи, когда 
люди предпенсионного возраста 
теряют работу либо желают про-
должить трудовую деятельность, 
в силу возраста получают от ра-
ботодателей отказ. 

За прошедшие двадцать лет в 
нашей стране сложилась специ-
фическая модель рынка труда. В 
других странах при изменениях в 
экономике увеличивается безра-
ботица, а средняя зарплата  как 
минимум не меняется, а то и про-
должает расти. В России все нао-
борот. Такая модель создает про-
блему так называемых работаю-
щих бедных, поскольку сохраня-
ет низкооплачиваемые рабочие 
места и стимулирует неформаль-
ную занятость, говорится в ис-
следовании НИУ «Высшая школа 
экономики».

В любом возрасте на работу стоит идти с хорошим настроением, тогда производительность труда будет высокой.

СОВФЕД Сенаторы 
отложили рассмотрение 
закона о дебоширах 

Беспокоит 
исполнение

Юрий Политов

СОВЕТ Федерации перенес на неделю рассмотрение за-
кона об ужесточении ответственности для дебоширов на 
транспорте из-за нехватки информации о наличии у МВД 
средств на реализацию норм. Решение принято на заседа-
нии профильного комитета Совфеда. Теперь соответству-
ющих пояснений сенаторы ждут от правительства и МВД.

Закон об ответственности за хулиганство на транспор-
те был принят Госдумой 17 марта и значился в повестке 
ближайшего заседания Совета Федерации — сенаторы 
должны были рассмотреть его 22 марта, но решили повре-
менить. Вопрос к закону у сенаторов не правовой (при-
нять его они считают важным), а экономический, пояснил 
глава Комитета Совфеда по конституционному законода-
тельству и госстроительству Андрей Клишас. По его сло-
вам, спикера Совета Федерации Валентину Матвиенко 
беспокоит вопрос, «не окажется ли так, что мы примем за-
кон, который органы внутренних дел просто не будут ис-
полнять в том виде, как он написан».

Дело в том, что сначала документ касался только ави-
адебоширов, но затем категорию нарушителей расшири-
ли. В принятом виде закон вводит уголовную ответствен-
ность за хулиганство на всех видах транспорта общего 
пользования, в том числе железнодорожном, морском, 
внутреннем водном и воздушном. 

Изначальная редакция закона получила положитель-
ное заключение правительства, но просчитывались ли за-
траты бюджета с учетом расширения норм на электрички 
и другой транспорт, неясно, выразил обеспокоенность 
Клишас. «Я не нашел нового заключения или подтвержде-
ния, что МВД располагает как финансовыми, так и людски-
ми ресурсами для того, чтобы в таком виде этот закон ис-
полнять. Я просто хочу понять, так ли это», — пояснил глава 
комитета. В связи с этим сенаторы решили запросить 
разъяснение затрат от ведомств. «Тогда мы будем прини-
мать решение более обоснованно», — заключил Клишас. 

ПРАВО КС запретил 
полиции прерывать 
пикеты без реальной 
угрозы участникам

Охранять, 
а не прятать

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ подтвердил, что попыт-
ки сотрудников полиции прервать одиночный пикет гра-
жданина не могут быть оправданы гипотетической забо-
той о его безопасности. Если угроза не была реальной, 
принудительная доставка активиста в отдел полиции мо-
жет расцениваться как «неправомерное ограничение 
конституционных прав на свободу и личную неприкос-
новенность и на проведение публичных мероприятий, 
влекущее установленную законом ответственность».

Основанием для проверки положений статьи 13 Феде-
рального закона «О полиции» стала жалоба Владимира 
Сергиенко из Белгорода. В 2015 году он вышел на оди-
ночный пикет, который сотрудники правопорядка по-
требовали прекратить через 25 минут после начала, а 
еще через 15 минут забрали Сергиенко в отдел полиции. 
Через час его отпу-
стили без предъяв-
ления обвинения и 
составления прото-
кола, но когда Серги-
енко обжаловал дей-
ствия полицейских 
как незаконные и по-
требовал возмеще-
ния морального вре-
да, суды не нашли 
доводов в его под-
держку.  Суды указа-
ли, что при проведе-
нии заявителем оди-
ночного пикета назревала реальная угроза его жизни и 
здоровью, возможность расправы с ним и именно с це-
лью устранения такой угрозы он был доставлен в отдел 
полиции, — сказано в материалах КС. — При этом тот 
факт, что Сергиенко не был впоследствии привлечен к 
административной ответственности, сам по себе не оз-
начает, что оспариваемые действия сотрудников поли-
ции были незаконными, поскольку должностные лица 
полиции не могли заранее знать результат, которым за-
кончится рассмотрение обстоятельств события.

Однако, по мнению белгородца, в данном случае по-
ложения закона о полиции вступают в противоречие с 
Конституцией РФ: нарушается право граждан на лич-
ную неприкосновенность и на свободу собраний. В дан-
ном случае, считает пикетчик, полиция воспользова-
лась угрозой его жизни как предлогом и фактически со-
рвала акцию, даже не попытавшись разрешить пробле-
му на месте.

Судьи КС, изучив материалы дела, еще раз указали, 
что задача сотрудников полиции — обеспечение безопа-
сности и защита граждан.  Однако угроза должна быть 
реальной — только в этом случае граждан можно прину-
дительно доставить в безопасное служебное помещение. 

— Произвольное применение данной меры по отноше-
нию к проводящему одиночное пикетирование гражда-
нину, при том что его результатом оказывается фактиче-
ское приостановление или даже прекращение этого ме-
роприятия, нарушает конституционное право граждан 
собираться мирно, без оружия, проводить собрания, ми-
тинги и демонстрации, шествия и пикетирование (статья 
31 Конституции РФ), — указал КС. Таким образом, статья 
13 ФЗ «О полиции» сама по себе не противоречит Кон-
ституции РФ, но ее положения могут применяться толь-
ко в толковании, данном Конституционным судом РФ. 
Дело Сергиенко будет отправлено на пересмотр. 

Задача полицей-
ских — обеспечение 
безопасности 
граждан. Однако 
угроза должна быть 
реальной
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Летом гораздо приятнее отдыхать, 
а не работать.

Читайте также: Названы 
регионы с самой высокой 
зарплатой врачей 
и учителей 
rg.ru/art/1373280 

ГОССЛУЖБА

Чиновников 
ждет новая 
система 
премий

БОНУС ДАДУТ 
ЗА РЕЗУЛЬТАТ

Игорь Зубков

ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ, задейст-
вованных в приоритетных про-
ектах, введут особую систему 
стимулирования. 

Вопрос о ней планируется рас-
смотреть на заседании президиу-
ма Совета при президенте по 
стратегическому развитию и 
приоритетным проектам в среду, 
подтвердили «Российской газе-
те» в Департаменте проектной 
деятельности правительства. О 
том, на каких принципах может 
быть основана эта система, «РГ» 
рассказал Олег Билев, директор 
Центра проектного менеджмента 
РАНХиГС. 

Как предполагается, премии 
будут выплачиваться по резуль-
татам достижения показателей 
эффективности, которые были 
утверждены на старте проекта, 
как персональных, так и проек-
тных. Причем бонус руководите-
ля будет больше зависеть от успе-
ха всего проекта, а рядового 
участника — от личного вклада.

Кроме того, перед участника-
ми успешных проектов откроют-
ся карьерные перспективы: до-
пуск к более сложным и ответст-
венным проектам или новым ро-
лям в проектной деятельности.

По словам Билева, такая си-
стема должна мотивировать гос-
служащих включаться в проек-
тную работу, предлагать и реали-
зовывать свои проекты. Цель — 
формирование культуры работы 
на конечный результат.

«Рассчитываем, что завтра 
президиум Совета при президен-
те одобрит подходы к созданию 
такой системы, и даст поручения 
подготовить проекты норматив-
ных актов, чтобы уже в этом году 
участники проектов получали 
премии за достигнутые успехи», 
— заключил Билев. 
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ПРЕЦЕДЕНТ Суд аннулировал
право на вождение
скандальной
стритрейсерше

Прав — нет

Владимир Баршев

ВЧЕРА Савеловский суд Москвы лишил «гонщицу» Мару 
Багдасарян водительского удостоверения по медицин-
ским показаниям.

Напомним, что Мара Багдасарян участвовала в скан-
дальном заезде «золотых» мальчиков на «Гелендвагене», 
когда они, нарушая все возможные правила, уходили от 
полиции. Однако в этой истории она выступила только в 
качестве свидетеля.  Но потом она попалась на банальном 
нарушении, и выяснилось, что штрафы за игнорирование 
правил она не платит. Тогда завертелась совершенно дру-
гая машина. Суды назначили ей почти 600 часов обяза-
тельных работ. 

Но и на них ходить она не собиралась. В один прекра-
сный момент она предоставила медсправку за пропущен-
ные работы. Однако, как выяснилось, справка оказалась 
поддельной. За пользование заведомо подложным доку-
ментом она получила в довесок ко всему ранее назначен-
ному год исполнительных работ. А кроме того, теперь у 
нее будет в анкете графа о судимости за подделку доку-
ментов. 

Примечательно, что идею лишить Мару Багдасарян во-
дительского удостоверения раз и навсегда подсказали ее 
адвокаты. Именно они настолько активно старались ее за-
щитить от обязательных работ, что даже предоставили ме-
дицинские справки, в которых черным по белому написа-
но, что у девушки бывают эпилептические припадки. 

Согласно закону о 
безопасности дорож-
ного движения, а так-
же в соответствии с 
требованиями мин-
здрава, с таким диаг-
нозом садиться за 
руль противопоказа-
но. И если водитель-
ское удостоверение 
было выдано до вы-
явления заболева-
ния, с которым 
управлять автомоби-
лем нельзя, то его не-
обходимо аннулировать. Вплоть до полного излечения 
больного или стойкой рецессии. Но это должна опреде-
лять медицинская комиссия. 

Однако даже пример Мары Багдасарян не останавлива-
ет таких же, как она, гонщиков на дорогих машинах. Бук-
вально на днях на МКАД произошла страшная авария. Во-
дитель «Мерседеса» Игорь Ишаев, который двигался со 
скоростью более 230 км/ч, влетел в зад двигавшейся в по-
путном направлении «Киа Рио». Автомобиль «Киа» кину-
ло поперек дороги, где он столкнулась с «Ниссаном». В ре-
зультате аварии одну из машин отнесло под колеса прохо-
дящей фуры. В итоге грузовик перевернулся. Движение на 
МКАДе было парализовано на несколько часов. Благо не 
было ни одного погибшего. Но тут по непонятной причине 
очень удачно засбоила техника.  Ни одна камера на МКА-
Де на этом участке не смогла показать дикую аварию с бо-
гатым гонщиком. Поэтому назначили трассологическую 
экспертизу. Чем закончится история с аварией на МКАД, 
— никому не известно. 

И тут встает вопрос: способны ли наши власти бороть-
ся с «золотой» лихой молодежью на дорогах? Может, им 
инструментов, законов не хватает? 

По словам руководителей дорожно-патрульной служ-
бы столицы, инструментов им хватает. Дело, как правило, 
разваливается на уровне следствия или в суде. Ситуацию 
исправит только введение уголовной ответственности за 
повторное нарушение. 

Напомним, что сейчас в Госдуме ждут принятия по-
правки в Кодекс об административных правонарушени-
ях,. Будет введена ответственность за систематическое 
нарушение правил. Однако максимальное наказание, там 
предусмотренное, — лишение прав. Правда, лишение прав, 
по мнению гаишников, не дает результата. «Бесправных» 
задерживают десятками. Их не останавливает даже нака-
зание в виде ареста до 15 суток. 

Как сказал корреспонденту «РГ» юрист, редактор жур-
нала «За рулем» Сергей Смирнов, все механизмы для 
того, чтобы заставить таких лихачей жить по правилам, 
есть. Но не работает сама система привлечения к наказа-
нию. Не работает неизбежность наказания. До сих пор ис-
правно работает система, при которой можно откупиться 
или воспользоваться телефонным правом. 

В свою очередь автоэксперт Игорь Моржаретто сказал 
корреспонденту «РГ», что полиция вполне может прекра-
тить эту вакханалию. На любого человека, даже самого 
«золотого», можно найти управу. Багдасарян ведь не на 
пустом месте лишают прав. Но не работает сама система 
привлечения к ответственности за нарушения. 

ПРИГОВОР Причастный к трагедии на Дубровке получил 19 лет    

Это он привез патроны
Владимир Федосенко

В
чера закончился процесс 
над Хасаном Закаевым — 
пособником террористов, 

захвативших в октябре 2002 
году столичный театральный 
центр на Дубровке. Московский 

окружной военный суд признал 
его виновным в этом преступле-
нии и приговорил к 19 годам за-
ключения. Наказание он будет 
отбывать в колонии строгого ре-
жима. 

По приговору суда Закаев так-
же признан виновным в участии 

в преступном сообществе, приго-
товлении к теракту, покушении 
на убийство двух и более лиц, не-
законном хранении оружия и 
умышленном уничтожении чу-
жого имущества. 

Официальный представитель 
Следственного комитета РФ 
Светлана Петренко, комменти-
руя приговор, сообщила, что в 
ходе расследования было допро-
шено более 100 свидетелей и по-
терпевших, проведены необходи-
мые комплексные экспертизы. 
Доказательную базу, изобличаю-
щую Закаева, следствию удалось 
собрать, по заявлению Петренко, 
«несмотря на активное противо-
действие со стороны обвиняемо-
го и его защиты».

Кроме того, по приговору суда 
были частично удовлетворены 
гражданские иски к Закаеву о 
компенсации ущерба потерпев-
ших в результате теракта на Ду-
бровке. 

Судья Михаил Кудашкин, 
оглашая решение, уточнил, что 
речь идет об исках на суммы от 
500 тысяч рублей до двух с поло-
винной миллионов рублей. Об-
щая сумма удовлетворенных 
исков составила 37,5 миллиона 

рублей. А вообще было заявлено 
в ходе процесса к Закаеву гра-
жданских исков о возмещении 
морального ущерба на общую 
сумму около 100 миллионов ру-
блей. Кстати, впервые за всю 
историю судебных процессов по 
делу о теракте на Дубровке по-
страдавшая сторона приняла 
участие в заседаниях и заявила 
гражданские иски, многие из ко-
торых были рассмотрены.

Суд доказал, что Закаев вхо-
дил в организованное преступ-
ное сообщество, которое возглав-
лял Шамиль Басаев, оказывал по-
собничество в подготовке терак-
та и захвате заложников в теа-
тральном центре, организовывал 
доставку в Москву оружия и са-
модельных взрывных устройств, 
которые были использованы тер-
рористами. 

 Установлено, что с 2000 по 
2001 год Закаев входил в состав 
преступного сообщества, создан-
ного для проведения терактов, в 
том числе на территории Мо-
сквы. По данным гособвинения, 
принимал участие в подготовке 
теракта у ресторана «Макдо-
налдс» на Большой Бронной, за-
ложив взрывное устройство в 

припаркованном рядом с ресто-
раном автомобиле. Тогда взрыва 
не произошло, поскольку в бен-
зобаке оказался имитатор взрыв-
чатки. 

Кроме того, в Москву были до-
ставлены три самодельных 
взрывных устройства, закамуф-
лированные под воздушные ре-
сиверы (баллоны) тормозной си-
стемы «КАМАЗа». Один из реси-
веров использовался 19 октября 
2002 года при подрыве автомо-
биля «Таврия» у «Макдоналдса» 
на юго-западе столицы, где погиб 
один человек и восемь пострада-
ли. Два других баллона использо-
вались 23 октября 2002 года при 
минировании театрального цен-
тра на Дубровке.

Закаев был задержан в 2014 
году при попытке въехать в Крым 
с территории Украины по под-
дельным документам. 

Трагедия на Дубровке прои-
зошла в октябре 2002 года. Вече-
ром 23 октября 40 террористов 
ворвались в здание театрального 
центра, захватив в заложники 914 
участников и зрителей мюзикла 
«Норд-Ост». 26 октября большая 
часть заложников была освобо-
ждена. В результате теракта — са-
мого крупномасштабного в столи-
це — погибли 130 человек, в том 
числе 10 несовершеннолетних. Ра-
нее шесть террористов были осу-
ждены на различные сроки. В ро-
зыске остается еще один соучаст-
ник теракта — Герихан Дудаев.

МИНОБОРОНЫ

Россия 
не строит 
в Сирии новые
военные
объекты 

НА БАЗЫ 
НЕ ПОЙДЕМ

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ России опро-
вергли сообщение некоторых за-
падных СМИ о том, что в сирий-
ском населенном пункте Африн 
(провинция Алеппо) якобы поя-
вится новая военная база РФ.

Эту фейковую новость на 
днях распространило британ-
ское информационное агентство 
«Рейтер». Со ссылкой предста-
вителей курдского ополчения 
там утверждали, что наши воен-
ные, дескать, хотят разместить 
свои армейские подразделения 
на северо-западе Сирии. Более 
того, «Рейтер» сообщило о не-
ком соглашении с Москвой, ко-
торое якобы предусматривает 
обучение бойцов курдских воо-
руженных формирований рос-
сийскими военными инструкто-
рами. 

 — Никаких планов разверты-
вания на территории Сирии но-
вых российских военных баз нет, 
— сообщили корреспонденту 
«РГ» в Минобороны России.

Там объяснили, что в соответ-
ствии с российско-турецкими 
договоренностями от 30 декабря 
прошлого года подразделения 
нашего Центра примирения вра-
ждующих сторон на территории 
Сирии осуществляют круглосу-
точный мониторинг режима 
прекращения в стране боевых 
действий. 

Для предотвращения наруше-
ний этого режима одно из отделе-
ний российского миротворческо-
го центра действительно разме-
стили около Африна, в районе со-
прикосновения отрядов курдско-
го ополчения и подконтрольных 
турецкой стороне формирований 
так называемой Сирийской сво-
бодной армии. 

Однако, как дали понять в на-
шем военном ведомстве, данный 
факт ни в коем случае нельзя рас-
сматривать как попытку России 
создать в Сирии свою новую во-
енную базу. 

Вообще, достаточно вольное 
толкование действий российских 
военнослужащих, помогающих 
сирийским коллегам уничтожать 
на Ближнем Востоке междуна-
родных террористов, давно во-
шло в правило некоторых запад-
ных СМИ. Тот же «Рейтер», а с его 
подачи и британская газета «Тай-
мс» в конце 2015 года раструби-
ли на весь свет, что на сирийском 
военном аэродроме Шайрат в 38 
километрах юго-восточнее горо-
да Хомс Россия начала создавать 
авиабазу. 

Было сказано, что туда, де-
скать, уже переброшены с терри-
тории РФ десять военных самоле-
тов и 15 вертолетов, а также 50—
60 военнослужащих, которые за-
нимаются подготовкой армей-
ского объекта. 

Утверждалось, что наши гене-
ралы якобы планируют разме-
стить на аэродроме в Шайрате 
еще более полусотни самолетов, 
разведывательные и специаль-
ные бригады, а также обслужива-
ющий персонал. 

На поверку все эти сведения 
оказались вымыслом. Точнее го-
воря, западные СМИ, не утру-
ждая себя проверкой фактов, 
взяли на веру слова некоего ано-
нимного сирийского активиста. 
И растиражировали их на весь 
мир. Если называть вещи свои-
ми именами, то британские 
средства массовой информации 
попросту выполнили заказ. Кое-
кому потребовалось предста-
вить наших военных чуть ли не 
оккупантами, и СМИ тут же при-
шли на помощь в решении этой 
задачи.

 — Не нужно быть глубоким во-
енным экспертом, чтобы пони-
мать, что с авиабазы Хмеймим, 
где базируется российская авиаг-
руппа, до любой крайней точки 
территории Сирии требуется 
всего 30—40 минут полета любо-
му российскому самолету. Поэто-
му никакой оперативной необхо-
димости в развертывании допол-
нительных российских авиабаз 
на территории Сирии не было и 
нет, — объяснил тогда позицию 
нашего военного ведомства его 
официальный представитель ге-
нерал-майор Игорь Конашенков.

Проект Следователям запретят приглашать «карманных адвокатов»

Защита в порядке 
живой очереди
Владислав Куликов 

Н
овый законопроект 
призван навсегда за-
крыть тему так назы-
ваемых «карманных 
адвокатов»: следова-

тели больше не смогут пригла-
шать в дело тех, кто им по душе. 

Порядок распределения за-
щитников в делах по назначению 
будет определять Федеральная 
палата адвокатов. Дело следова-
теля — только прислать заявку. 
Чья очередь подошла, тот и при-
дет. С тем и придется состязаться 
следователю в процессе.

Председатель Комитета Госду-
мы по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников внес соответствующий за-
конопроект в Госдуму. Поправки 
предлагается внести в закон об 
адвокатской деятельности и ад-
вокатуре.

«Карманными» называют та-
ких адвокатов, кто работает по 
назначению правоохранителей 
или суда, но делает это спустя ру-
кава. Всем известно: если у чело-
века нет своего защитника, адво-
ката может предоставить госу-
дарство. По идее, казна только 
оплатит работу защитника, но 
работать адвокат должен на свое-
го подзащитного.

Однако понятно, что следова-
телям проще иметь дело не с зу-
бастым адвокатам, а с тем, кто 
спокойно отбудет свой номер. 
Промолчит там, где нужно, за-
кроет глаза тогда, когда ждет сле-
дователь. Поэтому правоохрани-
тели и стараются работать ис-
ключительно со «своими» за-
щитниками. Страдают же от это-
го обвиняемые и подсудимые, ко-
торые не получают никакой пра-
вовой помощи. 

В адвокатском сообществе 
давно борются с такой практи-
кой, стараясь разбить устойчи-
вые связи следователей и «кар-
манных» адвокатов. Именно из-
за такой сцепки к человеку часто 
не может пробиться нормальный 
адвокат. А большинство защит-
ников все-таки честно выполня-
ют свой долг и не делают разницы 
— работают ли по назначению от 
государства или по соглашению с 
человеком.

Во многих региональных па-
латах, кстати, уже давно внедре-
ны автоматизированные систе-
мы распределения адвокатов. Од-
нако есть проблема: иногда сле-
дователи игнорируют живую 
очередь и обращаются к тем, с 
кем им удобней.

Очень скоро выбирать право-
охранителям уже не придется. 
Сейчас в Госдуме рассматрива-
ются президентские поправки в 
Уголовно-процессуальный ко-

декс, в целом повышающие защи-
щенность адвокатов.

Одна из норм проекта обяжет 
следователей учитывать приня-
тый адвокатской палатой поря-
док участия защитника в уголов-
ных делах в качестве адвоката по 
назначению. «Это позволит из-
бежать ситуаций, когда органа-
ми предварительного расследо-
вания игнорируются решения 
органов адвокатского самоу-

правления и назначаются адво-
каты для участия в уголовных 
делах вопреки интересам подо-
зреваемых и обвиняемых», — го-
ворится в пояснительной запи-
ске.

Если же адвокат сам проигно-
рирует очередь и придет по звон-
ку следователя, то такой защит-
ник может потерять статус. В ре-
гионах уже есть прецеденты, ког-
да защитник переставал быть за-

щитником из-за того, что прини-
мал вызовы от правоохраните-
лей не в свое дежурство.

«Право региональных адво-
катских палат самим устанавли-
вать порядок участия адвокатов 
в защите по назначению сущест-
вует почти пятнадцать лет, т.е. с 
момента вступления в силу зако-

на об адвокатуре», — сказал «РГ» 
исполнительный вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов 
России Андрей Сучков. 

По его мнению, вероятно, 
было бы лучше оставить такие 
полномочия у советов регио-
нальных палат. Ведь условия ве-
зде разные, да и практика уже 
сложилась во многих регионах с 
учетом именно местной специ-
фики. Однако существуют адво-
катские палаты, где советы не 
занимаются этой работой вовсе. 
В итоге появилась идея вообще 
передать полномочия прави-
тельству страны, чтобы оно про-
писало, как адвокатам вести 
очередь. Однако, по словам эк-
спертов, желательно, чтобы та-
кие вещи все-таки определяло 
само профессиональное сооб-
щество. Тогда система будет ра-
ботать гораздо эффективнее.

«К счастью, законодатель 
принял в работу альтернативное 
предложение — передать права 
организации защиты по назна-
чению в Федеральную палату ад-
вокатов РФ, — говорит Андрей 
Сучков. — Так что инициирован-
ный законопроект, хоть и явился 
неожиданностью, но все же при-
ветствуется, поскольку оставля-
ет полномочия определения по-
рядка защиты по назначению в 
ведении адвокатуры».

Еще одна важная новация из 
президентского законопроекта: 
поправки в УПК устраняют фор-
мальные препятствия к вступле-
нию адвоката в дело. Теперь 
никто не сможет закрыть дверь 
перед защитником, пришедшим 
делать свою работу.

Вроде бы меняется всего 
лишь одно слово: вместо «адво-
кат допускается» будет «адво-
кат вступает», но это должно 
полностью изменить картину 
мира у следователей. Прежде не-
которые правоохранители под-
час понимали слово «допускает-
ся» так, что это они вроде как 
разрешают или не разрешают 
защитнику приступить к рабо-
те. А потому вполне могли зая-
вить адвокату, мол, что у него 
нет права вступаться за подо-
зреваемого.

Поправками вводится заяви-
тельный порядок вступления 
адвоката в уголовное дело вза-
мен разрешительного. То есть 
адвокату не нужно спрашивать 
разрешения у следователя на 
встречу со своим подзащитным. 

Также УПК РФ предлагается 
дополнить положениями, кото-
рые касаются процесса сбора 
доказательств стороной защи-
ты. 

Следователи не смогут приглашать 
адвокатов, согласных стать кукла-
ми-марионетками.

Осужденный Закаев признан причастным к гибели 130 человек во время 
теракта на Дубровке в 2002 году.

Акцент

 Осужденный Хасан Закаев, 
по данным гособвинения, 
участвовал в подготовке 
нескольких терактов в столице

У Африна размеща-
ется отделение 
миротворческого 
центра РФ.  Новой 
военной базы 
там не создают

До сих пор исправно 
работает система, 
при которой можно 
откупиться или вос-
пользоваться теле-
фонным правом

Один глупый маневр может поставить под угрозу многие 
жизни и создать проблемы тысячам человек.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Т
Е

Л
Е

К
А

Н
А

Л
 Р

О
С

С
И

Я
1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Подробнее про 
расследование теракта 
на Дубровке читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/198

Законопроект на сайте 
rg.ru/sujet/4255

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новые возможности регистрации недвижимости  
в России»
23 марта (четверг) в 11.00 состоится пресс-конференция 

с участием Андрея Приданкина — заместителя руководителя 

Росреестра, Виктора Кислова — президента НП «Национальная 

палата кадастровых инженеров», Александра Чупракова — 

 заместителя председателя Правительства Московской области, 

Владислава Мурашова — генерального директора Московского 

областного БТИ. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СВОБОДА СЛОВА

Члены
британского
парламента
пригрозили
компании BBC

ТОРИ 
ДИКТУЮТ 
РЕПОРТЕРАМ 

Екатерина Забродина

БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ обраще-
ние к гендиректору BBC барону 
Тони Холлу было опубликовано 
в газете The Daily Telegraph. Под 
ним подписались более 70 бри-
танских парламентариев, потре-
бовавших от старейшей телера-
диовещательной корпорации 
Соединенного королевства пере-
смотреть негативную подачу но-
востей про «брексит». В против-
ном случае, как недвусмысленно 
намекают авторы письма, буду-
щее BBC «может оказаться под 
вопросом».   

Парламентарии обвинили 
одно из самых влиятельных бри-
танских СМИ в «однобокости» и 
чрезмерном «пессимизме» при 
оценке последствий выхода ко-
ролевства из ЕС, в том числе эко-
номических. И призвали Холла 
«предпринять шаги по устране-
нию недостатков в ближайшее 
время». 

«Брексит» — главный полити-
ческий вызов, с которым столкну-
лась наша страна, — говорится в 
письме. — Национальная веща-
тельная компания несет особые 
обязательства по освещению со-
бытий как можно более честно и 
аргументированно... Мы считаем, 
что BBC далека от этих высоких 
стандартов». Парламентариям не 
нравится, что репортеры BBC за-
частую акцентируют внимание 
на тех, кто в июне прошлого года 
проголосовал за выход страны из 
Евросоюза, а теперь сожалеет об 
этом решении. «Мы знаем: мно-
гие избиратели чувствуют, что их 
точка зрения преподносится 
искаженно», — утверждают ини-
циаторы обращения. И опасают-
ся, что журналисты создают не-
верный образ страны за рубежом.

Под обращением поставили 
подписи 60 тори, три лейбори-
ста, восемь членов Демократи-
ческой юнионистской партии и 
один представитель Партии не-
зависимости Соединенного Ко-
ролевства, которая выступает за 
выход Великобритании из ЕС.

ДАТА 
Парламент
Израиля
рассмотрит
закон
о Дне Победы

ВПИШУТ 
В ИСТОРИЮ

Анна Ракитина

ДЕНЬ Победы над нацистской 
Германией может стать государ-
ственным праздником в Израиле. 
Соответствующий законопроект 
о праздновании 9 мая зареги-
стрирован в Кнессете и будет рас-
смотрен в ближайшее время. 

Инициатором законопроекта 
о закреплении за Днем Победы 
статуса государственного празд-
ника стала партия «Наш дом — 
Израиль». «Цель законопроекта 
— закрепить законодательно 9 
мая в Израиле как государствен-
ный праздник, до сих пор это по-
ложение было оформлено толь-
ко решением правительства Из-
раиля», — заявил пресс-секре-
тарь партии «Наш дом — Изра-
иль» Михаил Фейгин.

Кроме того, представители 
партии напомнили, что прави-
тельство Израиля еще в 1996 
году постановило, что День По-
беды должен отмечаться в день 
подписания Германией Акта о 
капитуляции, который вступил в 
силу 9 мая 1945 года.

«Для Израиля, который бук-
вально восстал из пепла после 
Второй мировой войны, крайне 
важно отмечать День Победы на 
самом высоком уровне, необхо-
димо сохранить память об этом 
судьбоносном дне для будущих 
поколений», — заявил один из ав-
торов законопроекта Одед Фо-
рер. Он также отметил, что дата 
9 мая имеет особое значение для 
ветеранов Второй мировой вой-
ны. «Наш моральный долг — от-
дать им честь за спасение чело-
вечества от нацизма и увекове-
чить память о Великой Побе-
де», — добавил Форер.

Пять сценариев будущего 
ЕС без Великобритании —
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1373281 

ДИПЛОМАТИЯ СМИ сообщили о планах госсекретаря США пропустить встречу НАТО
и посетить Москву

Госдеп расставил приоритеты
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

Г
оссекретарь США Рекс Тил-
лерсон планирует посетить 
Россию в апреле 2017 года. 

Об этом сообщило агентство 
Reuters со ссылкой на источники 
в американской администрации, 
указав в качестве возможной 
даты 12 апреля. В случае подтвер-
ждения информа-
ции, Тиллерсон 
станет первым 
официальным 
представите-
лем новой ад-
министрации 

Дональда Трампа, посетившим 
Россию.

По данным агентства, госсе-
кретарь планирует пропустить 
намеченную на 5—6 апреля встре-
чу НАТО в Брюсселе на уровне 
министров иностранных дел. Для 
Тиллерсона это была бы первая 
встреча с союзниками по альянсу 
в таком формате, но он будет за-
нят в США, где примет участие в 
мероприятиях по случаю визита 
лидера КНР 6—7 апреля. 
А позже глава амери-
канской дипломатии 
направится в Мо-

скву. Как считает 
агентство, «реше-
н и е  п р о п уст и т ь 

встречу НАТО и посе-
тить Москву может 

создать впечатление, что 
Трамп ставит диалог с веду-
щими державами выше от-
ношений с небольшими го-
сударствами, зависящими 
от гарантий США в сфере 
безопасности». Reuters 

напоминает, что Трамп 

неоднократно положительно вы-
сказывался о российском прези-
денте Владимире Путине, а Тил-
лерсон имеет богатый опыт рабо-
ты с российским правительством 
в качестве главы корпорации 
Exxon Mobil, где он работал до на-
значения госсекретарем США.

В госдепе информацию о визи-
те руководителя ведомства в Мо-
скву пока не подтверждали. Тем 
временем в МИД России сообщи-

ли, что о визите Тиллерсона в Рос-
сию ничего не известно. «Пока о 
визите не известно, — процитиро-
вало РИА Новости слова замгла-
вы МИД России Сергея Рябкова. — 
Если и когда у нас появится, что 
добавить по этому вопросу, мы 
сразу дадим знать». Кроме того, 
официальный представитель рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства Мария Захарова в свя-
зи с сообщениями о визите Тил-
лерсона в Москву выразила удив-
ление новыми утечками из Ва-
шингтона. «Мы, безусловно, 
удивлены постоянными утечка-
ми чувствительной информации 
из Вашингтона, — написала она в 
Facebook. — Политическим эли-
там в США пора разобраться: это 
снова «русские хакеры» взлома-
ли госдеповские серверы или уг-
роза информационной безопа-
сности США все-таки имеет аме-
риканское происхождение?»

Выборы Во Франции дискутировали пять кандидатов в президенты

Дебаты для избранных

Максим Макарычев 

В 
понедельник вечером 
на главном француз-
ском телеканале TF1 в 
присутствии 420 зри-
телей прошли первые 

теледебаты кандидатов в прези-
денты Франции. Никогда прежде 
претенденты на кресло хозяина 
Елисейского дворца совместно, 
по «американскому подобию», 
не собирались в телестудии круп-
ного французского телеканала в 
преддверии первого тура. Обыч-
но дебаты проводились между 
двумя кандидатами, вышедшими 
в финальный тур голосования. 

Впрочем, все началось со скан-
дала. На теледебаты пригласили 
только первых пять из одиннадца-
ти кандидатов в президенты, кото-
рые справедливо считаются фаво-
ритами нынешней кампании. Те-
леканал TF1 хоть и главный во 
Франции, но не государственный, 
а частный. Его руководство неод-
нократно показывало, что для 
него не существует авторитетов. 
Вот и сейчас «Первый француз-
ский» взял на вооружение прин-
цип «хозяин — барин». Объяснил 
выбор участников дискуссии «ре-
дакционной свободой», тем, что 
они «приглашают, кого хотят». На 
телеканале дали понять, что эфир-
ное время так дорого, что TF1 не 
будет разбрасываться на то, что-
бы предоставить слово аутсайде-

рам. Местные СМИ тут же состри-
ли: дескать, кандидатов поделили 
на «больших» и «маленьких». Вы-
бранный формат дебатов вызвал 
волну недовольства среди осталь-
ных шести кандидатов в президен-
ты Франции, которым организа-
торы не предоставили возмож-
ность принять участие в эфире.

В студии сошлись пять разно-
плановых политиков: Франсуа 
Фийон от «Республиканцев», со-
циалист Бенуа Амон, глава «Наци-
онального фронта» Марин Ле Пен, 
Жан-Люк Меланшон от движения 
«Непокоренная Франция» и, на-
конец, популист  Эммануэль Ма-
крон, лидер движения «Вперед». 
Каждый, что называется, за сло-
вом в карман не полезет. И никто 
не собирался «щадить» Марин Ле 
Пен только потому, что она жен-
щина. О накале страстей перед те-
ледебатами говорит то, что студия 
телеканала готовилась к ним не-
сколько дней, а порядок расста-
новки пяти гостей и очередность 
их выступлений, на которые дава-

лось по полторы минуты каждому, 
определялись жребием. Аналити-
ки по итогам дебатов отметили 
успех Франсуа Фийона, который 
держался достойно, несмотря на 
уголовное дело в отношении неза-
конных доходов супруги и сумел 
представить серьезную экономи-
ческую программу. Он позицио-
нировал себя как «президент на-
ционального восстановления» и, 
безусловно, завоевал доверие из-
бирателей, «что позволяет ему 
выглядеть, как он хочет быть, — 
оплотом для предпринимателей и 
хорошим знатоком реальной 
Франции». Именно Фийона фран-
цузы, как показал опрос «Фига-
ро», признали с 37 процентами го-
лосов победителем теледебатов. 

В отличие от других кандида-
тов, отмечают французские СМИ, 
Марин Ле Пен «была вынуждена 
больше обороняться», озвучивая 
свои радикальные предложения, 
например, в части миграционной 
политики. «Мы должны бороться 
против «исламской фундамента-

листской идеологии» и, следова-
тельно, депортировать радикаль-
ных иностранцев, подозреваемых 
в терроризме», — отметила Марин 
Ле Пен, добавив, что собирается 
ввести квоту на прием мигрантов 
во Францию «не более 10 тысяч че-
ловек в год».  Ле Пен говорила и о 
возможном выходе Франции из со-
става ЕС и зоны евро в случае ее 
избрания президентом, продвигая 
идею о необходимости проведения 
национального референдума на 
этот счет. «Европейский союз ме-
шает нам, но я не буду принимать 
какое-либо решение против вашей 
в о л и » ,  —  п о о б е щ а л а  гл а в а 
Нацфронта избирателям. Ле Пен 
сказала, что увеличит расходы на 
оборону страны до 3 процентов от 
ВВП к концу правления. Ее поддер-
жали 16 процентов французов. 

Глава движения «Вперед» Эм-
мануэль Макрон, отмечают на-
блюдатели, выступил в своем по-
пулистском стиле, продемонстри-
ровав готовность «сломать тради-
ционные политические барьеры». 
«Я здесь, потому что я работал. Я 
хотел этого. Я был банкиром, и я 
горжусь этим», — с ходу заявил Ма-
крон, которого оппоненты обви-
нили в лоббировании интересов 
финансовых групп. Он продемон-
стрировал то, что его не зря счита-
ют проамериканским кандидатом, 
заявив, что у США и Франции 
«долгая история отношений и 
исторических союзов».

Франсуа Фийон выразил сожа-
ление тем, что при президенте 
Франсуа Олланде политика Фран-
ции по борьбе с ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ груп-
пировки ИГИЛ. — «РГ») оказалась 
провальной. «Необходимо было 
сотрудничать с Россией в борьбе с 
террористами. Вместо этого мы 
видели, как французские власти 
снабжали оружием группировки 
в Сирии, которые, как позже выя-
снилось, являются экстремист-
скими», — отметил кандидат от ре-
спубликанцев. Касаясь вопроса 
вхождения Крыма в состав Рос-
сии, Фийон напомнил об опыте 
Косово и сказал, что «народы 
имеют право на самоопределение 
и на то, чтобы самим решать свою 
судьбу». А Макрон дал понять, что 
собирается добиться большей не-
зависимости для Франции. «Если 
вы не понимаете, в отличие от вас 
я не хочу заключать договор с Пу-
тиным», — сказал Макрон, обра-
щаясь к Марин Ле Пен. В свою оче-
редь кандидаты Меланшон и Амон 
заявили, что с Москвой лучше ве-
сти диалог, чем говорить с ней с 
позиций силы.

«Длинная дискуссия, драчли-
вая, живая, но неизменно сердеч-
ная», — заключает, подводя итог 
теледебатов во Франции, Франс 
ТВ Инфо.

После первых в истории Франции 
теледебатов стало ясно, кто есть 
кто в «золотой пятерке» кандидатов.

Первая встреча главы МИД России Сергея Лаврова с новым госсекретарем США прошла в Бонне 16 февраля.
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ПРАЗДНИК
С СЕДИНОЮ НА ВИСКАХ
В ПЯТНИЦУ Европа отмечает важную дату — 60 лет со 
дня подписания Римских договоров, на основе которых 
создано Европейское экономическое сообщество и запу-
щен процесс интеграции, продолжающийся до сих пор. 
Пожалуй, ни одна годовщина не отмечалась в атмосфере 
столь густой неопределенности и растерянности. Прав-
да, Европа постепенно выходит из ступора, в который ее 
ввергли внутренние проблемы и никем не ожидавшиеся 
исходы голосований по обе стороны Атлантики.

В Нидерландах состоялись выборы, после которых 
умеренные европейцы перевели дух. Во Франции прошли 
первые теледебаты претендентов на пост президента. Ан-
гела Меркель нанесла визит в Вашингтон к «великому и 
ужасному Трампу». Великобритания наконец осознала 
необратимость принятого в прошлом июне решения и на-
чала действия по его реализации. 

Голландский ре-
зультат подтвердил 
правоту тех коммен-
таторов, которые го-
ворили, что линейно 
проецировать англо-
саксонскую «волну» 
на континентальную 
Европу излишнее 
упрощение. Наличие 
фрондерских настро-
ений в обществе не 
означает автомати-
чески поддержку так 
называемых попули-

стов. Тем более что политические силы мейнстрима все-
таки учатся на ошибках и стараются перехватить козыри 
у соперников.

Нидерландам, правда, невольно помог турецкий лидер 
Эрдоган. Масштабная агитационная кампания в преддве-
рии референдума о расширении полномочий президента 
Турции, которую Анкара попыталась развернуть в Гол-
ландии, позволила премьер-министру Рютте заявить о 
себе как о решительном защитнике национального суве-
ренитета и достоинства. Торговавший этим же товаром 
Герт Вилдерс оказался в менее выигрышном положении.

Оппоненты мейнстрима рассчитывали, что Трамп 
придаст их кампаниям «крутящий момент», однако эф-
фект двойственный. Лихая рубка леса с фейерверком ще-
пок во все стороны, которую попытался продемонстриро-
вать президент США, кого-то озадачила, а кого-то напуга-
ла. Не столько жесткостью, сколько пока что безрезуль-
татностью. То есть на гребне благоприятных настроений 
антисистемные силы показывают как раз то, в чем их 
упрекал истеблишмент — неумение управлять и предла-
гать действенные решения. Это, например, самое слабое 
место Марин Ле Пен — отсутствие какого-либо админи-
стративного опыта, а для прагматичных французов край-
не важно, кто будет отвечать за содержимое их кошельков. 
Даже если «достали мигранты…»

Кампания во Франции несет отпечаток общей атмос-
феры —  нервозность, непредсказуемость и постоянно 
вспыхивающие скандалы. Кандидаты от правых и край-
них обвешаны обвинениями и подозрениями с ног до го-
ловы. Кандидат от правящей партии заведомо не имеет 
никаких шансов, и все это знают, включая его самого. Фа-
ворит представляет собой идеальный образ телегенично-
го пластилинового политика тех взглядов, которые кажут-
ся актуальными в данную секунду. То есть любых. Нелег-
кий выбор у гражданина Пятой республики. Между тем от 
него зависит если и не все, то невероятно много для буду-
щего ЕС.

Ожидавшийся всеми визит канцлера Германии к пре-
зиденту США прошел на удивление гладко и благожела-
тельно, со взаимны-
ми реверансами. Все 
бы ничего, если бы не 
увесистый твит вдо-
гонку Ангеле Мер-
кель, что, мол, Герма-
ния задолжала «ог-
ромные суммы» Сое-
диненным Штатам и 
НАТО за безопа-
сность. Такое впечат-
ление, что на публи-
ке Дональд Трамп 
пытается изо всех 
сил вести себя «при-
лично», но потом вы-
рывается в кибер-
пространство и тут-
то самовыражается 
по-настоящему… Но 
стоит ли принимать 
это самовыражение всерьез, тоже не вполне понятно. Как 
бы то ни было, визит не развеял ощущения, что в трансат-
лантических отношениях все неясно.

Важнейший фактор для Европейского союза — начало 
реального размежевания с Великобританией. С июня 
прошлого года до недавнего времени политическую вер-
хушку страны, говоря молодежным жаргоном, «колба-
сило». Выражалось это в подспудной надежде, что воле-
изъявление как-нибудь обратимо, это не окончательный 
вердикт. Сейчас реальность признана окончательно. А 
это означает больше, чем просто запуск процедуры вы-
хода, Лондон и Брюссель становятся жесткими конку-
рентами в споре об условиях развода. Это совсем другой 
характер отношений, чем те, которые исходят из воз-
можности дальнейшей совместной жизни. Каждый за 
себя и только.

Помимо материальных вопросов есть тут и чисто по-
литический сюжет. Обеим сторонам необходимо дока-
зать, что стратегически они не прогадали. Иными слова-
ми, ЕС нужно убедить все остальные страны, что участие 
в интеграции заведомо выгоднее неучастия, а Великобри-
тания нуждается в доказательстве обратного. И это не дву-
сторонняя тема, а вопрос о будущем всей модели единой 
Европы, будет ли она, трансформируясь, сохраняться в 
прежних рамках или начнется полный пересмотр.

На торжествах по случаю шестидесятилетия римского 
документа, конечно, будут звучать очень проникновен-
ные и убедительные слова о том, как европейская интег-
рация преобразила Европу и мир. И это чистая правда. За-
гвоздка только в том, что преображенный мир не остано-
вился на «прекрасном мгновении», а двинулся дальше. И 
если пойдет так, как наметилось, достижения интеграции, 
действительно выдающиеся, могут оказаться предметом 
истории, а не текущей политики.

Пожалуй, ни одна 
годовщина ЕС не 
отмечалась в атмос-
фере столь густой 
неопределенности 
и растерянности

Если пойдет так, 
как наметилось, 
достижения евро-
интеграции, дейст-
вительно выдающи-
еся, могут оказать-
ся предметом исто-
рии, а не текущей 
политикиАкцент

 Визит лидера КНР в США 
и поездка Тиллерсона 
в Москву отодвинули НАТО 
на второй план

ДОЧЬ ТРАМПА ПОЛУЧИТ КАБИНЕТ В БЕЛОМ ДОМЕ

35-летняя Иванка Трамп, дочь президента США Дональда Трампа, получит свой 

кабинет в Белом доме. Ей также будет предоставлен допуск к секретной инфор-

мации высшего уровня. Но она не будет занимать каких-либо государственных 

должностей, сообщает американское издание Politico. Офис Иванки будет нахо-

диться на втором этаже западного крыла, рядом с кабинетом старшего советни-

ка Дональда Трампа Диной Пауэлл. Адвокат Иванки Джейми Горелик сказал, что 

«первая дочь» будет проводить в Белом доме полный рабочий день, как и ее су-

пруг Джаред Кушнер, занимающий пост старшего советника президента. По его 

словам, Иванка Трамп «будет служить в качестве «глаз и ушей» президента, да-

вая при этом ему разнообразные советы и не ограничиваясь только вопросами 

расширения прав и возможностей женщин».

Подготовил Константин Волков
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Эта история началась 
в Краснодарском крае. 
Там в райсуд курортно-

го города обратилась группа гра-
ждан. Они объяснили, что все 
вместе являются собственника-
ми одного дома и одного участка. 
Граждане хотели через суд пре-
кратить свои права общей доле-
вой собственности «путем выде-
ления каждому помещения 
в доме в виде квартиры».

Городской суд пошел истцам 
навстречу и прекратил их право 
общей долевой собственности на 
дом, выделив каждому изолиро-
ванную часть дома, проще гово-
ря, квартиры. Краевой суд с та-
ким решением согласился. 

Городские власти, обалдев от 
такого вердикта, обратились 
в Верховный суд РФ. Они попро-
сили принятые местными судами 
решения отменить, ведь суд та-
ким способом узаконил многок-
вартирный дом, на который нет 
ни единого документа.

Верховный суд дело перечи-

тал и решения местных судов от-
менил, напомнив коллегам, что 
совершить какие-либо юридиче-
ски значимые действия можно 
только в отношении существую-
щего объекта гражданских прав. 

Вот как разбиралось это дело. 
Городской суд, первым рассма-
тривавший это дело, выяснил, 
что все одиннадцать истцов были 
оформлены собственниками од-
ного маленького участка, на ко-
тором был возведен многоквар-
тирный дом. Из документов 
в деле видно, что строение на 
участке — это небольшой жилой 
дом с тремя этажами. Но в реаль-
ности по этому адресу возвыша-
лось шестиэтажное строение 
с цокольным этажом и площадью 
в разы больше, чем значилось на 
бумаге. И именно в этом доме 
истцы просили у суда доли.

Верховный суд обратил вни-
мание, что право общей долевой 
собственности на строение, в ко-
тором граждане просили свои ку-
ски в виде квартир, ничем не под-

тверждается. Дом - самовольная 
постройка, и горсуд это видел, 
тем не менее он признал за ист-
цами право собственности. По 
Гражданскому кодексу, если са-
мострой не узаконили, то ника-
кие сделки с ним совершать нель-
зя и права на него не регистриру-
ют. А еще  Верховный суд подчер-
кнул -  выделять доли в имущест-
ве может только его собствен-
ник, а у того, кто шестиэтажный 
дом построил, прав на него нет. 

 Да, наше законодательство 
позволяет гражданину узако-

нить самострой и может дать 
право собственности на такое 
строение. Собственным само-
строй может стать, если земля 
под домом является собственно-
стью хозяина. Но даже в таком 
случае у человека должно быть 
на руках разрешение на застрой-
ку, а здание должно соответство-
вать параметрам, прописанным 
в документах. Местные суды не 
поинтересовались, если ли дока-
зательства, что дом можно узако-
нить. И  были ли такие попытки.

Верховный суд заметил, что 
местные суды не дали оценку 
тому, что земля под домом по це-
левому назначению предназна-
чена для индивидуального жи-
лищного строительства. А стоя-
щий на ней по документам домик 
чудным образом «после рекон-
струкции» превратился в шести-
этажное здание, которое мест-
ный суд не задумываясь признал 
многоквартирным  домом. 

Но многоквартирный дом не 
может быть объектом индивиду-

ального жилищного строительст-
ва, подчеркнул Верховный суд. И 
добавил, что  такой монстр не со-
ответствует назначению участка.

Судебная коллегитя напомни-
ла: 222-я статья ГК распростра-
няется и на реконструкцию не-
движимости, в результате кото-
рой появился новый объект. То 
есть в нашем случае попытки 
узаконить выглядели так: чело-
век взял участок с домом, разде-
лил землю и старый дом на кучу 
долей и сделал покупателей соб-
ственниками огрызков участка, 
а старый дом снес и, не меняя до-
кументов, на его месте возвел 
многоэтажку. 

По Градостроительному ко-
дексу не требуется разрешение 
на строительство, если измене-
ния не превышают предельные 
параметры того, что на таком 
участке строить можно. А в на-
шем случае появился совершен-
но новый объект. На него по зако-
ну надо было оформлять проек-
тную документацию. Это долго 
и сложно. 

Не оформлять проектную до-
кументацию имеют право те, кто 
строит, реконструирует или ка-
питально ремонтирует «объект 
индивидуального жилищного 
строительства». Таким объектом 
Градостроительный кодекс при-
знает дом для одной семьи и вы-
сотой не выше трех этажей, а ни-
как не шестиэтажный дом для де-
сятков семей. Верховный суд ве-
лел дело пересмотреть.

ПРОЕКТ Спортсменам
и тренерам сборных
предлагается снижать
зарплату за поражения 
на международной арене

По тарифу 
«Неудачник»

Владислав Куликов

ГОСДУМА рассмотрит резонансную инициативу, предла-
гающую снижать зарплату игрокам и тренерам сборных 
команд за плохие результаты.

Допустим, не пробились футболисты на чемпионат 
Европы, зарплата срезается. Пробились, но не вышли из 
группы, от зарплаты урежут чуть меньше, но все равно 
урежут. Если люди постоянно проигрывают, почему го-
сударство должно им платить, как победителям? Таким 
вопросом задаются авторы инициативы.

Соответствующие поправки предлагается внести 
в закон о физической культуре и спорте . Инициатива 
была внесена в Госдуму еще осенью 2014 года. А поводом 
стало очередное неудачное выступление как раз футбо-
листов на международной арене. В том году в Бразилии 
проходил чемпионат мира по футболу. Российская сбор-
ная туда пробилась, но сыграла так, что, пожалуй, лучше 
бы не пробивалась.

В ближайшие дни Госдума планирует рассмотреть 
проект на пленарном заседании. «Учитывая высокий 
уровень зарплат в сборных отдельных видов спорта, 
предлагается ограничить уровень выплат в случае выбы-
вания из соревнования на его ранних этапах, — говорится 
в пояснительной за-
писке к проекту. — 
Данное ограничение 
не носит абсолютно-
го характера, не рас-
пространяется на 
иные источники фи-
нансирования спор-
та, кроме бюджетов 
различных уровней, 
не ограничивает 
компенсационных 
выплат. Таким обра-
зом, достигается оптимальное соотношение интересов 
сторон трудовых отношений и интересов государства».

Впрочем, в Комитете Госдумы по физической культу-
ре, спорту, туризму и делам молодежи раскритиковали 
инициативу. Главные претензии — технические. Если 
принимать подобные меры, то поправкой в один закон 
дело не ограничится. К тому же, как говорится в заклю-
чении профильного комитета, не вполне понятны поло-
жения законопроекта, устанавливающие возможность 
изменения размера выплат в зависимости от «успешно-
сти выступления». В подобных вещах нужна четкость. 
Кто будет определять, успешное выступление или нет? 
Иногда место в первой десятке дороже золота. А порой 
и «серебро» — страшная неудача. В спорте не все можно 
измерить формальными критериями. 

«Предложения использовать при финансировании 
тренеров и членов спортивных сборных команд крите-
рий «успешности» их выступления на международных 
соревнованиях создаст ситуацию правовой неопреде-
ленности и повлечет за собой риск снижения уровня га-
рантий работников в области социально-трудовых отно-
шений», — говорится в заключении профильного комите-
та. В итоге проект комитетом рекомендовано отклонить. 
Однако идея с повестки снята не будет.

«Несомненно, идея привязать заработные платы 
спортсменов к их результатам на соревнованиях имеет 
под собой рациональную основу, — сказал «РГ» адвокат, 
эксперт правового центра «Общественная Дума» Антон 
Соничев. — Однако реализовать на практике такую ини-
циативу не так-то просто».

По его словам, установление заработной платы в за-
висимости от результата выполненной работы противо-
речит нормам Трудового кодекса. Поэтому возможно 
только изменение переменной составляющей заработ-
ной платы, то есть премий. Но даже для этого необходи-
мо внести изменения в уже существующие трудовые до-
говоры, а на такие изменения должно быть получено 
письменное согласие работника.

В Палате молодых законодателей при Совете Федера-
ции уверены, что все замечания — это повод доработать 
идею, а не отказываться совсем от предложения. 

«Можно согласиться с тем, что данная инициатива не-
достаточно проработана, и принимать ее в таком виде 
нельзя, — сказал «РГ» член Палаты молодых законодате-
лей, депутат Государственного Совета Чувашской Респу-
блики Кирилл Ермолаев. — Но нужно работать дальше. 
Мы согласны взять идею в работу, изучить все замечания 
и предложения. Надо обратить внимание, что из трех ре-
гиональных парламентов, приславших отзывы на про-
ект, два парламента высказались «за». Это говорит о том, 
что многие эксперты согласны с самим принципом, 
предложенным в проекте. Надо только тщательно прора-
ботать инициативу: подготовить поправки в Трудовой 
кодекс, Бюджетный кодекс, другие законодательные 
акты. Возможно, стоит прописать процедуру, по которой 
перед каждым соревнованием будет конкретно опреде-
ляться, какие именно результаты будут считаться при-
емлемыми для сохранения зарплаты в полном виде». 

Некоторые эксперты обращают внимание, что значи-
тельную долю заработка некоторых спортсменов, как 
правило, занимающихся наиболее зрелищными видами 
спорта, составляют денежные средства, полученные от 
спонсоров. Для таких спортсменов, возможно, сокраще-
ние государственной зарплаты не будет столь чувстви-
тельным. 

Что ж, говорят сторонники идеи, это личное дело 
спонсоров, кому и сколько платить. Однако в таком слу-
чае государство тем более имеет моральное право уре-
зать выплаты за поражения, а деньги переправить тем 
спортсменам, кто готов выложиться ради победы. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС хочет
вернуть
штрафы
для снимаемых
со льдин
рыбаков

НА ЛЬДУ 
ЗАКОНА НЕТ

Тимофей Борисов

СПАСАТЕЛИ намерены штра-
фами «воспитывать» чувство 
самосохранения у любителей 
подледной рыбалки. Но для это-
го им придется обратиться к де-
путатам Госдумы, чтобы те из-
менили федеральное законода-
тельство и наделили МЧС пра-
вом штрафовать беспечных лю-
бителей корюшки и краба. 

Пока права штрафовать 
и требовать возмещения расхо-
дов за спасение рыбаков, сни-
маемых ими со льдины, у спаса-
телей нет. А проблема есть. 
Зная, что никакого наказания 
им не грозит, любители экстре-
мального лова массово выходят 
на лед, уверенные, что МЧС 
в любом случае их спасет. И до-
рогостоящую вертолетную тех-
нику пришлет — как за ними, так 
и за их уловом. 

Эту проблему на днях в оче-
редной раз подняли в Сибир-
ском региональном центре. 
Только за месяц на Сахалине 
рыбаков уже дважды уносило 
в море на отколовшихся льди-
нах. Например, в заливе Морд-
винова с уплывавшей льдины 
сняли более 200 человек. И это 
при том, что спасатели и специ-
алисты-гидрологи в течение 
всей недели неоднократно пре-
дупреждали рыбаков: лед в за-
ливе находится в подвижном 
состоянии. Однако местные ры-
баки все равно вышли на лед, 
порыбачили, дождались, пока 
льдину отнесет на опасное рас-
стояние от берега, и после этого 
за счет МЧС и денег региональ-
ного бюджета благополучно 
вернулись домой. 

Ситуация складывается па-
радоксальная. Как сказано в со-
общении Сибирского регио-
нального центра, уговоры не 
оказывают должного воздейст-
вия на рыбаков, которые, пре-
небрегая собственной безопа-
сностью, раз за разом выходят 
на лед, а после их приходится 
спасать.

При этом, как сообщили кор-
респонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Приморского края, когда за 
дрейфующими рыбаками сна-
ряжают спасательный вертолет, 
они не особо-то ретиво прыгают 
на борт. И не просто просят, 
а еще и требуют забрать их со 
всем уловом и снастями, кото-
рые они неспешно и аккуратно 
сматывают. Бывали случаи, ког-
да рыбаки требовали забрать 
тросами со льдин и их автомо-
били, отказываясь без своих ма-
шин взбираться на борт Ми-8.

Однажды местные чиновни-
ки решили было эту проблему. 
Несколько лет назад в Сахалин-
ской области власти изменили 
местное законодательство и на-
делили спасателей правом 
штрафовать рыбаков. Но об-
ластная прокуратура обрати-
лась в суд с требованием отме-
ны штрафов, поскольку мест-
ное законодательство в этой ча-
сти перестало соответствовать 
федеральному. Сахалинский об-
лсуд с прокуратурой согласил-
ся и своим решением штрафы 
отменил. 

— После того как суд признал 
поправки о штрафах противо-
речащими федеральному зако-
нодательству, МЧС России об-
жаловало это решение, обра-
тившись с апелляцией в Верхов-
ный суд РФ. Однако Верховный 
суд оставил без изменений ре-
шение облсуда в части, касаю-
щейся признания противоре-
чия федеральному законода-
тельству статьи 32.2 «Наруше-
ние правил охраны жизни лю-
дей на водных объектах» Зако-
на об административных пра-
вонарушениях в Сахалинской 
области, — сообщил корреспон-
денту «РГ» руководитель пресс-
службы ГУ МЧС по Сахалин-
ской области Александр Ивель-
ский.

Чтобы изменить ситуацию, 
МЧС предстоит подготовить 
предложения в Госдуму, чтобы 
поменять не местное, а феде-
ральное законодательство.

Прецедент За нарушение сроков гарантийного ремонта
Верховный суд потребовал заменить машину

Опоздали за свой счет

Эксперты спорят, стоит ли привязывать зарплату футболи-
ста к пропущенным мячам на международных турнирах.

Владимир Баршев 

И
нтересное и важное 
для автомобилистов 
решение принял Вер-
ховный суд. Согласно 
ему компания-произ-

водитель несет ответственность 
в том числе и за своевременную до-
ставку сломанного гарантийного 
автомобиля в сервис. Кроме того, 
требования владельца о ремонте не 
отменяют требования о замене ав-
томобиля. 

А теперь подробнее. Некто Ми-
халкин купил в 2013 году новый 
внедорожник «Хенде Санта Фе». 
Гарантия на этот автомобиль пре-
доставлялась в течение пяти лет 
или 120 тысяч километров пробега 
в зависимости от того, что насту-
пит раньше. 

Раньше наступили неприятно-
сти. Для начала у машины «зацве-
ла» дверь, а потом автомобиль за-
глох и отказался заводиться. По ка-
ждому из этих случаев Михалкин 
подал претензии дилеру. Проблема 
была в том, что автомобиль заглох. 
Михалкин за 

свой счет на эвакуаторе доставил 
его в город Балаково. Но ремонти-
ровать автомобиль дилер собирал-
ся в Саратове. А это — 180 киломе-
тров. Понятно, что за свой счет 
и своими силами Михалкин пере-
возить автомобиль не собирался. 
Он потребовал, чтобы это делал ди-
лер или производитель. Машина-то 
на гарантии. Переговоры растяну-
лись с 10 июля до 10 августа. Но 
даже спустя месяц дилер не смог 
предоставить эвакуатор. Произош-
ло это только через неделю. 

В назначенное время 31 августа 
Михалкин приехал в сервис, чтобы 

забрать машину, но тут выясни-

лось, что автомобиль еще находит-
ся в камере сушки. Машина была 
готова только 3 сентября. При этом 
от Михалкина потребовали подпи-
сать акт о приемке за 28 августа. 
Это переполнило чашу терпения 
автомобилиста. Такое количество 
издевательств на одного владельца 
гарантийного автомобиля за ко-
роткое время — уже перебор.

Он не стал подписывать этот 
акт, а потребовал замены автомо-
биля, благо наше законодательство 
такое предусматривает. 

Однако не все судьи об этом 
знают. Понятно, что компания 
ему в этом тре-

бовании отказала. Но также отка-
зали суды первой и второй инстан-
ций. Они начинали отсчет сроков 
ремонта с момента доставки ма-
шины в сервис. А не с того дня, ког-
да автомобилист направил пре-
тензию. 

Второе серьезное возражение 
заключалось в том, что сначала ав-
товладелец потребовал ремонта, 
а после того, как этот ремонт был 
произведен, — замены автомобиля. 

Однако Верховный суд посчи-
тал, что его претензии были спра-
ведливы. 

Согласно пункту 1 статьи 18 За-
кона о защите прав потребителей, 
потребитель может потребовать 
замены товара, незамедлительного 
безвозмездного устранения недо-
статков, возмещения расходов на 
их устранение или возврат упла-
ченной за товар суммы. 

Согласно закону о защите прав 
потребителей на ремонт отводится 
45 суток. При этом потребитель 
вправе потребовать доставку круп-
ногабаритного товара продавцу 

или импортеру для диагностики 
и дальнейшего ремонта. 

Однако сроки ремонта 
были нарушены из-за 

споров, кто должен до-

ставить автомобиль в сервис. Да-да, 
эти сроки считаются не с момента 
доставки машины в сервис, а с мо-
мента обращения автовладельца 
к дилеру или производителю. 

Точно так же закон о защите 
прав потребителей устанавливает, 
что заявление об устра нении недо-
статков товара ни в коем случае не 
отменяет в дальнейшем заявления 
о замене технически сложного то-
вара на новый. 

Именно по этой причине Вер-
ховный суд решил отправить дело 
на новое рассмотрение в апелляци-
онную инстанцию, чтобы там учли 
те поправки, которые прописал 
Верховный суд. 

Количество автомобилистов, 
которым в установленные законом 
сроки не ремонтируют машины, 
никем не считано. Но оно огромно. 
Тем более редкость, когда дилер за 
свой счет на эвакуаторе доставляет 
машину в сервис для установления 
и исправления неполадок. Возмож-
но, это решение Верховного суда 
подтолкнет их на решение проблем 
до того момента, когда автовладе-
лец попросту потребует заменить 
ему машину. 

Акцент

 Вывод Верховного суда: если 
по гарантии ремонт машины 
не выполнен в срок, дилер 
должен заменить ее на новую 

Спасатели намере-
ны штрафами «вос-
питывать» чувство 
самосохранения 
у любителей под-
ледного лова

Самовольно построенное здание можно узаконить по строгим правилам. И дом не может быть выше 3 этажей.
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Подсудные этажи 
1

Акцент

 Владельцы квартир в неза-
конных многоэтажках никог-
да не смогут стать собствен-
никами купленного жилья 

В спорте успех 
и неудачу порой 
невозможно изме-
нить формальными 
критериями

Гарантийный ремонт начинается с 
обращения автовладельца к диле-
ру. И может закончиться заменой 
неисправной машины на новую.

СПРАВКА «РГ»
В каких случаях квартиры в многоэтажном доме никогда нельзя будет 
оформить в собственность. В статье 222 Гражданском кодексе сказа-
но, что такое самовольная постройка. 
Есть три признака, при наличии хотя бы одного из них здание счита-
ется самостроем. 
1. Первый признак — участок, на котором оно стоит. Если землю, на ко-
тором возведено строение человек не получал по закону, то все, что он 
на нем возвел -   самострой. 
2. Второй признак — если на строительство здания у гражданина нет 
никаких разрешительных документов. 
3.И третий признак  — если здание нарушило строительные и все про-
чие нормы и оно опасно. 



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 марта 2017
среда №59 (7225)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Сергей Бабкин

Л
етних кафе в Москве в 
новом сезоне будет 
на 553 больше, чем в 
прошлом. В среднем 
каждый четвертый 

столичный ресторан откроет ве-
ранду, где можно перекусить на 
открытом воздухе. Причем при-
мерно в каждом десятом заведе-
нии посетителям предложат при-
сесть на подоконник или даже 
просто постоять с едой.

«Весна пришла в город. У ре-
сторанов и кафе начали монти-
ровать летние веранды, — напи-
сал на своей официальной стра-
нице в Twitter мэр Сергей Собя-
нин. — Через пару недель уже 
можно будет сидеть за столика-
ми на улице». Действительно, 
официальный сезон морса и ли-
монада под открытым небом 
стартует уже 1 апреля. А с 15 
марта в городе начался  монтаж 
конструкций кафе. В общей 
сложности, как рассказал корре-
спонденту «РГ» руководитель де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк, в сезоне-2017 
в Москве будет работать 2316 
летних кафе. «Наряду с традици-
онным сохранится и новый фор-
мат уличного питания, предло-
женный предпринимателям еще 
в 2016-м, — сказал он. — Это и 
кафе без стульев, где можно пе-
рекусить стоя, и заведения, где 
можно сидеть на подоконниках. 
Они привлекают бизнес своей 
простотой, дешевизной и эффек-
тивностью».

Компактные кафе будут от-
крываться там, где нельзя об-
устроить полноценную веранду. 
А таких случаев немало, отметил 
президент Федерации рестора-
торов и отельеров России Игорь 
Бухаров. Например, около ста-
ционарного заведения узкий 
тротуар: установишь столики на 
улице — помешаешь прохожим. 
Или, допустим, ресторан нахо-
дится на оживленном перекрест-
ке, и там зонтики закроют вид 
автомобилистам. Не везде есть 
возможность обустроить и кафе 
с импровизированной скамей-
кой на подоконнике, говорит Бу-
харов. В итоге получается, что из 
более чем 8 тысяч московских 
заведений общепита без летней 
«резиденции» остается боль-
шинство.

Вот почему новые форматы, 
предложенные городом, оказа-
лись так востребованы. «В от-
крытии летних кафе заинтересо-
ваны все рестораторы, — подчер-
кнул Бухаров. — Теплый сезон в 
Москве очень короткий, поэто-
му посетители особенно ценят 
возможность посидеть на све-
жем воздухе. Весной-летом в за-
крытый ресторан людей не зама-

нишь никаким уютом, изыскан-
ным меню и мощным кондицио-
нером». 

При этом фантазию предпри-
нимателей при оформлении 
кафе власти не ограничивают. 
Есть, конечно, утвержденные 
правила и регламенты, но про-
стор для творчества все равно 
широчайший. «Коктейльные, 
барные столы и стулья можно 
использовать наряду со склад-
ными диванами, не возбраняет-
ся и мебель-трансформер, — от-
метил руководитель департа-
мента торговли и услуг. — Глав-
ные требования к организации 
кафе: они не должны мешать пе-
шеходам, и посетителям должно 
быть комфортно. Например, 
если мы говорим о компактных 
кафе, высота подоконников для 
них регламентирована: от 40 до 

60 см, ширина — не менее 20 см. 
За нарушения предусмотрены 
штрафы до 300 тыс. руб., кроме 
того, кафе могут исключить из 
утвержденного перечня».

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Госу-
дарственной инспекции по 
контролю за использованием 
объектов недвижимости Мо-
сквы, на этой неделе сотрудники 
ведомства обязательно навестят 

тех, кто начнет обустраивать 
кафе. Бизнесменам напомнят о 
правилах работы и об ответст-
венности за нарушения. Кстати, 
самым популярным из них по 
итогам прошлого сезона было 
превышение заявленной площа-
ди заведения — выявлено 90 та-
ких случаев. Кроме того, в 2016-
м инспекторы нашли в городе 
121 самовольно смонтирован-
ное кафе.

Акцент

 Компактные кафе будут 
открываться там, 
где нельзя обустроить 
полноценную веранду

Торговля Каждый четвертый ресторан в столице откроет летнее кафе

Азбука морса

ЗИМА ВЕСНА

ЛЕТООСЕНЬ

ВРЕМЯ РАБОТЫ

РАССТОЯНИЕ ДО
ТЕХНИЧЕСКИХ
СООРУЖЕНИЙ
МЕТРО

КУПОЛ
ИЗ ПОЛИЭСТЕРА
ПАСТЕЛЬНЫХ
ТОНОВ

ЗОНТЫ ОДНОКУПОЛЬНЫЕ
И ДВУКУПОЛЬНЫЕ

МАРКИЗЫ ПАСТЕЛЬНЫХ ТОНОВ

КАРКАС КАФЕ
ВЫПОЛНЕН
ИЗ МЕТАЛЛА
И ДЕРЕВА

РАССТОЯНИЕ ДО ПЕШЕХОДНОГО ПЕРЕХОДА 

РАССТОЯНИЕ
ДО ВХОДА
В СТАЦИОНАРНОЕ
КАФЕ 

СТОЛЫ
И СТУЛЬЯ
ИЗ ДЕРЕВА,
ТКАНИ

ДОПУСКАЕТСЯ РАЗМЕЩЕНИЕ СЕЗОННЫХ КАФЕ НАД ГРУНТОВЫМИ  
ПОВЕРХНОСТЯМИ И НАД ТРАВЯНЫМ ГАЗОНОМ ПРИ УСЛОВИИ 
ОРГАНИЗАЦИИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО НАСТИЛА.

ТЕЛЕФОН «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ» ДЛЯ ЖАЛОБ ПО ЛЕТНИМ КАФЕ 

КУРИТЬ МОЖНО
В КАФЕ, СОСТОЯЩИХ
ИЗ СТОЛОВ И СТУЛЬЕВ,
СТОЯЩИХ НА ЗЕМЛЕ

КУРИТЬ НЕЛЬЗЯКОЛИЧЕСТВО ЛЕТНИХ КАФЕ
В МОСКВЕ В ОБОРУДОВАННЫХ

СЕЗОННЫХ
ЗАВЕДЕНИЯХ

с 1 апреля
до 1 ноября
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КАФЕ БУДУТ БЕЗ СТУЛЬЕВ, 
ДЛЯ ПЕРЕКУСА «НА БЕГУ».

КАК ДОЛЖНЫ ВЫГЛЯДЕТЬ
ЛЕТНИЕ КАФЕ В МОСКВЕ?
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Летние кафе расположат так, чтобы не помешать пешеходам даже на узких улицах.

АКЦЕНТ Сотрудники 
подземки переодеваются 
к Кубку конфедераций 

Форма 
цвета флага

Светлана Батова

К КУБКУ Конфедераций, который пройдет в столице 
этим летом, в подземке готовятся очень серьезно. Даже 
форму новую сшили для всех сотрудников, чтобы они 
встречали болельщиков и спортсменов стильными и сов-
ременными. Цвета для одежды выбрали традиционные 
не только для метро, но и для российского флага — синий, 
белый и красный.

Новая форма сшита из легко очищающихся и быстро-
сохнущих тканей, в то же время комфортных в носке. 
Для каждого сотрудника предназначен целый гардероб: 
блузы и трикотажные жакеты, летние и зимние жилеты, 
куртки и пальто. А еще юбки, галстуки, головные уборы, 
рубашки с длинными и короткими рукавами, погоны и 
шейные платки… Самые красивые куртки — на ярко-кра-
сных застежках-«молниях», получили дежурные на 
станциях. В числе первых переодевают также машини-
стов и инспекторов службы безопасности — всех, с кем 
пассажиры сталкиваются ежедневно. До конца 2018 года 
работники метро получат более 300 тыс. единиц одежды.

КУЛЬТУРА В «Манеже» 
открывается 
Культурный форум

Три дня 
нон-стопом

Сергей Жуков

В ЦЕНТРАЛЬНОМ выставочном зале «Манеж» с 24 по 
26 марта пройдет второй Московский культурный фо-
рум. Ожидается, что в нем примут участие более 600 уч-
реждений культуры: музеи, театры, библиотеки, музы-
кальные и художественные школы. Об этом сообщил гла-
ва департамента культуры Александр Кибовский.

Посетителей по прогнозу организаторов будет не 
меньше 54 тысяч человек — как в прошлом году. Культур-
ный марафон продлится как обычно три дня. Театраль-
ные представления, концерты, творческие встречи, пре-
зентации, круглые столы и лекции будут идти в режиме 
нон-стоп. Пообщаться с поклонниками, например, при-
дут Вениамин Смехов, Сергей Карякин, Сергей Дрейден. 
Там же откроется выставка «Неизвестные шедевры». 
Картины русских художников Михаила Нестерова, Ива-
на Айвазовского и 
Алексея Боголюбо-
ва, которых в музеях 
нет, в «Манеж» при-
везут частные кол-
лекционеры.

Первый день фо-
рума откроет лите-
ратурный концерт-
спектакль «Марина 
Цветаева. Поэт и 
время». Его подготовили актриса Алиса Гребенщикова и 
Московский камерный Шнитке-оркестр. Под музыку 
Альфреда Шнитке, Дмитрия Шостаковича и Сергея Про-
кофьева прозвучат отрывки из произведения Марины 
Цветаевой, написанного ею в эмиграции. Нестандар-
тный подход к классике продемонстрируют Государст-
венный музей Пушкина и «Российская газета». Зрители 
увидят их совместный видеопроект «Читаем Онегина». 

В субботу состоится концерт, посвященный 90-летию 
со дня рождения кинорежиссера и драматурга Эльдара 
Рязанова. Вспомнить мэтра придут одна из его любимых 
актрис Светлана Немоляева и режиссер Сергей Соловьев. 
На сцену выйдут певица Елена Камбурова, органистка и 
лауреат международных конкурсов Екатерина Мельни-
кова и участник шоу «Голос» Витольд Петровский. Еще 
один концерт посвятят творчеству Владимира Высоцко-
го. В этот вечер прозвучат его стихи и песни. В воскресе-
нье тему кино продолжит режиссер и сценарист Андрей 
Кончаловский. На вопросы зрителей он ответит в форма-
те блиц-интервью. В финале трехдневного марафона вы-
ступит «Московский джазовый оркестр» Игоря Бутмана. 

Деловой завтрак

Алексей Алексеевич Немерюк  
Руководитель департамента торговли и услуг Москвы  

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 23 МАРТА,  В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12. 00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ 

МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU 

В программе фору-
ма — творческие 
встречи, лекции, 
кинопоказы 

ТРАНСПОРТ Пущен первый хордовый полуэкспресс 

Дорога с юга на запад
Светлана Батова 

О
т «Каширской» до «Про-
фсоюзной» теперь можно 
доехать за 20 минут, а до 

Филей — за 40. И все на одном ав-
тобусе за 35 руб. Первый хордо-
вый полуэкспрессный маршрут, 
который запустили с юга столи-
цы на запад, связал сразу семь ве-
ток метро. На автобусе с первы-
ми пассажирами прокатились 
корреспонденты «РГ». 

Пассажиров в наземном тран-
спорте Москвы только за прош-
лый год прибавилось по 600 ты-
сяч в день, всего же автобусы, 
троллейбусы и трамваи ежеднев-
но возят более чем 7 млн человек. 
Столичные власти активно раз-
вивают маршрутную сеть, вводя 
все новые формы. В прошлом 
году, например, появилась авто-
бусная сеть «Магистраль», кото-
рая теперь в центре довезет по-
чти до любой точки. А полуэк-
спрессов, появившихся несколь-
ко лет назад, уже десяток. Но до 
908-го все они ходили по радиу-
сам — вылетным магистралям, от-
части дублируя линии метро, 
только по земле. Москвичи поль-
зуются ими с удовольствием — 
быстрый способ добраться с 
окраин до центра, не спускаясь 
под землю, — маршруты проходят 
по выделенкам. Ежедневно де-
вять полуэкспрессов перевозят 
более 156 тыс. человек. Есть все 
шансы завоевать популярность у 
горожан и 908-го. От Каширки до 
Филей прямая дорога: Коломен-
ский проезд перетекает в Нахи-
мовский проспект, тот в Ломоно-
совский, он в Минскую улицу, а 
за ней и Фили. Можно было до-
браться от Кутузовского до Про-
фсоюзной на 130-м автобусе, 
дальше на троллейбусах до Нахи-
мовского, а дальше снова пере-
садка. Небольшой отрезок в 20 
км можно было ехать бесконеч-

но. На машине его преодолева-
ешь всего за полчаса. 

Новый автобус идет ненамно-
го дольше. Засекаем время. От 
«Каширской» до «Нахимовского 
проспекта» на серой ветке — 10 
минут. Еще десять — и уже «Про-
фсоюзная» на оранжевой, еще де-
сять — вот и «Университет». За 
пять минут долетаем до только 
что открытого «Ломоносовского 
проспекта» и еще через столько 
же — финишируем в «Филях». Дух 
захватывает от таких автобусных 
скоростей. 

Пассажиров в автобусе пока 
немного. Несмотря на то что на 
каждой остановке яркий плакат 

со схемой нового маршрута, бук-
вально каждый второй спраши-
вает водителя: «На Минской 
останавливается?» «А возле уни-
верситета?». 

На этой остановке садится 
Анастасия Соколова. «У меня ба-
бушка живет на Варшавке, те-
перь мне до нее — полчаса от 
силы, уже проверила. А раньше 
ехала кругом на метро — мини-
мум 40 минут». По словам Евге-
ния Михайлова, главы «Мосгор-
транса», на маршруте будут ра-
ботать автобусы особо большой 
вместимости, благодаря чему 
пассажиры смогут добраться не 
только быстро, но и комфортно.

Полуэкспрессы в Москве ежедневно перевозят более 156 тыс. человек.

НАСЛЕДИЕ За шесть лет в Москве 
отреставрированы 
773 памятника культуры 

История без потерь 

Любовь Проценко 

МОСКВА продолжает активно 
восстанавливать свое историче-
ское наследие. Только за 2016 год 
в городе отреставрировано около 
150 памятников. Всего же за по-
следние шесть лет приведены в 
порядок более 700 объектов 
культурного наследия. Об этом 
сообщил вчера на заседании пре-
зидиума столичного правитель-
ства мэр Сергей Собянин. 

Отметив, что российская 
столица стала мировым лиде-
ром в сфере реставрации памят-
ников истории, он сказал: «В го-
роде развернута системная 
большая работа, в которую 
включились и владельцы зда-
ний, и федеральные органы 
власти, и городские структуры. 
В результате сотни памятников 
старины спасены для нынешних 
и будущих поколений». 

Что особенно радует москов-
ские власти: работа идет не толь-
ко за счет бюджета города. 85 па-
мятников, или больше половины, 
например, приведены в порядок 
за счет частных инвестиций. А 
главное, подчеркнул Собянин, 
реставрируются не только зда-
ния, но и в процессе программы 
«Моя улица» преображается вся 
городская среда, воссоздается 
исторический облик улиц, кото-
рые смотрятся в наши дни осо-
бенно эффектно благодаря сов-
ременной архитектурно-художе-
ственной подсветке. 

Как отметил руководитель го-
родского департамента культур-
ного наследия Алексей Емелья-
нов, в общей сложности в Мо-
скве выполнено за 2016 год в 
полтора-два раза работ больше, 
чем годом ранее. Потрачено же 
на это более 28 млрд руб. И са-

мый главный результат прово-
димой работы: в городе год от 
года сокращается число памят-
ников, находящихся в аварий-
ном состоянии. Сейчас, по сло-
вам Емельянова, их осталось 
250, или 6% от имеющихся в го-
роде. Это в 5,3 раза меньше, чем 
было их в 2010 году, когда за-
щитники старины были выну-
ждены бить тревогу, выпустив 
толстый том под названием 
«Москва, которую мы потеря-
ли», в котором были напечатаны 
фотографии уже утраченных па-
мятников или которые будут 
вот-вот утрачены. Сейчас же ре-
ставраторы выпускают каждый 
год тоже по книге, но уже под 
другим названием: «Москва, ко-
торая есть». И судя по всему, 
скоро в ней добавится еще нема-
ло прекрасных памятников, ко-
торым больше ничто не угрожа-
ет. Например, Шуховская башня. 
Противоаварийные работы на 
ней уже проведены и заканчива-
ется разработка проекта рестав-
рации. Противоаварийные рабо-
ты проведены и на городской 
усадьбе Еропкиных, Зубовых и 
Дурасовых на Софийской набе-
режной, Доме Орлова-Денисова 
на Большой Лубянке и целом 
ряде других. Не за горами и сле-
дующий шаг по спасению этих 
жемчужин Москвы — полная ре-
ставрация и приспособление к 
современному использованию. 
В плане работы на 2017 год — еще 
768 памятников. Среди них та-
кие знаковые для города объек-
ты, как памятник конструкти-
визма Жилой дом Наркомфина 
на Новинском бульваре, здание 
Политехнического музея, 29 
исторических объектов на 
ВДНХ, бывший кинотеатр «Ко-
лизей», и другие. 

РАКУРС

Стоит ли 
возвращать 
вытрезвители? 

ТРЕЗВАЯ ИДЕЯ

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ парламентарии с 
новой силой взялись за обсужде-
ние вопроса о возрождении в го-
роде специализированных учре-
ждений, куда было бы можно до-
ставлять людей в состоянии силь-
ного алкогольного опьянения. 
«Круглый стол», прошедший вче-
ра в Мосгордуме, так и называл-
ся: «Возвращение вытрезвите-
лей: шаг назад или шаг вперед?». 

Напомню, эта тема стала осо-
бенно актуальной в свете уча-
стившихся нападений на медра-
ботников. Депутаты уже разрабо-
тали законопроект по ужесточе-
нию наказания за насилие в отно-
шении врачей. Однако в процессе 
работы над ним выяснилось, что 
львиная доля агрессии против 
медиков исходит от пьяных паци-
ентов. Их часто прямо с улиц за-
бирают кареты «скорой помощи» 
и доставляют в ближайшие боль-
ницы, где они начинают прихо-
дить в себя и куролесить. В итоге 
медперсонал нередко оказывает-
ся один на один с пьяницами, ко-
торые в большинстве случаев не 
нуждаются ни в какой медицин-
ской помощи. 

Депутат Владимир Платонов 
напомнил, что до 2011 года не-
трезвых граждан обычно достав-
ляли в медвытрезвители, где они 
отсыпались и потом спокойно 
уходили домой. Учреждения на-
ходились в подчинении МВД и по-
мимо медиков там работали со-
трудники милиции, спорить с ко-
торыми или тем более распускать 
в их адрес кулаки ни у кого жела-
ния не возникало. Однако в 2011-
м вытрезвители были ликвидиро-
ваны. Они выбыли из подчинения 
МВД, но так и не перешли в систе-
му здравоохранения. 

Депутат Мосгордумы и глав-
ный врач городской клинической 
больницы № 64 Ольга Шарапова 
рассказала, что ежедневно к ним 
в больницу поступает от 3 до 10 
человек в состоянии алкогольно-
го опьянения. «В месяц — до 150 
человек, в праздники еще больше. 

Мы в приемном покое для таких 
пациентов даже специально отве-
ли две комнаты. Могу сказать: за-
пах алкоголя из них не выветри-
вается никогда. Проспятся наши 
гости и уходят, у них нет ни ин-
фарктов, ни инсультов, ни каких-
либо травм. Но зато пока они пья-
ные, проблем медикам хватает, 
приходится заниматься ими вме-
сто того, чтобы оказывать по-
мощь действительно нуждаю-
щимся в ней людям. 

С этой проблемой сталкивает-
ся большинство медицинских уч-
реждений столицы. Как сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе департа-
мента здравоохранения города, 
лишь за прошлый год через го-
родские больницы прошло более 
92 тысяч пьяных.

По словам Владимира Плато-
нова, сегодня около трети регио-
нов России в той или иной форме 
возродили вытрезвители — где-то 
на базе медучреждений, где-то в 
рамках частно-государственного 
партнерства или на других осно-
ваниях. По мнению главы комис-
сии по здравоохранению и охра-
не общественного здоровья Люд-
милы Стебенковой, в Москве 
этим могли бы заняться учрежде-
ния, созданные при наркологиче-
ских диспансерах. Есть и другие 
идеи — всех их парламентарии на-
мерены детально обсудить на 
совместном заседании профиль-
ных комиссий Мосгордумы. Воз-
можно, депутаты обратятся с за-
конодательной инициативой в 
Госдуму, чтобы изменить феде-
ральное законодательство. Оно 
сегодня не дает права полицей-
ским присматривать за пьяными 
в медицинских учреждениях, из-
за чего те и чувствуют себя безна-
казанными, нападая на врачей и 
не ожидая ни от кого отпора. За-
просят парламентарии и пози-
цию заинтересованных ведомств 
— от департамента здравоохране-
ния до полицейского главка. За-
конодатели убеждены, что возро-
дить вытрезвители можно только 
силами различных структур, 
включая медиков и правоохрани-
телей. Кроме того, «круглый 
стол» по этому вопросу проведут 
и в Московской областной Думе. 
Об этом вчера заявил ее депутат, 
зампредседателя комитета по во-
просам охраны здоровья, труда и 
социальной политики Евгений 
Аксаков, обсуждавший проблему 
вместе с московскими парламен-
тариями. 

Около трети регио-
нов России в той 
или иной форме 
возродили 
вытрезвители 

Сотрудники метро встретят футбольных болельщиков 
в новых нарядах. 

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КОНТРОЛЬ Роскачество начало проверку сгущенного молока в российских магазинах

Чем дешевле, тем хуже
Марина Гусенко

Д
ля одной баночки сгущен-
ного молока надо 10 литров 
обычного. Так что она не 

может стоить 30—50 рублей. Есть 
и другие приметы подделок. Ро-
скачество начинает проверку 
сгущенки.

Настоящая, сделанная по ГО-
СТу, должна состоять только из 
цельного молока и сахара, а на 
упаковке написано — «молоко 
цельное сгущенное с сахаром». 
Однако многие производители 
выкидывают из названия слово 
«цельное», меняют ингредиенты 
и технологию производства, а до-
верчивые потребители, покупая 
такой продукт, даже не догадыва-
ются о подмене. Каковы масшта-
бы фальсификаций, выяснит Ро-

скачество. Организация начина-
ет закупать в магазинах страны 
банки со сгущенкой, дабы иссле-
довать их по 70 показателям ка-
чества и безопасности. Будут ис-
кать бактерии, растительные 
жиры и следы плесени, а также 
измерят сахар, ведь его недоста-
ток может спровоцировать раз-
витие в продукте патогенных ми-
кроорганизмов.

Как пояснила «РГ» руководи-
тель испытательной лаборато-
рии Всероссийского научно-ис-
следовательского института мо-
лочной промышленности (ВНИ-
МИ) Елена Юрова, фальсифика-
ции «сгущенки» бывают двух ви-
дов. Первый — когда уменьшается 
молочная составляющая и заме-
няется либо на немолочные 
жиры (растительный жир, на-

пример, пальмовое, рапсовое, 
подсолнечное масло), либо на су-
хую сыворотку.

Второй — когда продукту пы-
таются придать внешний вид сгу-
щенки, не выполняя гостовскую 
технологию производства.  Когда 
технологический процесс умень-
шен, не стандартен, нет вакуум-
выпарных установок, экономит-
ся электричество, то делается 

«быстрый продукт» за счет пи-
щевых добавок, придающих 
внешние признаки густоты, аро-
матизаторов.

Есть еще несколько важных 
моментов. Добросовестные пред-
приятия — производители цель-
ного сгущенного молока, как 
правило, сами его упаковывают, 
потому как дорожат репутацией. 
И разливают его часто в специ-

альные жестяные банки, хра-
ниться которые должны при тем-
пературе не выше 10 градусов.

Но есть немало производите-
лей, которые сами не занимают-
ся упаковкой, а передали эту 
функцию сторонним организа-
циям. И, покупая «сгущенку» в 
полимерной упаковке, напри-
мер, в пластиковом стаканчике 
или «мягкой» таре, легче всего 
наткнуться на фальшивку. «Ког-
да перефасовщики покупают в 
больших емкостях это молоко и 
фасуют его в стаканчики, коро-
бочки, то проще подменить на-
стоящий продукт каким-то дру-
гим.  Ведь  они могли также 
успешно купить не «молоко 
цельное сгущенное с сахаром», а 
«молоко сгущенное» или  моло-
косодержащий продукт. Расфа-

совать и написать на упаковке 
«молоко цельное»», — говорит 
эксперт. Кроме того, расфасов-
щики иногда нарушают правила 
хранения и фасовки, таким обра-
зом, на прилавок попадает пор-
ченая сгущенка. Хотя и нельзя 
сказать, что если вы покупаете ее 
в жестяной банке, то гарантиро-
ванно получаете высококачест-
венный продукт.

В любом случае на упаковке 
должно быть указано, кто произ-
вел и кто упаковал, каков состав, 
какие условия хранения, его 
срок, адреса и телефоны и произ-
водителя, и упаковщика. И все 
это должно легко читаться. Если 
буквы и цифры размыты, напеча-
таны нечетко, вероятность того, 
что в такой упаковке качествен-
ный продукт, мала.

Продукты Импорт пальмового масла в Россию в январе вырос почти на 13 процентов 

Сыр залез на пальму 
Сергей Куликов 

Н
есмотря на все раз-
г о в о р ы  о  в р е д е 
пальмового масла, 
п о с т а в к и  э т о г о 
продукта в нашу 

страну снова продолжают ра-
сти, несмотря на повышение 
мировых цен. На этом фоне до-
рожают сырные продукты, глав-
ная составляющая которых — 
именно «пальма». Эксперты 
считают, что рост импорта бу-
дет продолжаться примерно на 
10—15 процентов ежегодно. 

С «пальмовой» иглы Россия не 
может слезть все последние годы. 
По данным Росстата, в 2015 году 
импорт пальмового масла вырос 
почти на 26 процентов. За весь 
2016 год темпы снизились, но все 
равно показали рост примерно 
на 8 процентов. Однако в январе 
этого года показатель импорта 
вновь подскочил — по отношению 
к январю 2016-го он составил 
12,6 процента. 

Тем временем резкий рост 
цен отмечен у производителей 
сырных продуктов, которые в 
годовом измерении выросли по-
чти на четверть — до 141 рубля 
за килограмм. 

При этом 141 рубль за кило — 
это цена на самый дешевый плав-
леный сырный продукт, в кото-
ром молочных жиров содержит-
ся всего около 5 процентов, поя-
снила «РГ» гендиректор компа-
нии Petrova Five Consulting Мари-
на Петрова. 

По ее мнению, несмотря на со-
храняющуюся тенденцию к ро-
сту импорта «пальмы», ожидать 
дальнейшего роста цен на сыр-
ные продукты не стоит. Дело в 
том, что на рынке в январе-фев-
рале этого года наблюдалось об-
щее сокращение потребитель-
ского спроса на эту продукцию, а 
работать себе в убыток произво-
дители не будут. 

Между тем в Национальном 
союзе производителей молока 
(Союзмолоко), наоборот, зафик-
сировали повышение цен на 
сыры во втором полугодии и бо-
лее того — увеличение общего 
темпа роста цен к концу 2016 
года. 

«Это опять способствовало 
переориентации потребитель-
ского спроса на более дешевые 
сырные продукты и плавленые 
сыры, — считают в отраслевом со-
юзе. — Тенденция, по нашим оцен-

кам, может продолжиться и в 
этом году». Одним из объясне-
ний служит подорожание моло-
ка, а это также сказалось на стои-
мости сырных продуктов. 

Цепочка проста – «пальма» в 
мире дорожает, однако молоко 
дорожает в России сильнее. Поэ-

тому производителям все равно 
выгоднее использовать расти-
тельный жир. А когда дорожают 
продукты из натурального сы-
рья, вслед за ними неизбежно 
растет в цене и продукция из за-
менителей.   

Что, собственно говоря, и про-

исходит, считает член комитета 
по развитию агропромышленно-
го комплекса Торгово-промыш-
ленной палаты (ТПП) России 
Юрий Морозов.  

«В магазинах столь значи-
тельного роста цен пока не видно, 
но не стоит обольщаться — тор-
говля обязательно наверстает 
произошедшее изменение через 
несколько месяцев, — отмечает 
эксперт. — Но уже сегодня, по на-
шим данным, сырных продуктов 
на полках стало больше». 

То, что поставки «пальмы» 
будут расти, очевидно, уверен 
Юрий Морозов. «Иностранные 
поставщики и отечественные 
производители, заинтересован-
ные в ее продвижении на наш ры-
нок, работают лучше противни-

ков, это надо признать, — сетует 
он. — К тому же системного под-
хода к выставлению загради-
тельных барьеров в России се-
годня нет». 

К сведению: лет пять назад 
три отраслевых союза обрати-
лись к властям с просьбой огра-
ничить поставки «пальмы» на 
уровне в 500 тысяч тонн, напо-
минает аналитик. По их мнению, 
этого объема вполне достаточно 
для производства. 

А что происходит сегодня? По 
итогам 2016 года в страну было 
ввезено порядка 890 тысяч тонн 
пальмового масла. «Если при-
плюсовать сюда кокосовое и 
пальмоядровое масла, а также их 
фракции, то мы выйдем на цифру 
в миллион тонн, — резюмирует 

он. — И это не учитывая пальмо-
вое масло, которое мы закупаем в 
готовой продукции». А это также 
огромный спектр — начиная от 
кондитерских изделий и закан-
чивая добавками к кормам для 
скота в животноводстве».  

Тем не менее, по мнению Ма-
рины Петровой, общий импорт 
пальмового масла будет незначи-
тельно, но все-таки расти: на 10—
15 процентов по итогам года. Так 
что читайте внимательнее, что 
пишут на упаковке.

Акцент

 Сгущенка в пластиковом 
стакане или мягкой таре 
чаще всего фальшивка

За ценами на продукты 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

Процесс изготовления пальмового 
масла часто непригляден, но это 
не влияет на его поставки в Россию.

Акцент

 Общий объем импорта паль-
мовых жиров в Россию 
по итогам 2016 года составил 
свыше миллиона тонн

О проведении конкурса на соискание 
премий Правительства 

Российской Федерации 2017 года 
в области культуры

В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 19 
января 2005 г. № 29 «О премии Правительства Российской Федерации в области 
культуры» Министерство культуры Российской Федерации и Межведомственный 
совет по присуждению премий Правительства Российской Федерации в области 
культуры объявляет конкурс на соискание премий Правительства Российской Феде-
рации 2017 года в области культуры.

Работы, материалы и документы кандидатов, оформленные в соответствии с 
Порядком представления работ на соискание премий Правительства Российской 
Федерации в области культуры, который опубликован на сайте Минкультуры России 
(www.mkrf.ru) в разделе «Деятельность», рубрика «Конкурсы, премии», принима-
ются до 30 апреля 2017 года включительно по адресу: Министерство культуры Рос-
сийской Федерации, М. Гнездниковский переулок, дом 7/6,  стр. 1/2, г. Москва, 
125993.

О проведении конкурса на соискание 
премий Правительства 

Российской Федерации 2017 года 
в области туризма

В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 25 
июля 2014 г. № 704 «О премиях Правительства Российской Федерации в области 
туризма» Министерство культуры Российской Федерации и Межведомственный 
совет по присуждению премий Правительства Российской Федерации в области 
туризма объявляет конкурс на соискание премий Правительства Российской Феде-
рации 2017 года в области туризма.

Работы, материалы и документы кандидатов, оформленные в соответствии с 
Порядком представления работ на соискание премий Правительства Российской 
Федерации в области туризма, который опубликован на сайте Минкультуры России 
(www.mkrf.ru) в разделе «Деятельность», рубрика «Конкурсы, премии», принима-
ются до 01 марта 2017 года включительно по адресу: Министерство культуры Рос-
сийской Федерации, М. Гнездниковский переулок, дом 7/6, стр. 1/2, г. Москва, 
125993.
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ВЫСТАВКА Существовали ли 
«немецкие деньги», 
расскажет выставка 
«1917. Код революции» 

Революция 
в кредит

Елена Новоселова

РАСШИФРОВАТЬ тайны истории столетней давности 
пытается выставка «1917. Код революции». Она откры-
лась в Музее современной истории России при участии 
Российского государственного архива социально-поли-
тической истории (РГАСПИ). Одним из ключевых собы-
тий юбилейного года «великой русской революции» на-
звал экспозицию министр культуры России Владимир 
Мединский. Он процитировал Бернарда Шоу: «Револю-
ции никогда не облегчали бремя тирании, они лишь пе-
рекладывали это бремя с одного плеча на другое», — и по-
желал, чтобы больше не было причины открывать музеи 
с такой тематикой. А директор Музея Ирина Великанова 
пригласила всех к размышлению над кодом революции.  

Поразмышлять действительно есть над чем, когда пе-
ред тобой — «кусок» легендарного крейсера «Аврора» 
(створка от иллюминатора) или последний «осколок» де-
мократии перед установлением тотальной диктатуры — 
избирательная урна для выборов Учредительного собра-
ния, которое уже в январе 1918-го было разогнано.  

Посетитель экспозиции идет по митингующим ули-
цам Москвы и Петрограда, читает листовки об отрече-
нии Николая Второго, смеется над жесткими карикату-
рами, отражающими сложное время перемен, у которого 
нет святынь. Вот медаль с надписью «Славный мудрый 
честный и любимый вождь». Не поверите, это не о Лени-
не. О Керенском. А рядом карикатура «Керенский сбе-
жал». В бескозырке революционного матроса.

— Миф о платье, а точнее о форме сестры милосердия, 
создан гораздо позже событий 1917 года для дискредита-
ции Керенского. Рисунок Кукрыниксов «Последний вы-
ход Керенского» на образ неудавшегося политика хоро-
шо поработал, — объясняет куратор выставки от РГАСПИ 
Александр Репников. — А вот если посмотреть на карика-
туры современников, то этот персонаж обычно в матрос-
ском бушлате. И это соответствует фактам.  

Есть другая почти разгаданная тайна, к которой архи-
висты уже традиционно, в юбилейные даты революции 
добавляют деталей. Это вопрос о «спонсорах». 

— Один из документов свидетельствует: швейцарский 
социалист Карл Моор дал деньги на нужды большевиков, 
— рассказывает Елена Мягкова, начальник музейного от-
дела РГАСПИ. —А вот другой, который рассказывает как в 
1925 году большевики обсуждали, вернуть ли швейцар-
цу долг. Забавная история, поскольку Моор дал деньги не 
на совсем, а с возвратом. Поэтому говорить о том, что 
нашу революцию оплатили, мы не можем. Скорее всего, 
нам ее кредитовали.

РАКУРС  Более половины 
медучреждений 
Подмосковья нуждаются 
в капремонте 

Вылечить 
больницу 

Ирина Рыбникова 

ЗА ДВА года в Подмосковье капитально отремонтируют 
370 объектов здравоохранения. И это больше, чем было 
отремонтировано за три минувших года, рассказал на 
заседании областного правительства министр здравоох-
ранения региона Дмитрий Марков. 

Всего в области 1,5 тысячи больниц, взрослых и дет-
ских поликлиник, женских консультаций и станций 
«скорой помощи». Попадаются среди них совершенно 
уникальные, например, 40 больниц уже отпраздновали 
столетний юбилей, а в 118 медучреждениях ни разу со 
времени постройки не было капремонта.  «Ремонта тре-
буют 853 объекта здравоохранения или 58% областных 
медицинских зданий», — отметил Марков. За три года 
удалось обновить 236 объектов. В плане 2017-го стоят 
256 зданий. К концу года власти намерены привести в по-
рядок все детские поликлиники области. В 2018 году об-
ещают обновить еще 114 зданий. В общей сложности за 
два года новый облик получат 101 больница, 136 взро-
слых и 58 детских поликлиник, 15 станций «скорой по-
мощи» и 5 женских консультаций. На их ремонт в бюдже-
те заложено 7,5 млрд руб. Еще 10 млрд будет потрачено 
за год на строительство новых объектов здравоохране-
ния. Глава областного стройкомплекса Сергей Пахомов 
пообещал в этом году ввести в строй 104 объекта. В их 
числе — 5 родильных домов и перинатальных центров, 10 
поликлиник, 3 стационарных больничных отделения и 
более 80 фельдшерско-акушерских пунктов в основном 
в сельской местности. «В 43 ФАПах уже идет внутренняя 
отделка, в июле они смогут принять первых пациентов», 
— утверждает Пахомов. 

Но чего стоят голые, пусть и новые больничные сте-
ны? «Мы посчитали — 503 единицы крупного оборудова-
ния в наших больницах и поликлиниках работают более 
10 лет. Это предельный срок службы, после которого ме-
дицинские аппараты считаются устаревшими», — рас-
сказал журналистам Дмитрий Марков. К крупному обо-
рудованию специалисты относят, например, компьютер-
ные и магнитно-резонансные томографы, установки для 
проведения флюорографии и рентгена. 105 новых еди-
ниц крупного оборудования в области уже закупили за 
три года. 87 обещают приобрести в этом году. 

Ключевым событием года назвал выставку «1917. Код истории» 
Владимир Мединский.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Иностранцы стали лучше оценивать состояние
делового климата в России

Некоторые любят потеплее

ЭКСПЕРИМЕНТ В России запустили
сервис для защиты 
от незаконных проверок

Бизнес ударит 
в «Набат»

Александр Гавриленко, 
Ростов-на-Дону

В РОСТОВСКОЙ области в пи-
лотном режиме заработал элек-
тронный сервис «Набат» по за-
щите бизнеса от нелегальных 
проверок. Теперь любой пред-
приниматель сможет прове-
рить законность внезапно на-
грянувшей инспекции и в два 
клика получить пошаговую ре-
комендацию, как ему действо-
вать в том или ином случае. Об 
этом «Российской газете» сооб-
щил Александр Хуруджи, упол-
номоченный по защите прав 
предпринимателей, находящих-
ся под стражей.

Для ростовчан уже доступен 
сайт и мобильное приложение 
для iOS и Android. Пока там 
есть только бесплатный call-
центр, который принимает за-
явления от пострадавших пред-
принимателей. А к 1 апреля за-
работает полноценный сервис 
со ссылками на законы, судеб-
ные прецеденты, комментарии 
юристов и специализирован-
ные «прямые линии», по кото-
рым можно будет получить 
квалифицированную и, глав-
ное, оперативную юридиче-
скую помощь. Также в прило-
жении появятся консультации 
для бизнесменов, которые под-
верглись незаконному уголов-
ному преследованию или стали 
жертвами так называемых рей-
дерских атак.

«От большинства незакон-
ных проверок можно защитить-
ся законом. Но для этого нужно 
четко понимать, как правильно 

себя вести и какие действия 
нужно предпринимать. К сожа-
лению, как показывает практи-
ка, многие предприниматели 
не знают своих прав и не могут 
себя эффективно защитить, — 
отмечает Хуруджи. — Здесь же 
они получат четкие, «железо-
бетонные» пошаговые ин-
струкции. Например, к вам 
приходит пожарная инспекция, 
якобы по поступившему сигна-
лу о нарушениях, и грозит за-
крыть предприятие. В приложе-
нии сразу можно будет узнать, 
по каким основаниям допуска-
ется такая внеплановая про-
верка, какие документы долж-
ны при этом предоставить ин-
спекторы. «Набат» активно до-
рабатывается, сейчас мы полу-
чаем от властей перечень всех 
возможных проверок бизнеса в 
Ростовской области и заключа-
ем договоры с экспертными ор-
ганизациями».

Ростовская область была вы-
брана в качестве пилотного ре-
гиона не случайно. Как заявлял 
ранее уполномоченный по пра-
вам предпринимателей в Рос-
сии Борис Титов, Ростов явля-
ется «антирекордсменом» по 
неправомерному уголовному 
преследованию бизнеса. При 
этом если опыт в донском реги-
оне окажется успешным, его 
планируется распространить 
на все регионы, говорят разра-
ботчики.

От большинства 
незаконных 
проверок бизнес 
может защититься. 
Главное, знать 
о своих правах

Каждый пятый россиянин планирует улучшить жилищные условия в ближайшие три года, ипотеку при этом готовы взять 36% из них. Чаще 
всего такие намерения высказывают жители Северо-Запада (28%), а реже всего — на Дальнем Востоке (13%). Большинство россиян пока не 
планируют улучшать свои жилищные условия (77%). Жилье на первичном рынке более востребовано, чем «вторичное» (35% против 19%). 

Акционирование Гендиректор Гознака Аркадий Трачук 
рассказал, кому теперь принадлежит «печатный станок»

По ту сторону 
рубля
Юлия Кривошапко

Г
лавный поставщик на-
личных денег в России 
акционировался. У мно-
гих это вызвало вопро-
сы, вплоть до сакрамен-

тального: Гознак теперь что, 
частная компания? «Российская 
газета» попросила ответить на них 
генерального директора Гознака 
Аркадия Трачука.

Так все-таки, что теперь пред-
ставляет собой Гознак? 
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Гознак стал акцио-
нерным обществом (АО). Для тех, 
кто не знаком с юридическими 
нюансами организационно-пра-
вовых форм, могу сказать проще: 
единственным акционером Гоз-
нака является государство. В со-
ставе совета директоров у нас 
представители министерства фи-
нансов, Росимущества, Банка 
России. Возглавляет совет дирек-
торов замминистра финансов 
Алексей Моисеев.

Указом президента Гознак 
включен в перечень стратегиче-
ских предприятий и акционер-
ных обществ. Распоряжение ак-
циями возможно только по раз-
решению президента. В этом 
смысле никакого беспокойства 
относительно того, что государ-
ство может утратить контроль за 
деятельностью Гознака, быть не 
может. Контроль сейчас обеспе-
чивается не меньше, чем тот, ко-
торый осуществлялся, когда мы 
работали в рамках ФГУП. С уче-
том корпоративных процедур де-
ятельность Гознака, может быть, 
стала даже более прозрачной. Все 
люди, входящие в состав совета 
директоров, хорошо понимают, 
как это все работает, на что нуж-
но обращать внимание. 

Сколько чиновников у вас в со-
вете директоров?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Кроме меня и наше-
го директора по правовым вопро-
сам, все остальные члены совета 
директоров Гознака работают в 
федеральных органах исполни-
тельной власти и в Банке России. 

Значит, вывод чиновников из го-
скомпаний вас не коснулся?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Состав совета ди-
ректоров отражает задачи, кото-
рые государство ставит перед 
Гознаком. В своих решениях он 
учитывает, что Гознак должен 
удовлетворять потребность госу-
дарства в налично-денежном об-
ращении и в других необходимых 
продуктах для обеспечения госу-
дарственного документооборота.

Федеральная антимонопольная 
служба предложила запретить 
госкомпаниям приобретать но-
вые активы и стимулировать их 
продавать непрофильные акти-
вы. У Гознака много таких?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: У нас из непро-
фильных активов, не считая двух 
небольших медсанчастей, по 
сути дела, ничего уже не оста-
лось. Много от чего избавились в 
течение последних лет, еще до ак-
ционирования. В основном это 
активы, которые нам реально не 
нужны были в процессе произ-
водственной деятельности.

С профильными активами си-
туация сложнее. Все производст-
венные активы включены в об-
щую технологическую цепочку.

Что будет через 10—15 лет в 
связи с изменением спроса на ка-
кие-то продукты, с возможно-
стью как-то перекомпоновать 
производство, сложно сказать. 
Наверное, какие-то возможности 
могут возникнуть, что-то может 
высвобождаться. Но говорить об 
этом сегодня рано.

Стратегия развития Гознака уже 
утверждена?
АРКАДИЙ ТРАЧУК: Стратегия, как ос-
новные направления развития, в 
принципе утверждена. Не утвер-
ждена долгосрочная программа 
развития, которая детализирует 
стратегию. Она сейчас находится 
в фазе согласования. Думаю, что 
в ближайшие пару месяцев мы 
эту работу завершим.

Если говорить о ключевых на-
правлениях, то это прежде всего 
экспорт. И мы видим свою задачу 
в укреплении позиций на между-
народном рынке, в выходе на но-
вые рынки, в расширении геогра-
фии нашего экспорта. Мы рабо-
таем с заказчиками практически 
на всех континентах, кроме Ав-
стралии. Задача сегодня в том, 
чтобы укрепиться еще больше в 
Латинской Америке, посмотреть 
новых заказчиков в Африке.

Мы по-прежнему видим по-
тенциал для развития рынка па-
мятных монет. Много чего в этом 
направлении уже сделали вме-
сте с Банком России. С нашей 
точки зрения, потенциал этого 
рынка не полностью использо-
вали, и его можно активно раз-
вивать.

Что касается истории, связан-
ной с защищенными документа-
ми, все чуть сложнее. Потому что 
рынок, скажем мягко, снижаю-
щийся. Все больше и больше до-
кументов мигрирует либо в элек-
тронную форму, либо использу-
ется комбинированное решение, 
когда одновременно использует-
ся и полиграфический документ 
(но уже более простой), и элек-
тронная система. Вот, собствен-
но, для того, чтобы удовлетво-
рять заказчиков, которые ис-
пользуют комбинированное ре-
шение, и было принято решение 
предоставлять услуги центров 
обработки данных. 

На протяжении последних че-
тырех лет мы создаем и уже эк-
сплуатируем Центр обработки 
данных, предоставляя комплекс 
услуг данных для органов госу-
дарственной власти и коммерче-
ских организаций. Центр облада-
ет современной инженерной и 
информационно-технологиче-
ской инфраструктурой, которая 
позволяет предоставлять услуги 
по размещению на технологиче-
ских площадях внешних государ-
ственных информационных си-
стем, по долгосрочному и гаран-
тированному хранению элек-
тронных документов и информа-
ции, а также оказание ИТ-серви-
сов и услуг.

Это также новое направление 
деятельности Гознака, которое 
мы активно развиваем.

Акцент

 Гознак намерен укрепиться
в Латинской Америке
и поискать заказы в Африке

Ирина Жандарова

Ч
исло иностранных компа-
ний, отмечающих улуч-
шение предприниматель-

ского климата в России, увели-
чилось практически в 4 раза. 
Положительно его оценили 23 
процента зарубежных бизнес-
менов, в то время как в 2015 г. 
таких насчитывалось всего 6 
процентов.

Наиболее острыми проблема-
ми в развитии деловой среды в 
России иностранный бизнес на-
звал недостаток квалифициро-
ванных кадров (47 процентов), 
высокие административные ба-
рьеры (47 процентов) и рост цен 
(45 процентов), свидетельству-
ют данные исследования «Оцен-
ка иностранным бизнесом дело-
вой среды в России», проведен-
ного Российским союзом про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) и FleishmanHillard 
Vanguard. Меньшую роль играют 
коррупция в органах власти (35 
процентов), недостаточная за-
щищенность прав собственно-
сти и контрактных прав (29 про-
центов).

«Несмотря на временные 
трудности и препятствия, об-
условленные экономическими и 
социально-политическими фак-
торами, зарубежный бизнес со-
храняет оптимизм в отношении 
российского рынка и готов инве-
стировать и работать на нем в 
условиях определенной стабиль-

ности и прогнозируемости влия-
ния внешних факторов», — отме-
тил Александр Шохин, прези-
дент РСПП.

По сравнению с 2015 годом 
существенно увеличилась оцен-
ка иностранным бизнесом недо-
бросовестной конкуренции как 
фактора, мешающего предпри-
нимательской деятельности в 
стране. 

Так, в 2016 году его отметили 
29 процентов респондентов, что 
практически в 6 раз больше ре-
зультатов исследования 2015 
года, когда эту проблему отмеча-
ли 5 процентов опрошенных. 
«При этом существенно снизи-
лась доля пессимистической 

оценки — до 53 процентов по 
сравнению с 77 процентами в 
2015-м и 82 процентами в 2014-
м», — говорит Елена Фадеева, ге-
н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
FleishmanHillard Vanguard.

Исследование показало, что 
иностранный бизнес стал гора-
здо реже искать прямой контакт 
с властью. Использование раз-
личных инструментов для взаи-
модействия с органами власти 
сократилось до 80 процентов в 
2016 г. по сравнению с 88 про-
центами в 2015 г. 

Хотя этот показатель до сих 
пор достаточно высок. При этом 
в исследовании отмечается рост 
роли бизнес-ассоциаций и отра-

слевых объединений на 2 про-
цента, увеличение публичного и 
коллективного взаимодействия 
и работы в составе консульта-
тивно-совещательных органов 
на 6 процентов за минувший 
год.

Также улучшилась оценка 
иностранным бизнесом россий-
ской инфраструктуры. В 2015 
году она оценивалась на 3,97 
балла из 7 возможных. А в 2016 г. 
выросла до 4,34 балла, что явля-
ется самой высокой оценкой за 
все время. В исследовании учи-
тывалось мнение иностранного 
бизнеса о состоянии российских 
аэропортов, телекоммуника-
ций, электросетей, систем те-
плоснабжения, железных дорог, 
газоснабжения, систем водо-
снабжения и водоотведения и 
банковской системы.

Исследование «Оценка ино-
странным бизнесом деловой 
среды в России» проводится с 
2011 года. Полученные резуль-
таты отражают срез мнений 
участников рынка о состоянии 
предпринимательского климата 
в России. 

Компании — участники опро-
са работают в таких отраслях, 
как обрабатывающая промыш-
ленность, энергетика, оптовая и 
розничная торговля, гостиницы 
и рестораны, транспорт и связь, 
финансовые услуги, недвижи-
мость, сельское и лесное хозяй-
ство, образование, здравоохра-
нение и социальные услуги.И
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ПРОЕКТ Хостелы 
в многоэтажках не смогут 
открыть без согласия 
жильцов 

Опасный номер

Нина Егоршева

СОВЕТ Федерации поддержал поправки в нашумевший 
законопроект о хостелах, который ставит под запрет об-
устройство таких мини-гостиниц в жилых домах.

Если их примут, то судьбу хостела в доме будут ре-
шать сами жильцы многоэтажки, голосуя «за» или «про-
тив».

В первом чтении законопроект был принят еще в мае 
прошлого года. Тогда депутаты обращали внимание, что 
открытие мини-гостиницы возможно лишь после пере-
вода жилого помещения в нежилое. Жилищный кодекс 
дает такую возможность, только если квартира находит-
ся на первом этаже. Либо, если квартира расположена 
над нежилым помещением. Кроме того, должен иметься 
отдельный вход, соблюдаться требования пожарной без-
опасности и гигиенические нормативы. 

Сейчас документ готовят ко второму чтению в Госду-
ме, и эти драконовские меры в отношении хостелов ре-
шено смягчить. В нынешней редакции законопроекта 
мнения жильцов предложено выявлять путем общего го-
лосования. Если 50 процентов плюс один человек выска-
жутся «за» — хостелу быть, если «против» — на его откры-
тие (или работу уже существующего) наложат вето. Так-
же индивидуальным правом вето будет обладать каждый 
из владельцев смежных с хостелом квартир.

«Предлагаемые поправки в достаточной степени за-
щищают жильцов многоквартирных домов и не препят-
ствуют развитию малых форм размещения», — отметил 
глава экспертного совета по туризму при Комитете Со-
вета Федерации по соцполитике Игорь Фомин. За послед-
ние два года Роспотребнадзор в судебном порядке за-
крыл более 50 хостелов в многоквартирных домах. «В 
сложившейся ситуации инвестиции в отрасль не посту-
пают, бизнес занимает выжидательную позицию», — под-
черкнул Фомин. На долю тех, кто делит лестничную клет-
ку с рядовыми гражданами, только в Москве приходится 
более 75 процентов хостелов. Похожая ситуация и в 
Санкт-Петербурге. При ужесточении законодательства в 
целом по стране могут закрыть от 40 до 60 тысяч мини-
гостиниц. В разных регионах на них приходится от 20 до 
40 процента от емкости рынка размещения. 

ПАО «Газпром» извещает о проведении торгов (открытого 
аукциона) в электронной форме на право заключения договора 
купли — продажи объектов незавершенного строительства 
гостиничного комплекса (18-ть коттеджей, Гостиничный 
корпус, АБК, сети энергоснабжения, инженерные сети и пр.), 
находящихся по адресу: Московская область, Солнечногорский 
район, в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-98,  
e-mail: a.suslin@adm.gazprom.ru.  

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона в электронной форме:  
25 апреля 2017 года в 12 часов 00 минут (время московское).

Дата начала приема заявок: 22 марта 2017 года в 11.00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 24 апреля 2017 года до 15.00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 24 апреля 2017 года до 18.00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предло-
жения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты незавершенного 
строительства, находящихся по адресу: Московская область, Солнечно-
горский район, в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 173 000 000 без учета НДС.
Сумма задатка: 17 300 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 730 000 рублей.

№
п/п

Наименование 
объекта

Адрес  
(местоположе-

ние)

Земельный участок,  
на котором располо-
жен объект недвижи-

мого имущества
1–18 Коттедж № 1–12 

на 1 владельца,
№ 13–18  

на 2 владельца

Московская 
область, Сол-
нечногорский 

район, в районе 
д. Льялово,  
пансионат  

«Морозовка»

К№ 50:09:0060434:336 
площадью 124467 кв. м. 
Договор аренды № 122 
АП/14 от 17.11.2014. 

Рег. № 50-50/009-
09/131/2014-300/1,2 

от 27.01.2015
19 Гостиничный 

корпус
Московская 

область, Сол-
нечногорский 

район, в районе 
д. Льялово,  
пансионат  

«Морозовка»

К№ 50:09:0060434:337
площадью 35329 кв. м.
Договор аренды № 123 
АП/14 от 17.11.2014.  

Рег. № 50-50/009-
09/131/2014-301/1,2  

от 27.01.2015
20 Административно-

бытовой корпус
Московская 

область, Сол-
нечногорский 

район, в районе 
д. Льялово,  
пансионат  

«Морозовка»

К№ 50:09:0060434:337
площадью 35329 кв. м.
Договор аренды № 123 
АП/14 от 17.11.2014. 

Рег. № 50-50/009-
09/131/2014-301/1,2  

от 27.01.2015г.
21 Водозаборный 

узел (для гости-
ничного корпуса)

Московская 
область, Сол-
нечногорский 

район, в районе 
д. Льялово,  
пансионат  

«Морозовка»

К№ 50:09:0060434:336
площадью 124467 кв. м.
Договор аренды № 122 
АП/14 от 17.11.2014.  

Рег. № 50-50/009-
09/131/2014-300/1,2  

от 27.01.2015
22 Энергоснабжение 

гостиничного  
комплекса 

Московская 
область, Сол-
нечногорский 

район, в районе 
д. Льялово,  
пансионат  

«Морозовка»

К№ 50:09:0060434:336
площадью 124467 кв. м.
Договор аренды № 122 
АП/14 от 17.11.2014.  

Рег. № 50-50/009-
09/131/2014-300/1,2  

от 27.01.2015.
К№ 50:09:0060434:354, 

площадью 705 кв. м
23 Инженерные сети 

гостиничного  
комплекса

Московская 
область, Сол-
нечногорский 

район, в районе 
д. Льялово,  
пансионат  

«Морозовка»

К№ 50:09:0060434:336
площадью 124467 кв. м.
Договор аренды № 122 
АП/14 от 17.11.2014.  

Рег. № 50-50/009-
09/131/2014-300/1,2  

от 27.01.2015.
К№ 50:09:0060434:337
площадью 35329 кв. м.
Договор аренды № 123 
АП/14 от 17.11.2014.  

Рег. № 50-50/009-
09/131/2014-301/1,2  

от 27.01.2015
24 Благоустройство 

гостиничного  
комплекса

Московская 
область, Сол-
нечногорский 

район, в районе 
д. Льялово,  
пансионат  

«Морозовка»
На земельные участки под указанными объектами незавершенного 

строительства у Продавца оформлено право аренды на 49 лет.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр  
принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Газпром» извещает о проведении торгов (открытого 
аукциона) в электронной форме на право заключения 
договора купли — продажи объектов недвижимого 
имущества (зданий конюшни, столовой, магазина, бара, 
пекарни, дома творчества и спорта), находящихся по адресу: 
Московская область, Солнечногорский район, в районе 
д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-98,  
(812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона в электронной форме:  
25 апреля 2017 года в 12 часов 00 минут (время москов-
ское).

Дата начала приема заявок: 22 марта 2017 года в 11.00 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 24 апреля 2017 года 
до 15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 24 апреля 2017 года до 18.00 
(время московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая  
площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: объекты недвижи-
мого имущества, находящиеся по адресу: Московская область, 
Солнечногорский район, в районе д. Льялово, пансионат  
«Морозовка» (имущество продается отдельными лотами, все-
го 4 лота).

Лот № 1: 
Конюшня (лит. А, лит. А1, лит. А2), находящаяся по адресу: 

Московская область, Солнечногорский район, в районе 
д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 1 000 000 рублей без учета НДС.
Сумма задатка: 100 000 рублей.
Шаг аукциона: 10 000 рублей.
Лот № 2: 
Здание столовой, магазина и бара, находящееся по адресу: 

Московская область, Солнечногорский район, в районе 
д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 8 000 000 рублей без учета НДС.
Сумма задатка: 800 000 рублей.
Шаг аукциона: 80 000 рублей.
Лот № 3: 
Здание пекарни, находящееся по адресу: Московская 

область, Солнечногорский район, в районе д. Льялово, 
пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 900 000 без учета НДС.
Сумма задатка: 90 000 рублей.
Шаг аукциона: 9 000 рублей.
Лот № 4: 
Здание дома творчества и спорта, находящийся по адресу: 

Московская область, Солнечногорский район, в районе 
д. Льялово, пансионат «Морозовка».

Начальная цена: 3 900 000 без учета НДС.
Сумма задатка: 390 000 рублей.
Шаг аукциона: 39 000 рублей.
На земельные участки под указанными объектами 

недвижимого имущества у Продавца оформлено право аренды 
на 49 лет.

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии 
с документацией об аукционе в электронной форме 
ирегламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном 
сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР Академия 
Михалкова 
на сцене 
Малого

ЛАБОРАТОРИЯ 
ДЛЯ 
КЛАССИКИ

Андрей Васянин

В ФОЙЕ филиала Малого театра 
на Большой Ордынке звучала 
речь на самых разных языках из 
уст кавалеров в строгих дипло-
матических костюмах и со вку-
сом одетых дам. Их пригласили 
на «Метаморфозы» —  выпускной 
спектакль Академии кинематог-
рафического и театрального 
искусства Н.Михалкова. 

«Метаморфозы» — спектакль, 
созданный на основе рассказов 
Чехова и Бунина Сергеем Газа-
ровым, Александром Коручеко-
вым и Игорем Яцко, в нем игра-
ют молодые ученики Никиты 
Михалкова. Никита Сергеевич 
учил своих «академиков» живо-
му и творческому подходу в ра-
боте над образами людей начала 
прошлого века и итогом этой 
учебы было уже то, что молодые 
актеры оказались способны дер-
жать в напряжении зал, полный 
иностранных гостей.  

Среди иностранных диплома-
тов не было тех, кто не знал рус-
скую классику, не ходил в Мо-
скве в театры. Как показал не-
большой опрос перед спекта-
клем, Чехова они знали, без-
условно, лучше, чем Бунина, и 
именно - по рассказам. Начав-
шая спектакль  миниатюра по 
«Беззащитному существу», как 
и остальные фрагменты, сопро-
вождалась синхронным перево-
дом, но Чехов и в переводе заста-
вил дипломатов Ливана и Эри-
треи забыть о своем статусе и до 
слез смеяться над непростыми 
объяснениями чиновника Кис-
тунова и госпожи Щукиной. 

Продолжил показ сам Никита 
Сергеевич. Михалков называет 
«Метаморфозы» творческой ла-
бораторией, и как педагог, отве-
чающий за своих студентов, 
предварял каждую следующую 
миниатюру в их исполнении 
вступительным словом, расска-
зывая о принципах их общей ра-
боты в разных жанрах.

Рассказ «Без места» предстал 
перед нами чистой эксцентри-
кой, мытарства юноши, рвуще-
гося «в службу», напоминали 
цирковую репризу. В мини-спек-
такле «Бабы» чеховская траге-
дия выплескивается на сцене 
практически без слов, музыкой 
и драматическим движением.

Совмещая на сцене театраль-
ный и киноязыки,  художник 
Юрий Купер осветил сцену про-
ектором, в луче которого про-
ступали фотокартины: беседки в 
кустах, колосящиеся нивы, при-
морские кафе, провинциальные 
будуары. И в пронзительном уже 
до настоящих слез финале бу-
нинской «Холодной осени» ка-
жется, что героиня Теоны Доль-
никовой, вспоминающая жизнь 
без любимого, как ненужный 
сон,  сидит под дождем в густом 
саду — в то время, как на сцене из 
декораций  лишь легкие качели…

— Я не был уверен, что это ин-
тересно зрителям, это все же 
наша творческая лаборатория, — 
говорил Михалков после спекта-
кля, когда на сцене уже смолкли 
овации зала — актерам, а актеров 
— своему мастеру. В фойе же пу-
блика, в том числе и не понимав-
шая по-русски, но открывшая 
для себя в этот вечер русский те-
атр, живо обсуждала увиденное.

Каждую миниатюру своих учени-
ков Никита Сергеевич предварял 
вступительным словом.

Кино В прокат выходит триллер Даниэля Эспиносы «Живое»

Не чужие люди

Александр Нечаев

М
еждународная кос-
мическая станция, 
наши дни. Команда 
космонавтов и уче-
ных из США, Рос-

сии, Великобритании и Японии 
получает образцы марсианского 
грунта, в которых обнаруживает-
ся живая клетка. Клетке создают 
условия для деления, и вскоре в 
лаборатории МКС не по дням, а по 
часам растет инопланетное суще-
ство, отдаленно напоминающее 
морскую звезду. Спустя короткое 
время создание демонстрирует 
неуживчивый характер — сначала 
калечит руку врача, затем напада-
ет на бросившегося помогать до-
ктору астронавта. Все это сопро-
вождается молниеносным ростом 
существа в размерах. До членов 
команды доходит, что главная 
цель марсианской твари — уничто-
жить все живое на станции, после 
чего попасть на Землю с предска-
зуемыми для человечества по-
следствиями. 

Почтенный жанр космическо-
го триллера с момента своего за-
рождения в конце 70-х годов успел 
пережить не один спад и подъем. 
Многочисленные попытки разыг-
рать что-нибудь эдакое в космос в 
последнее десятилетие при всей 
разности подходов почти всегда 
объединяло одно обстоятельство. 
В самых разных фильмах космос и 
таившиеся в нем опасности и воз-

можности становились поводом 
для какого-нибудь глубокомы-
сленного (иногда с приставкой 
«псевдо») высказывания на тему 
мироустройства и месту в нем че-
ловека. Так было и в микробюд-
жетной «Луне» Данкана Джонса, и 
в дорогостоящем «Интерстелла-
ре» Кристофера Нолана, и в глян-
цевом «Обливионе» Джозефа Ко-
сински, и в социально озабочен-
ном «Элизиуме» Нила Бломкам-
па. Всех примеров не счесть, но в 
случае с выходящим в прокат 
фильмом Даниэля Эспиносы по-
казательным примером будет эво-
люция ближайших родственни-
ков фильма «Живое» — фильмов 
про Чужого. 

«Чужой» Ридли Скотта в 1979 
году стал, собственно, родона-
чальником космического трилле-
ра. Это было чрезвычайно умное 
кино, которое, однако, ни на се-
кунду не забывало о собственном 
предназначении — вызывать у зри-
теля приток адреналина и застав-
лять его вжиматься в кресло. «Чу-
жой» был прежде всего образцо-

вым герметичным триллером про 
противостояние человека и ино-
планетной твари — оно против нас 
в замкнутом пространстве, а ну-ка 
посмотрим, чья возьмет? Чем 
дальше, тем больше фильмы о Чу-
жих обрастали дополнительными 
смыслами, превращались в пол-
ную противоположность оригина-
ла, пока наконец не выродились в 
что-то совсем уж непотребное — 
кровавое месиво примитивного 
боевика про то, как одна тварь 
(Чужой) воюет против другой 
(Хищник). Попытка вернуть фран-
шизу на респектабельные рельсы 
была предпринята отцом-основа-
телем Скоттом в 2012 году. Его 
«Прометей» стал полуофициаль-
ным приквелом первого «Чужо-
го» и вполне шел в русле тренда 
«научно-фантастический триллер 
на сложных щах» — в частности, 
Чужие там уподоблялись божест-
венной каре, которую древние Со-
здатели хотели наслать на Землю 
за распятие Иисуса Христа. 

Проблема лишь в том, что весь 
этот изощренный постмодернизм 

и игры в рост интеллектуального 
уровня фантастического блокба-
стера не привели к сколь-нибудь 
увлекательным эстетическим ре-
зультатам — как бы Ридли Скотт не 
надувал щеки в «Прометее», ниче-
го даже отдаленно похожего по 
уровню на первого «Чужого» все 
равно не вышло. Именно поэтому 
старорежимный подход Даниэля 
Эспиносы в «Живом» при всей 
своей предсказуемой вторично-
сти выглядит шагом чуть ли не ре-
волюционным.

Эспиноса не скрывает, что 
источником вдохновения для его 
«Живого» послужил именно пер-
вый «Чужой», которого он тут, на-
плевав на текущую кинематогра-
фическую моду, заботливо вос-
крешает. Он фактически все дела-
ет по хорошо знакомому шаблону 
— замкнутое пространство косми-
ческого корабля, шесть членов 
экипажа и один монстр (который 
напоминает Лицехвата). И такая 
нехитрая расстановка сил, в кото-
рой минимум времени остается 
на пространные философские 
размышления, неожиданно ока-
зывается не просто рабочей — она 
выглядит куда убедительнее едва 
ли не всех научно-фантастиче-
ских триллеров последних лет. 
Эспиноса построил безотказно 
работающий механизм по вовле-
чению зрителя в фильм. В «Жи-
вом» вроде бы нет ни одной сце-
ны, которую нельзя не предска-
зать, но и оторваться от фильма 

при этом совершенно невозмож-
но. В сущности, «Живое» доказы-
вает давно известную истину — 
если схема работающая, то ее 
можно использовать вновь и 
вновь, лишь слегка стряхивая с 
нее пыль. 

При этом достоинства «Живо-
го» вовсе не ограничиваются тем, 
что это просто отменный аттрак-
цион (с эффектным, надо отме-
тить, финалом). При желании тут 
можно начать считывать и любо-
пытную информацию о том, как 
устроен мир сегодня. Вот, напри-
мер, в большом голливудском 
фильме про космос появляется 
важный персонаж из России — ка-
питана МКС тут играет актриса 
Ольга Дыховичная. Что это, свиде-
тельство начала налаживания от-
ношений между нашей страной и 
Западом? Или агрессивный ино-
планетянин, про которого тут в ка-
кой-то момент чуть ли не сочувст-
венно говорят — он, мол, уничто-
жает нас не от ненависти, а из-за 
того, что только таким образом 
может добыть себе жизненное 
пространство. Надо ли понимать 
это как комментарий к миграци-
онному кризису? Словом, любо-
пытное во многих отношениях 
кино. Которое, кстати, выходит 
всего за полтора месяц до очеред-
ного перезапуска «Чужого» — вот 
и посмотрим, за кого проголосует 
зритель в этот раз.

Одна из главных ролей в «Живом» 
досталась Райану Рейнолдсу.Акцент

 Эспиноса построил безотказ-
ный механизм по вовлечению 
зрителя в фильм

ПРЕМЬЕРА Новые спектакли Большого театра обещают обновление в балете

Клетка для жестоких танцев
Лейла Гучмазова

И
з трех спектаклей вечера 
премьерных было два. 
«Клетка» американца 

Джерома Роббинса и «Этюды» 
датчанина Харальда Ландера 
придуманы в середине прошло-
го века и активно танцуются на 
мировых сценах, притом 14 ми-
нутный опус Роббинса — россий-
ская премьера. Еще важнее, что 
эта первая премьера нового ху-
дожественного руководителя 
Большого балета Махара Вазие-
ва, приступившего к работе ров-
но год назад. Вопреки отечест-
венным традициям он не стал 
ломать сверстанные до него пла-
ны и теперь наконец смог предъ-
явить собственное представле-
ние о том, чем стоит заняться 
Большому балету в первую оче-
редь. Как в воду глядел: одноак-
товки проявили все силь-
ные и слабые стороны 
труппы. 

С краткой «Клеткой» на му-
зыку Стравинского проблем не 
было:  женский кордебалет 
Большого чувствует себя в разы 
увереннее, когда понимает, «про 
что» танцует, и сюжет про племя 
амазонок, принимающих но-
венькую, тут оказался кстати. 
Новенькая под присмотром 
главной амазонки проходит об-
ряд инициации с забредшим 
мужчиной и затем убивает бедо-
лагу, будто в «Жизели» навыво-
рот. Полтора десятка ловких 
стерв с копнами начеса на голо-
вах, обольстительных и беспо-
щадных, обрушивались войском 
стройных рядов, пронзали про-
странство локтями и 
остро кололи пу-
антами. Первый 
встречный муж-

чина едва спасся, второй чужак с 
мягкими руками и текучей пла-
стикой (Эрик Сволкин) был об-
речен. Ожидаемая пикантной 
сцена соития оказалась очень 
идейной: новенькая полюбила, 
убила, и дело с концом.

И вот тут открытием стала 
главная героиня, будто давным-

давно всем знако-
мая куколка-прин-

цесса Анастасия 

Сташкевич, чей педагог Светлана 
Адырхаева когда-то запросто 
превращалась из лебедя-Одетты в 
жесткую куртизанку Эгину и, ви-
димо, передала это умение по на-
следству. В нежной Сташкевич 
проснулась вдруг бестия, которой 
ловко придушить партнера коле-
нями — не вопрос. Браво балерине 
и разглядевшим ее скрытые та-
ланты постановщикам.

С «Этюдами» получилось не-
однозначно. Балетный класс с 
экзерсисом у палки, диагоналя-

ми прыжков и прочим обиходом 
не раз превращался в спектакль, 
а именно этот Ландер с бешеным 
успехом показывал в Москве в 
1958-м на гастролях Гранд-опе-
ра. Его текстура особо коварна — 
как ставшие основой этюды Кар-
ла Черни, маета начинающих 
пианистов. 

Конечно, сливки российской 
премьеры снял в 2003-м Санкт-
Петербург, ведь в том числе и с 
этим спектаклем нынешний шеф 
Большого балета Вазиев поднял 
Мариинский балет до небес, и 
его уже упрекнули за попытку 
повторения успеха. Но цель 
была не эффектно выстрелить 
(для этого есть спектакли и лег-
че, и выгоднее), а понять основу, 
с которой Большой теперь будет 
работать. Выяснилось, что труп-
па на премьере в середине сезо-
на может выглядеть как в сентя-
бре после отпуска. И что ежеу-
тренние бдения худрука в клас-
сах в течение года, что растор-
мошили балетную заводь, пре-
следовали цель не устрашить, а 
навести порядок. Среди первых 
не без огрех справились с зада-
чей разве что Ольга Смирнова и 
Семен Чудин. Что касается кор-
дебалета, главного героя этой 
коллективной истории, то ему 
не хватило главной кордебалет-
ной добродетели — стабильно-
сти. Или времени для подготов-
ки.

Адский труд над качеством 
кордебалета и точечный коу-
чинг с солистами отныне навер-
няка будут утроены, и если у 
Большого были самонадеянные 
амбиции справиться с крепким 
орешком «Этюдов» с наскока, 
после непрерывной полосы ре-
пертуарных балетных спекта-
клей, то теперь они умерились. 
Хотите небо в алмазах — дайте 
балету поработать спокойно.

Акцент

 Женский кордебалет 
Большого чувствует себя 
в разы увереннее, когда 
понимает, «про что» танцует...

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ПОВТОРЕНИЕ 
ПРОЙДЕННОГО
  ПОСЛЕЗАВТРА Комитет Госдумы по культуре прове-
дет слушания по проблемам театрального дела в России. 
Уверен, что они пройдут интересно, но, боюсь, безре-
зультатно. Так было всегда, когда деятели театра, законо-
датели и чиновники пытались определить, какая управ-
ленческая модель лучше всего выражает интересы сце-
нического искусства. Примечательно, что никто не ри-
сковал принимать действительно необходимые реше-
ния, которые отвечали бы современным реалиям. Пре-
жде всего потому, что для радикальной реформы требо-
вались изменения не столько в законодательстве, сколь-
ко в корпусе законов о труде и соцзащите, которые тре-
буют серьезного финансирования.

Наиболее серьез-
ные позитивные из-
менения произошли 
в конце 80-х годов 
прошлого столетия, 
когда театры полу-
чили разумную хо-
зяйственную и 
творческую свобо-
ду. Реформу подго-
товила группа мо-
лодых экономистов 
и социологов, в ко-
торую входили, в 
частности, А. Ру-

бинштейн, Л. Сундстрем и Г. Дадамян, а возглавлял ее Б. 
Сорочкин, многолетний руководитель экономической 
службы Министерства культуры РСФСР. Они предло-
жили модель хозрасчета в рамках социалистических 
госгарантий. Этот опыт позволил сохранить устойчи-
вость театральной системы после самороспуска СССР, 
когда в экономическом блоке нового российского пра-
вительства с удовольствием повторили бы резолюцию 
В. Ленина, начертанную им в 1918 году на записке А. 
Луначарского по поводу бедственного положения 
Большого театра: «Советую все театры положить в 
гроб». 

Удалось добиться спасения всей системы культурных 
учреждений страны. Во многом они выживали по тому 
же принципу, что и регионы, которым первый президент 
России Б.Н. Ельцин предложил взять столько свободы, на 
сколько хватит сил и смелости. При дефиците бюджет-
ных ассигнований, когда единственной защищенной ста-
тьей была только зарплата, театры выжили, как и другие 
бюджетные учреждения культуры. Именно в 90-е годы 
значительно расширилась театральная сеть: невероят-
ный всплеск креативности в новых условиях, законода-
тельно утвердивших свободу творчества, предопределил 
рождение новых коллективов. 

Деятели театра — в отличие от литераторов, художни-
ков, композиторов, архитекторов и даже кинематогра-
фистов — в пору крутых исторических перемен сохраня-
ли видимость единства. Они старались публично не кон-
фликтовать — ни по политическим, ни по эстетическим 
вопросам. Сохранение единого Союза театральных дея-
телей России стало уникальным феноменом современ-
ной истории. Причина этого состоит прежде всего в том, 
что работники театра сохранили достаточно твердые га-
рантии государства на поддержание своей творческой 
деятельности в ту пору, когда их собратья по большинст-
ву художественных профессий вынуждены были искать 
пути выживания в условиях рынка. Тяжелее всего было 
писателям, композиторам, художникам — новое государ-
ство утратило функции заказчика. Прежде всего потому, 
что государственная идеология была запрещена Консти-
туцией. Как и государственная эстетика. Свобода оказа-
лась нелегким испытанием, которое, как выяснилось, не 
всем по плечу. 

Получив максимально возможную творческую сво-
боду, деятели театра сохранили поддержку со стороны 
государства. За это были почти до основания искорене-
ны экономические свободы, что не прибавило радости 
управленцам, которым по сей день приходится бороться 
с разными законодательными неловкостями. При этом 
положение театров федерального подчинения значи-
тельно укрепилось в начале нынешнего столетия, когда 
по бюджетному содержанию они обошли даже своих мо-
сковских собратьев. Но не надо уподобляться некото-
рым восторженным телезрителям, которые думают, что 
все российские драматические актеры живут как Олег 
Табаков. Сегодня даже в Санкт-Петербурге в труппах го-
родского подчинения молодые актеры начинают со став-
ки 17 тысяч рублей, а народные артисты России получа-
ют 35 тысяч. Чего уж говорить о муниципальных теа-
трах! 

Мы страна вели-
кого сценического 
искусства, но по ко-
личеству зритель-
ских кресел на душу 
населения Россия 
уступает многим 
странам Европы. И 
искать выгоды от 
простого сокраще-
ния числа театраль-
ных трупп вряд ли 
разумно. Пострада-
ют не только актеры, 
но и зрители. 

Повторю то, о чем писал не раз, занимая самые раз-
ные должности: невозможно жить при капитализме, тре-
буя социалистических гарантий безопасности и комфор-
та. Государство обязано взять на себя обязательства по 
достойному содержанию ограниченного числа театраль-
ных коллективов, которые являются системообразую-
щими — для страны, региона или города. Все остальные 
театральные труппы могут бороться за получение гран-
тов от года до трех или четырех лет. Это позволит созда-
вать и лабораторные студии, и новые молодежные кол-
лективы. Но и в «императорских» театрах не может быть 
бессрочных контрактов не только для актеров, но и для 
руководителей коллективов. Искусство — это сфера ри-
ска, а не сфера пожизненной ренты. 

Вряд ли разумно проводить реформу пошагово, вре-
менные контракты с актерами, равно как и переаттеста-
ция творческих работников, уязвимы с правовой точки 
зрения. А для решительных действий нужна политиче-
ская воля, немалые деньги и высочайший профессиона-
лизм управления. А когда и того, и другого, и третьего не 
достает — знаю это по собственному начальственному 
опыту — остается лишь вспомнить любимое заклинание: 
«Ребята, давайте жить дружно!».   

По количеству зри-
тельских кресел на 
душу населения 
Россия пока еще 
уступает многим 
странам Европы

Не может быть бес-
срочных контрак-
тов... Искусство 
всегда - сфера 
риска, а не сфера 
пожизненной ренты

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игор Йовович, 
чрезвычайный и полномочный 
посол Черногории в России:

—  Я впечатлен спектаклем, в котором 

увидел сочетание высочайшей техни-

ки учеников Михалкова и его самого, 

опирающихся на Станиславского и 

иных классиков. В спектакле видно 

его кинематографическое воображе-

ние, он сводит приемы кино с класси-

ческим театром. Спасибо за потряса-

юще реалистическую атмосферу Ма-

стеру и его блестящим ученикам.
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Мужчинам, 
попадающим 

в плен к амазон-
кам, приходится 

туго. Даже на 
сцене Большого 

театра.
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Агент 2017. Мягкая сила

ТЕМА Нужна ли классика Поколению. ru?

Минутку, мы погуглим!

И мы 20 лет назад  при-
думали и создали такое 
конкурентное образо-

вание. А именно Европейский 
университет, который  во мно-
гом остановил «утечку  умов». 
Сначала нам помогали ино-
странные фонды, созданные для 
этого. Сейчас ни одной ино-
странной копейки в бюджете 
университета нет. (Интересно, 
что при переходе от чужого фи-
нансирования на  российское 
был создан второй по величине 
эндаумент в России,  выше толь-
ко целевой капитал у МГИМО).  

Европейский университет 
прошел  правильную эволюцию. 
Но на пройденное теперь огля-
дываются и по формальным 
основаниям пытаются  навязать 
нам статус «иностранного аген-
та».  Хотя мы дали образец того, 
как создать конкурентный, не 
уступающий западному вуз со 
множеством оригинальных под-
ходов. Они могут кому-то не 
нравиться, но это не перечерки-
вает суть дела.

Университет скорее агент влия-
ния нашего отечества, чем ино-
странный агент?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, на самом 
деле Европейский университет 
— инструмент «мягкой силы» и 
агент влияния России в мире. 
Потому что для преподавания в 
нем к нам вернулись замеча-
тельные ученые, учившиеся и 
работавшие на Западе. Студен-
ты не  уезжают, получая образо-
вание здесь. (Несколько сотен 
замечательных студентов глав-
ное достояние университета,  
говорю это со знанием дела, по-
тому что часто встречаюсь и 

«пью с ними чай», рассказывая 
им про ислам и музеи). Плюс к 
нам приезжают иностранные  
преподаватели и иностранные 
студенты. Собираются ли они 
потом любить или ненавидеть 
Россию, мы не знаем, но они по-
лучат наше образование, и это 
не может не сказаться на их 
судьбе и мировоззрении. 

Европейский университет не фи-
лиал одного из сомнительных 
частных вузов, расположенный 
где-нибудь в подвале в райцен-
тре, он находится в Петербурге и 
защищен известными  именами, 
включая ваше. И вдруг ему  ин-
криминируется то, что у него нет 
медпункта. И поэтому его надо 
закрыть? Вряд ли в этом суть 
конфликта.
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Думаю, вы, 
журналисты, больше разбирае-
тесь в сути конфликтов.  Мне же  
пока кажется важным подчер-
кнуть, что  в демократической 
стране и правовом государстве 
все должно решаться по зако-
нам. А громкие депутатские тре-
бования расследования истории 
Европейского университета 
возможны тоже, но это и хоро-
шо, и не хорошо одновременно. 
Мы  будем решать проблему  
всеми способами, но сейчас  нам 
самым ясным кажется правовой 
— последуют новые суды, апел-
ляции, получение новой лицен-

зии,  имущественные перегово-
ры .

2017-й — год столетия револю-
ции. Расположенный в Зимнем 
дворце Эрмитаж мы восприни-
маем и как царский дворец, и как 
колыбель революции. Револю-
цией или переворотом видятся 
музею события столетней давно-
сти?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Конечно, в 
1917 году произошла револю-
ция. Слово «переворот»  было 
придумано для негативной  
оценки этого события. И эта  ре-
волюция, изменившая общест-
венный строй и  отношения соб-
ственности, конечно, была глав-
ной революцией XX века.  Не 
слушайте тех, кто говорит, что 
она ни на что не повлияла или 
повлияла гораздо меньше, чем, 
например,  французская. Она 
сильно повлияла  на мир и как 
раз строилась — это одна из 
главных идей нашего музейного 
рассказа о ней — по мифологии 
Французской революции.  Им-
ператора после отречения аре-
стовали,  хотя его не было нуж-
ды арестовывать, но хотелось 
по прототипу арестовать и су-
дить, как когда-то французского 
короля.  Никакого штурма Зим-
него тоже не нужно было де-
лать.  Он же тогда был по сути 
проходным двором, туда все 
входили, выходили… Можно 

было послать 5 человек и аре-
стовать Временное правитель-
ство. Но Дворец штурмовали 
опять же по прообразу Фран-
цузской революции.  Ну а потом 
уж штурм поставил  Эйзенш-
тейн. Одна из наших выставок 
будет посвящена ему и тому 
мифу, который он создал. Мы 
обязательно покажем и выстав-

ку «Романовы и революция», 
которая только что открылась в 
Амстердаме. Кстати, мы ее от-
крыли, несмотря на то что отно-
шения с Голландией у нас сей-
час достаточно  плохие. И все 
время идет разговор «давайте 
не возить выставки в страны, с 
которыми у нас плохие отноше-
ния». Но, по-моему, такая пози-

ция большая ошибка.  Наша вы-
ставка в Голландии успешна и 
принимается «на ура». Надо 
сказать, что мы вообще-то не 
собирались ее делать, думали: 
да бог с ней, с этой революцией. 
Но  как раз наши голландские 
друзья сказали: как это мы не 
будем делать большую выстав-
ку о революции?!

Какой опыт полезнее всего из-
влечь из 1917 года?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Единствен-
ный опыт, который  реально мо-
жет и должен быть извлечен из 
тех событий — хватит револю-
ций. Мы плохо их переживаем. Я 
сделал телефильм  «Осколки ре-
волюции».  Революций было 
много, но все  быстрее нас выхо-

дили из  их негативных послед-
ствий. Так что нам хватит надо-
лго этой революции. У меня есть 
надежда и ощущение, что этот 
психологический урок нами ус-
воен.  

Полностью разговор с Михаилом 
Пиотровским читайте в 
ближайших номерах «РГ»

В каком веке родился Пушкин? 
Что написал Достоевский? Кого 
свергли большевики? Большинст-
во молодых москвичей не смогли 
ответить на эти вопросы. Впро-
чем, в этом вы можете убедиться 
сами, посмотрев набирающий по-
пулярность на YouTube ролик. 
Опрос провели две известные те-
лекомпании «Красный квадрат» и 
«Мастерская». Общество русской 
словесности, которое заказало 
ролик телевизионщикам, поста-
вило перед журналистами усло-
вие: не делать выборки худших 
ответов. Об итогах шокирующего 
опроса рассказывает епископ Его-
рьевский Тихон (Шевкунов).

Тихон (Шевкунов), 
епископ Егорьевский

Г
отовя к публикации этот ро-
лик, мы вначале хотели 
скрыть лица молодых людей. 

Но потом решили оставить все 
как есть. Во-первых, молодые 
люди, отвечающие на наши во-
просы, — на удивление живые, 
симпатичные, находчивые и ум-
ные (это не ирония). А во-вторых, 
по моему убеждению, не они ви-
новаты в том, что практически 
даже не знакомы с литературой, 
искусством и культурой России — 
великим наследием не только на-
шей страны, но и всего человече-
ства. А ведь это достояние при-
надлежит в первую очередь 
именно этим молодым людям — 
по праву рождения, по праву род-
ного языка. В создавшейся ситуа-
ции виноваты действительно не 
они, а те, кто не передал им их за-
конное духовное наследство. Это 
не кто иной, как мы — люди сред-
него и старшего поколений. Мы и 
виноваты.

Происшедшему можно найти 
множество причин — от влияния 
Интернета, непрофессионализма 
и нерадения чиновников-рефор-
маторов до козней либералов и 
происков Запада. Можно очень 
убедительно разъяснить, почему 
все именно так произошло. Но 
суть дела от этого не изменится: 
наше поколение, совершенно 
очевидно, не исполнило своего 
долга по отношению к тем, кому 
мы передадим Россию, вот к этим 
ребятам с экрана.

Разобравшись с нашим пер-
вым традиционным и сакрамен-
тальным вопросом «Кто вино-
ват?», перейдем ко второму тра-
диционному вопросу: «Что де-
лать?»

Всем было очевидно: худшее, 
что можно предпринять в сло-
жившейся ситуации — начать на-
сильно и назойливо всей мощью 
государства, Церкви и общества 
заставлять любить классику. На 
самом деле реальное и главное — 
донести до молодежи, уже ушед-
шей из школы, хотя бы основы 
нашего культурного наследия, с 

которым их не сумели познако-
мить ни школа, ни семья. При-
вить вкус к русской литературе и 
искусству. Для нынешних и буду-
щих школьников и студентов об-
щими усилиями вместо нынеш-
него симулякра гуманитарного 
образования нужно создать эф-
фективную и целостную образо-
вательную систему с живыми ме-
тодиками преподавания. Этим и 
занимаются сейчас многие ве-
домства и общественные объеди-
нения при общей координации 
Общества русской словесности. 
Чем была велика советская си-
стема образования, если оста-
вить в стороне ее идеологиче-
скую составляющую? Ведь уже к 

середине 1970-х годов коммуни-
стическая идеология и без вся-
ких перестроек осталась за скоб-
ками уроков большинства дума-
ющих учителей. Феномен совет-
ского образования зиждился на 
двух незаурядных и блистатель-
ных достижениях. Первое — это 
Учитель. Второе — уникальная си-
стема школьного обучения и вос-
питания.

Хороший и даже выдающийся 
учитель был не исключением, а 
прекрасной, но и привычной 
нормой. Я вспоминаю свою об-
ычную московскую школу. Все 
наши учителя с человеческой 
точки зрения были необычайно 
интересными личностями. С точ-

ки зрения специальности — выда-
ющимися профессионалами.

 О том, как обстоят дела сей-
час, не мне судить. Но глядя на 
бытующую ныне в педагогиче-
ских вузах систему так называе-
мого практико-ориентирован-
ного образования, как минимум 
поражаешься смелости ее созда-
телей. Вспоминается советское 
пятилетнее педагогическое об-
разование тогдашних студентов. 
Подготовленные к вузу той шко-
лой на том уровне, студенты до-
пускались к практике в классе, 
начиная лишь с предпоследнего 
курса. Сейчас же студентов ба-
калавриата (четыре года обуче-
ния) снимают с лекций и направ-
ляют для практической работы в 
школы уже с первого курса. Учи-
теля, с которыми мне доводи-
лось общаться на эту тему, в 
ужасе от этой системы.

А теперь о системе. Советское 
образование было выстроено и 
отлажено так, что даже учитель 
средних способностей заинтере-
совывал учеников гуманитар-
ным предметом, доносил и делал 
понятными и близкими ценно-
сти, которые несла наша великая 
литература. К тому же бесконеч-
н ы е  с оч и н е н и я  ( н а п о м н ю : 
школьные сочинения, отменен-
ные нашими реформаторами, 
возвращены в школы лишь пря-
мым указанием президента всего 
три года назад), опросы, контр-
оль РОНО, подчинявшегося ми-
нистерству образования, исклю-
чали для большинства культур-
ную амнезию и масштабную без-
грамотность как явление.

Сегодня от учителя (одно-
классника тех ребят, которых 
мы только что видели на экране) 
зависит, будет ли его класс из-
учать такие шедевры, как «Я вас 
любил: любовь еще, быть мо-
жет…», «Я памятник себе воз-
двиг нерукотворный…» А.С. 
Пушкина, «Родина», «Выхожу 
один я на дорогу…» М.Ю. Лер-
монтова. Или педагог заменит их 
на значительно более «совер-
шенные» с его точки зрения про-
изведения. Это — право сегод-
няшнего учителя.

«Альтернативным», то есть 
по сути не обязательным для из-
учения является кроме приве-
денных уже произведений так-
же, например, «Война и мир». В 
школе мы полностью этот роман 
тоже не читали, пропуская исто-
риософские размышления авто-
ра, но доступная для подростка 
большая часть толстовского ше-
девра формировала мировоз-
зрение поколений. «Преступле-
ние и наказание» тоже из списка 
вариативных, читай, необяза-
тельных для изучения произве-
дений. 

Но, во-первых, молодые люди, 
если их по-настоящему ввести в 
мир отечественной и мировой 
литературы и искусства, обнару-
живают к ним поразительный 
интерес. И только недоумевают, 
почему до сих они были отлуче-
ны от всего этого сокровища. А 
во-вторых, альтернатива обра-
щения к лучшим образцам куль-
туры, созданным предшествую-
щими поколениями, совершенно 
очевидна. О том, к чему приводит 
нарочитое и снобистское прене-
брежение классикой, ясно напо-
минает нам А.С. Пушкин: «Ува-
жение к минувшему — вот черта, 
отличающая образованность от 
дикости».

Приведу последний, но пока-
зательный пример. Недавно ми-
нистр культуры В.Р. Мединский 
собрал у себя наиболее популяр-
ных видеоблогеров для обсужде-
ния как раз тех вопросов, о кото-
рых мы говорим сегодня. Ауди-
тория этих блогеров — миллионы 
подписчиков, представители 
как раз того поколения, о кото-
ром мы говорим. Общеизвест-
ный факт: многие из молодых 
почти не читают. Они не смотрят 
телевизор. Поэтому, даже если 
будут осуществлены планы но-
вых постановок классики в сери-
алах, эти молодые люди такие 
фильмы попросту не увидят. 
Они, за редким исключением, не 
ходят на популярные, тем более 
научные, лекции.  Любимые 
старшими поколениями деятели 
культуры для них неубедитель-
ны и абсолютно неинтересны. 

Новое поколение значительную 
часть жизни проводит в Сети. 
Представители их культуры, 
имеющие на них громадное вли-
яние, совершенно неизвестны 
нам. Либо вызывают у нас при-
мерно такое же отторжение, ка-
кое испытывает нынешний сту-
дент с серьгой в носу к людям 
искусства прошлого века, значи-
мым для нас. Порой создается 
впечатление, что мы все больше 
становимся друг для друга ино-
планетянами.

Блогеры оказались весьма 
интересными собеседниками, 
думающими людьми. На сове-
щании у министра они сделали 
несколько важных предложе-
ний, среди которых была идея о 
том, чтобы привлекать внима-
ние молодежи к классике через 
тех, кого сама молодежь готова 
услышать. Мы предложили под-
умать, возможно ли современ-
ным исполнителям, собираю-
щим громадные молодежные ау-
дитории, объединиться для про-
ведения особых концертов по 
лучшим произведениям отече-
ственной поэзии и музыки. Та-
кие исполнители как никто дру-
гой в нашей ситуации могли бы 
помочь общему делу. Эту идею, 
как мне показалось, дружно 
поддержали все наши молодые 
собеседники.

А если, добавляли они, эти 
певцы еще и прочтут отрывки из 
своих любимых стихотворных и 
прозаических произведений 
классики и призовут слушате-
лей искать и находить красоту 
лучших творений русских поэ-
тов, то, без сомнения, они будут 
услышаны. Тем более что неко-
торые из самых популярных се-
годня исполнителей читают ви-
деолекции, например, по вопро-
сам культуры и искусства нача-
ла ХХ века. Все это были рабочие 
моменты дискуссии. Все пони-
мали, что до окончательных ре-
шений еще далеко.

Блогеры, несмотря на свою 
юность, оказались профессио-
нальными и, главное, благород-
ными собеседниками: ничего из 
предварительной дискуссии 
ими не было «вброшено» в Сеть. 
Но присутствующая на встрече 
корреспондент одного из веду-
щих информационных агентств 
преподала им урок «профессио-
нализма»: вырвав из контекста 
дискуссии несколько фраз и не 
поясняя никаких подробно-
стей, она опубликовала в своем 
агентстве сенсационную но-
вость о том, что Патриарший 
совет по культуре выступил с 
предложением популяризиро-
вать классику с помощью ма-
тершинника Шнура и рэпера 
Тимати. Это было, конечно, до-
вольно странно, но для меня в 
этой истории наиболее важны-
ми оказались порядочность и 

профессионализм наших моло-
дых собеседников. А желающих 
дискредитировать намеченную 
работу еще будет предостаточ-
но. Порой из самых неожидае-
мых сфер. И к этому надо быть 
готовыми.

У меня нет сомнений, что, не-
смотря на всю сложность, под-
нятая нами сегодня проблема 
будет решена. Залог тому — об-
щая озабоченность родителей и 

педагогов, светских и церков-
ных людей, государственных 
лиц и деятелей культуры. Потерь 
не избежать, но в целом намече-
ны многие реальные шаги и на-
шими министерствами, и твор-
ческими и общественными со-
обществами.

Акцент

 Блогеры оказались весьма 
интересными собеседниками, 
думающими людьми. 
Они предложили привлекать 
внимание молодежи к клас-
сике через тех, кого сама 
молодежь готова услышать
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МНЕНИЕ

Татьяна Апостолова ,  
кандидат исторических наук, доцент МГПУ:

 — Ко мне на истфак на первом курсе приходят разные студенты. У некоторых 

знания не столь глубокие, как хотелось бы, но в основном это  хорошо обучен-

ные подростки, которые много читают, много знают, хорошо говорят. Когда на-

чинают обсуждать качество учебников, я всегда напоминаю, что у нас даже вну-

три профессионального сообщества словесников и историков специалисты не 

могут договориться, чему учить детей. Многие ополчились на ЕГЭ. Да, учителя 

вынуждены ориентироваться на ЕГЭ, натаскивать, как это сейчас принято гово-

рить, потому что ЕГЭ является главным рейтинговым индикатором. И ученики, и 

учителя боятся получить низкий балл. И учителя разные бывают. Одни заняты 

тем, что готовят к ЕГЭ, а другие дают много разных знаний, учат анализировать. И 

результаты ЕГЭ от этого не страдают. Это не ЕГЭ выхолостил мозги наших детей, 

а плохое образование и воспитание в некоторых семьях. Родители порой в силу 

занятости или каких-то других причин не видят и не знают, чем занят ребенок и 

как он учится. Вот в чем проблема, а не в том, что дети на пару вопросов не смо-

гли ответить. Мне кажется, пора прекратить бесконечно реформировать наше 

образование. Мы не доделаем одно, берёмся за другое. Если посмотреть на 

историю образования XX века, то у нас здесь идут бесконечные реформы. Но в 

образовании мы не увидим нормальных, объективных результатов быстрее, 

чем за три-пять лет. Образование связано с ментальностью, а ее быстро не изме-

нишь. Поэтому нужно остановиться, посмотреть, что уже сделали, и подумать 

над тем, чего не хватает. Может, достаточно что-то доделать, подтянуть, усовер-

шенствовать. Это же наши дети. Может, хватит над ними экспериментировать?

Подготовила Наталья Лебедева

ОПРОС

МЕРТВЫЕ ДУШИ ДОСТОЕВСКОГО
Кого и когда свергли 
большевики?
Аспирант университета:

— О-хо-хо, я не отвечу на этот вопрос.

Журналист:

— Я не знаю, я плохо учила историю.

Учитель английского языка:

— Царя?

Какие произведения написал Антоша 
Чехонте?
Специалист по рекламе:

— Кто? Я вообще такого не слышал.

Студентка факультета иностранных 

языков:

— «Мцыри», кажется?

Студентка философского факультета:

— «Собачье сердце»?

Какие произведения написал Досто-
евский?
Художник:

— «Мертвые души»?

Кто написал роман «Бесы»?
Лингвист:

— По-моему, это Лермонтов. 

Студент консерватории:

— Гоголь? Нет, не Гоголь.

Слесарь:

— Некрасов.

Студентка философского факультета:

— Пушкин? Минутку, мы погуглим.

Кто подковал блоху?
Студент: 

—Умелец какой-то.

Студент:

— Ну, наверное, какой-то известный 

человек. 

Студент института физкультуры:

— Поп.

Кто такие маринисты?
Студентка пединститута:

— Наверное, море исследуют.

Студент:

— Это актеры Мариинского театра. 

Продолжите цитату «Все семьи 
счастливы одинаково...»
Студентка факультета искусств:

— А грустят по-разному?

Студентка МИФИ:

— Когда в стране нет кризиса!

Юрист: 

— Автор есть? Мы думали, это народ-

ная пословица.

1

Фоторепортаж с «Делового 
завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1380898
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Акцент

 Главная революция XX века 
убедила нас в одной истине: 
хватит революций. 
Мы их плохо переживаем

Михаил Пиотровский защищал в «РГ» Европейский университет и рассказывал о революции, построенной по принципу чужого мифа.
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ПЕРВЫЙ БЛИН

КАК Я ЧУТЬ НЕ БРОСИЛА РАБОТУ

Елизавета Яковец

НА ТРЕТЬЕМ курсе я задалась 
целью к началу четвертого найти 
работу. И в конце этого лета попа-
ла в компанию, занимающуюся 
маркетингом в гастрономиче-
ской сфере. Моим куратором на-
значили женщину, которая уже 
успела зарекомендовать себя в 
качестве одного из самых про-
фессиональных сотрудников 
компании. Поначалу мне было 
крайне сложно: задания сыпа-
лись одно за другим без четкой 
инструкции к выполнению и 
оформлению, с жесткими дедлай-
нами и стабильным ощущением, 
что я что-то не успеваю или что-
то делаю не так. Кристина, мой 
куратор, часто отчитывала меня, 
делала замечания. Бренд-шеф, су-
шефы, шеф-бармены, управляю-
щие, менеджеры, официанты — 
это для меня был огромный и не-
объятный мир, который жил по 
непонятным мне законам. 

Мой первый месяц прошел в 
перманентном стрессе. И в один 
из дней, заработавшись и полу-
чив очередной выговор, я не вы-
держала, разрыдалась, позвони-
ла маме и сказала, что я ухожу. 
В тот момент моя личная жизнь 
сходила на нет: из-за нехватки 
времени я перестала видеться с 
друзьями, семьей, заработала 
себе бессонницу и другие про-
блемы. 

И тогда я написала своему ку-
ратору: «Кристина, мне сложно, я 
не знаю, справлюсь ли с этим». 

Кристина позвонила и сказала: 
«Лиза, побеждай любя. У тебя все 
получится, если ты сосредото-
чишься и расставишь приорите-
ты». После этого разговора я по-
верила в себя: в то, что справлюсь 
и быстро вольюсь в коллектив 
компании и ресторанов, в то, что 
у меня все наладится с личной 
жизнью и здоровьем. 

На третий месяц у меня мно-
гое стало получаться. Мне уда-
лось изучить ресторанную спе-
цифику, подружиться с коллек-
тивом, и моя личная жизнь по-
чти наладилась. И каждый день я 
продолжаю произносить про 
себя фразу: «Побеждай любя». 
Побеждай любые трудности, 
преодолевай конфликты, не об-
ращай внимания на людей, кото-
рые стремятся лишить тебя уве-
ренности. Но больше всего я 
благодарна Кристине, которая 
помимо объемного курса в сфе-
ре маркетинга и профессиональ-
ной этики дала мне понимание 
того, как важно быть мудрой и 
сильной.

ВЕТЕР СТРАНСТВИЙ

ДО ВЕНЫ НЕ ПОДБРОСИТЕ?

Анастасия Жвик

КТО ИЗ ВАС не слышал историй о 
путешественниках, которые 
ездят вокруг света автостопом, 
садясь к незнакомцам, дыша вых-
лопными газами в ожидании ма-
шины, но все равно упорно про-
должая это делать? Кто из вас ког-
да-нибудь задумывался о том, 
чтобы повторить это, путешест-
вуя в любой момент своей жизни, 
всего лишь выйдя из дома на трас-
су, а не тогда, когда отпуск, кани-
кулы, удобное время наступит? Я 
не только задумывалась об этом, 
я мечтала осуществить это. Дав-
но. Начиная с первого курса я пос-
тоянно думала об этом, но всегда 
оставалось только дождаться 
нужного человека, который был 
бы рядом и поддержал. Такой че-
ловек появился. Он показал мне, 
как надо правильно путешество-
вать. И я втянулась. Неожиданно 
для себя я поняла, что такой вид 
путешествия — это мое.

Автостоп — это приключение, 
неожиданность, маленькое чудо. 
Так делают не потому, что нет де-
нег и хочется «на халяву» прое-
хать до нужного места. А потому, 
что хотят впечатлений, эмоций, 
общения. Ты никогда не знаешь, 
что произойдет с тобой, когда 
останавливается машина. Быть 
может, она подбросит тебя всего 
на 10 км вперед (что, как я уясни-
ла, тоже безумно важно). А может, 
увезет и на все 400, совершенно в 
другую сторону, куда ты не пла-
нировал. Так было и с нами, когда 
мы хотели поехать в Зальцбург на 
два дня и обратно, но в итоге 
встретили румын, которые под-
бросили до Вены. Потом мы реши-
ли, почему бы не продлить насла-
ждение от этих легких путешест-
вий, и продолжили следовать в 
Братиславу, затем в Брно, Прагу и 
обратно в город, где я сейчас 
учусь, — в Пассау.

Так мы путешествовали це-
лую неделю, и кого мы только 
не встретили в пути — афганцев, 
турок, немцев, музыкантов, ху-
дожников. Все они делились с 
нами кто чем мог. Кто дал кекс, 
кто 10 евро, кто игрушку на па-
мять, а кто советы, что посмо-
треть в городе, какие нетури-
стические достопримечатель-
ности там есть, уютные кафеш-
ки, краткий экскурс в исто-
рию…

Есть такие страны, как Укра-
ина, Германия, Австрия, Слове-
ния, Чехия, где водители легко 
откликаются на твою просьбу. 
Но есть и такие страны, как 
Италия, к примеру, где ты мо-
жешь простоять десять часов 
под солнцем, полностью обго-
реть, но никто так и не остано-
вится на твою уже онемевшую 
поднятую руку…

Да, стоит вспомнить и об 
опасности, которая останавли-
вает многих от путешествия ав-
тостопом. Но ненормальные 
люди есть везде. Так на сотню 
водителей, с которыми я разде-
лила поездку, мне лишь раз по-
пался ненормальный. 

Главная особенность авто-
стопа это то, что для этого вам 
не нужны будут ни деньги, ни 
даже подчас никаких картонок 
с названиями городов. Лишь 
улыбка. И, конечно же, вытяну-
тый палец правой руки.

УВЛЕЧЕНИЯ

НА СКАКУ

Александра Михайлиди

МОИ ЗНАКОМЫЕ спрашивают 
меня: «Почему ты занимаешься 
конным спортом — это же так 
опасно?»

Во-первых, риск — дело благо-
родное. Действительно, порой в 
жизни (после сессии, неудачной 
любви, потери работы) очень 
важно испытать прилив адрена-
лина, когда в голове остается 
только одна мысль: «Выжить!» А 
во-вторых, нужно выходить из 
зоны комфорта, чтобы научиться 
чему-то новому или просто пере-
загрузиться.

Лошадей я люблю с детства: 
первый раз села в год в зоопарке 
на пони и не слезала около трид-
цати минут. Когда мне исполни-
лось двенадцать, родители отдали 
меня в конную школу верховой 
езды. Я занималась два раза в не-
делю на очень спокойной кобыле 
Кантате и быстро делала успехи: 
уход за лошадью, шаг и рысь да-
лись мне легко.

Настоящий адреналин я ис-
пытала через два месяца после 
начала учебного года. Тогда ло-
шадь неслась по кругу, отбивая 
копытами ритм в три четверти, — 
это был мой первый галоп. Все 
мысли куда-то исчезли, громкие 
и четкие указания тренера нео-
жиданно стали глухими, и я по-
чувствовала, будто лечу. Через 
несколько минут, собравшись, я 
перевела кобылу на рысь, потом 
уже на шаг. Это разделило мою 
жизнь на до и после. Хотелось 
еще и еще нестись, и уже не по 
маленькому манежу, а к гори-
зонту по полю, преодолевая на 
верном коне любые преграды. В 
первый раз бороться со страхом 
легче, чем обычно: ты не знаешь, 
что тебя ждет впереди, и в какой-
то момент интерес побеждает 
инстинкт самосохранения. Од-

нако после нескольких неудач на 
тренировках, падений страх ста-
новится сильнее — и с ним бо-
роться намного труднее. Так, 
еще одна важная составляющая 
конного спорта — доверие, кото-
рому мне предстояло научиться.

Есть красивая легенда, что все 
успешные всадники до рождения 
были кентаврами. Когда они появ-
ляются на свет, то все время ищут 
именно свою лошадь, чтобы нако-
нец почувствовать себя полно-
ценным существом. Я не знаю, на-
сколько эта легенда правдива, но 
умение договориться, доверять, а 
главное, чувствовать лошадь как 
самого себя очень важно для вер-
ховой езды. Понятно, что к строп-
тивому коню труднее найти под-
ход, а к послушному легче, но 
немного терпения и настойчиво-
сти — и вот пятисоткилограммо-
вое животное слушает вас. Только 
когда я научилась доверять ко-
ням, договариваться с ними, раз-
говаривать без слов, изучать их 
не только «под седлом», но и с 
земли, страх исчез.

Однако, несмотря на отсутст-
вие страха, опасность получить 
серьезные травмы все равно оста-
лась. Важно помнить, чтобы не 
случилось неприятностей, — вы с 
конем команда. Наездник чуть 
больше, чем просто человек, он 
несет ответственность за доверя-
ющее ему животное. «Надо о коне 
думать, а не о себе», — говорил 
тренер, когда я делала ошибки.

Теперь, когда я лечу по полю, 
преодолевая на коне любые пре-
пятствия, я понимаю, что может 
случится все что угодно: он испу-
гается, мы поскользнемся, уска-
чем и так далее. Но тревожные 
мысли уходят в чертоги разума: 
важно, что с конем мы команда, и 
если что, то мы спасемся, и вооб-
ще, я счастлива, потому что умею 
летать.

ПРОБА ГОЛОСА

ПОСЛУШАЙТЕ!

Екатерина Булгакова

НАЧАЛОСЬ все со случайного 
объявления: «Поэтическое со-
ревнование в центре Москвы!» 
В социальной сети «ВКонтакте» 
организаторы группы во всю 
трубили о предстоящем собы-
тии. Никаких концертных хол-
лов, тысячи людей или толпища 
народа посреди площади. Всего 
лишь пятая встреча участников 
проекта «Творческие вечера 
близ Чистых прудов». 

Его организаторы, молодые 
ребята Денис Качанов и Констан-
тин Федоров, всегда понимали, 
что поэзии нельзя «стоять в сто-
роне» от реальной жизни. К своей 
идее они подбирались не спеша, 
присматривались и обдумывали 
каждую мелочь. Участие в Сорев-
новании добровольное. Голосо-
вание зрителей и выбор победи-
теля совершается совсем не на-
стойчиво. Участвуют не просто 
лица, достигшие 18 лет, кто полу-
чил какое-нибудь образование 
или ведет активную деятель-
ность в министерстве культуры, 
— это взрослые люди, которые, 
стоя на невысокой сцене, нахо-
дят публику, которой близок их 
опыт и мироощущение. «Творче-
ские вечера близ Чистых прудов» 
— некий островок, куда сбегают-
ся дикари-поэты. И каждому важ-
но сказать о своей истории и 
найти ее отклик в других. Такие 
«квартирники» существовали 

и до нашего времени. Достаточно 
вспомнить «Башню» Вячеслава 
Иванова или «Зеленую лампу» 
Мережковских. 

«Поэтическое соревнова-
ние» было первым, что я посети-
ла по приезде в Москву. Высту-
пая, кто-то говорит, что прочтет 
стихотворение из собственного 
сборника. Кто-то обязательно 
выступает впервые. Впервые чи-
тала стихи и я, и после финаль-
ного подсчета голосов оказалась 
призером конкурса. 

Сейчас мне известны многие 
другие проекты: «SUPERСТИ-
ХИ», «Маяковские чтения», тур-
ниры «Стихотворец», свобод-
ные микрофоны в Тайм-кафе 
«Алхимия». И сейчас некто дер-
жит микрофон на одном из этих 
мероприятий и читает свои сти-
хи. Поэзию вспомнили. А кто-ни-
будь, возможно, добавит: «На-
чался новый Бронзовый век».

ОТКРОВЕННО

СБЕЖАТЬ В СЕРИАЛ

Павел Робул

Т
ак вышло, что, устав от жиз-
ненных перипетий и от бес-
конечной суеты, я включил 

первый сезон сериала «Теория 
Большого Взрыва» и пропал из 
жизни надолго. Третий сезон еще 
только подходит к концу, всего 
сезонов десять, и нет никаких 
шансов, что меня отпустит хотя 
бы до конца месяца. Учеба и пои-
ски работы по-прежнему остают-
ся в приоритете, но теперь все 
свободное время посвящено оди-
нокому самосозерцанию наедине 
с очередным ситкомом. Казалось 
бы, такая форма досуга не подхо-
дит жаждущим впечатлений мо-
лодым людям. Однако у меня до-
статочно знакомых, чьи дни про-
ходят именно так, в глубоком за-
творничестве, в котором варьи-
руется лишь вид цифрового увле-
чения. Как вышло, что люди, не 
обремененные обязательствами, 
стали искать меньше развлече-
ний вне дома?

Собственно, нельзя сказать, 
что наша ситуация уникальна. В 
России за просмотром того же 
ситкома «Друзья» вполне могли 
засиживаться и наши родители. 
Уютный суррогат реальности 
куда лучше помогает справиться 
с давлением окружающего мира. 

Однако наше поколение станет, 
вероятно, первым поколением, в 
котором сформировалась целая 
культура отрицания действи-
тельности. Молодые эскаписты 
сидят дома, читают книги или за-
нимаются компьютером. Обща-
ются в основном посредством со-
цсетей. Культурные мероприятия 
мало их волнуют. Реальное обще-
ние хороший вариант, но часто 
весьма утомительный для них. В 
конце концов всякое увлечение 
может быть заменено виртуаль-
ным аналогом.

Почему так? Ведь казалось бы 
реальная жизнь лучше, она пред-
лагает куда больше впечатлений, 
эмоций. Однако уровень тревож-
ности в обществе растет. На моло-
дежи, в целом плохо подготовлен-
ной к реалиям, это отражается 
весьма серьезно. Проблемы в се-

мье, трудности на работе или с ее 
поиском, трудности на личном 
фронте — от всего этого порой 
проще убежать, чем принять как 
данность. Кто бы ни говорил о 
том, что реальная жизнь должна 
быть полна риска и эмоций, но от-
сутствие всякого островка спо-
койствия вокруг вынуждает нас 
самих строить этот остров спо-
койствия. И окружать его стена-
ми. Потому что сходиться с людь-
ми страшно и тяжело.

Эскапистам тревожно и неу-
ютно. Знакомая смотрит аниме — 
в ее семье что-то не ладится и она 
предпочитает углубляться в сю-
жетные арки и в характеры пер-
сонажей не выходя с родными на 
контакт. Приятель смотрит «Чер-
ное зеркало» — ему тяжело знако-
миться и сходиться с новыми 
людьми, общение в соцсетях с но-

вым человеком затухает в сред-
нем за четыре-пять дней (стати-
стика, взятая из реального разго-
вора). Я смотрю ситкомы — в них 
куда уютнее, чем за окном, где оз-
лобленные работой и бытом люди 
пытаются сгладить свои неровно-
сти и острые углы, пьют, ищут 
точки соприкосновения с други-
ми, но, по сути, также теряют его 
в бесконечных иллюзиях.

Тревожность захлестнула об-
щество, несмотря на рост качест-
ва жизни, несмотря на успехи и 
высокие обещания. Призыв не 
выходить из комнаты, некогда ки-
нутый грустным поэтом в эмиг-
рации, украшает странички ны-
нешних школьников. Умирает же-
лание чуда. Умирает ощущение, 
что что-то можно построить в 
этом мире. И сиюминутная на-
града виртуального мира кажется 
куда более заманчивой, нежели 
реальные успехи.

Я снова не буду спать до глубо-
кой ночи. Ситкомы сглаживают 
тревожность и позволяют заглу-
шить внутренний голос, укоряю-
щий за отсутствие стимула бо-
роться и продолжать. Каждый мо-
жет кинуть свой камень в эскапи-
ста. Но на фоне общих разочаро-
ваний у всякого могут опустить-
ся руки. Задумайтесь, может, это 
уже происходит и с вами?
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Личный кабинет В каком мире интереснее — виртуальном или реальном?

Домен, в котором я живу

На сотню водите-
лей, с которыми я 
разделила поездку, 
мне лишь раз попал-
ся ненормальный

Получив очередной 
выговор, я разрыда-
лась, позвонила 
маме и сказала, 
что я ухожу

Понять себя бывает труднее, чем постичь секреты Вселенной. К тому же космос изучают целые научные коллективы, а разбираться со своей 
душой каждому обычно приходится в одиночку. Психологи могут только помочь, но все равно за тебя эту ментальную работу не сделает 
никто. Впрочем, поиск себя — занятие очень увлекательное, особенно если стараться всегда идти своим путем. Как в фильме «Аватар».

Жить хочешь? — Сначала договорись обо всем со своей лошадью!

Полоса подготовлена студентами факультета коммуникаций, 
медиа и дизайна Национального исследовательского университета 
«Высшая школа экономики». Ответственный редактор Елизавета 
Яковец. Руководитель проекта Валерий Выжутович

Поэтом можешь ты не быть, 
а вот дружить с людьми обязан.

Акцент

 Сиюминутная награда 
виртуального мира кажется 
куда более заманчивой, 
нежели реальные успехи
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ХОККЕЙ «Авангард» 
уволил Канарейкина 
с поста главного тренера

Покинул 
«ястребов»

Илья Соболев

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге состоялась тре-
тья отставка по ходу плей-офф. Пост главного тренера 
«Авангарда» покинул Федор Канарейкин.

Первым из участников Кубка Гагарина на перемены 
решился китайский «Куньлунь», выбывший из борьбы 
еще в 1/8 финала после поражения магнитогорскому 
«Металлургу» (1:4). Точнее, Владимир Юрзинов-млад-
ший, который возглавлял пекинский клуб, сам подал за-
явление об отставке. Его преемником, как известно, стал 
канадец Майк Кинэн.

Вторая отставка состоялась в «Салавате Юлаеве». 
Уфимцы также не смогли пройти дальше первого раунда. 
На пути у них встал казанский «Ак Барс» (1:4). Ответст-
венность за фиаско взял на себя Игорь Захаркин, освобо-
дивший тренерский мостик. Кто заменит специалиста, 
пока не сообщается. Но говорят, что переговоры со смен-
щиком уже находятся в завершающей стадии.

«Авангард» в отличие от двух названных клубов до-
брался до четвертьфинала, где уступил «Ак Барсу» (2:4). 
Однако руководству «ястребов» этого показалось недо-
статочно, о чем можно судить по заявлению, опублико-
ванному на официальном сайте команды: «Авангард» за-
вершил плей-офф на второй стадии, не выполнив задачу 
на сезон — выход в финал Восточной конференции».

Вместе с Канарейкиным Омск покидает и весь его тре-
нерский штаб. По слухам, специалисту уже нашли заме-
ну. Новым рулевым «Авангарда» может стать экс-настав-
ник новосибирской «Сибири» Андрей Скабелка.

Не исключено, что в ближайшее время тренерские пе-
рестановки ждут победителя регулярного чемпионата 
ЦСКА. Армейцы провально отыграли плей-офф, не сумев 
пробиться в финал Западной конференции. Москвичи не 
справились с ярославским «Локомотивом» (2:4). У руко-
водства наверняка накопились претензии к Дмитрию 
Квартальнову. Судьба нынешнего главного тренера 
ЦСКА будет решена на попечительском совете клуба. А 
пока молва сватает на место Квартальнова легендарного 
армейца Вячеслава Быкова. Но сам специалист, как и 
ЦСКА, эти слухи не подтверждает.

Между тем уже завтра в плей-офф состоятся первые 
матчи полуфинальных серий. Магнитогорский «Метал-
лург» примет «Ак Барс», а питерский СКА на своем льду 
сыграет с «Локомотивом».

БАСКЕТБОЛ ЦСКА сыграет
с командой бывшего
рулевого сборной России

Гости приехали 
с Блаттом

Илья Трисвятский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ обладатель трофея Евролиги ЦСКА 
сегодня в матче 27-го тура регулярного чемпионата при-
нимает турецкую «Дарюшшафаку», которую возглавля-
ет бывший наставник сборной России Дэвид Блатт, тво-
рец нашего «золотого» успеха на первенстве Старого 
Света-2007.  С Блаттом была выиграна и «бронза» лон-
донской Олимпиады-2012.     

Столичные армейцы досрочно обеспечили себе пу-
тевку в плей-офф, а в оставшиеся четыре тура им пред-
стоит борьба за первое место в «регулярке». Команда Ди-
митриса Итудиса сейчас делит лидерство с мадридским 
«Реалом». У конкурентов по 19 побед и семь поражений. 
Если москвичи и баскетболисты испанского клуба так и 
финишируют вровень, то выше окажется тот, кто имеет 
преимущество по личным встречам. Здесь, увы, перевес 
на стороне «Реала» (90:91 в Москве и 95:85 в Мадриде). 
Впрочем, в этот спор может еще вмешаться и греческий 
«Олимпиакос», пока отстающий на одну победу.

Для стамбульской «Дарюшшафаки» Дэвида Блатта на 
заключительном отрезке «регулярки» каждый выигрыш 
на вес «золота». Ведь команда, лишь второй сезон высту-
пающая в Евролиге, пока на девятом месте, то есть на ми-
нимальном расстоянии от зоны попадания в плей-офф и 
с 50-процентным балансом побед и поражений (13-13). 

Так что сегодня все четыре матча представляют значи-
тельный интерес: ЦСКА против подопечных Дэвида Блат-
та, испанское «классико» «Реал» — «Барселона», шумное, 
как минимум с 18 тысячами болельщиками на «Комбанк 
Арене»,  противостояние между белградской «Црвеной 
Звездой» и «Олимпиакосом», плюс встреча турецкого «Га-
латасарая» с казанским УНИКСом. Правда, в последнем из 
указанных матчей интрига весьма своеобразная. Оба со-
перника уже не имеют шансов на плей-офф, а у казанцев в 
Евролиге серия из девяти поражений подряд, которая мо-
жет продлиться до круглой цифры. Но руководитель клуба 
Евгений Богачев не спешит делать кадровые выводы в от-
ношении главного тренера УНИКСа Евгения Пашутина. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, среда,
«Матч ТВ»
18.35. ЦСКА — «Дарюшшафака» (Стамбул, Турция). Прямая тран-

сляция.

«МАТЧ! Игра»
20.55. «Галатасарай» (Стамбул, Турция) — УНИКС (Казань). Прямая 

трансляция. 

СБОРНАЯ РОССИИ Команда Станислава Черчесова готовится к первому матчу в году

В тренировочном режиме 
Илья Зубко

Д
ля российской футбольной 
сборной наступили суро-
вые трудовые будни. Уже в 

пятницу на стадионе «Красно-
дар» главная команда страны 
проведет контрольный матч про-
тив Кот-д’Ивуара. Эта игра станет 
для нее первой в календарном 
году. 

Еще несколько лет назад при-
езд национальной сборной ста-
новился для Краснодара событи-

ем планетарного масштаба. Но на 
этот раз ажиотаж поскромнее. 
Принимать лучших футболистов 
страны в своем городе здесь, 
можно сказать, привыкли. Имен-
но сборная открыла тот самый 
стадион «Краснодар», который 
является предметом особой гор-
дости местных жителей. И впе-
чатляет своими красотой и удоб-
ством даже тех, кто в своей жиз-
ни видел и более масштабные 
футбольные сооружения. Те же 
игроки испанской «Сельты», 

приезжавшие на днях на матч 
Лиги Европы, остались под силь-
нейшим впечатлением. Нет сом-
н е н и й ,  ч то  р е бя та  и з  К от-
д’Ивуара тоже оценят арену по 
достоинству. И с удвоенной энер-
гией будут проводить отбороч-
ные матчи, чтобы приехать через 
год в Россию на чемпионат мира 
и поиграть на других прекрасных 
стадионах.

Нашей сборной отбираться 
никуда не надо, но и у нее работы 
— непочатый край. В июне ей 

предстоит Кубок Конфедераций, 
генеральная репетиция перед 
домашним чемпионатом мира. 
Времени, чтобы к нему как сле-
дует подготовиться, у тренер-
ского штаба катастрофически 
мало. Сейчас — недельный сбор и 
две контрольные встречи с Кот-
д’Ивуаром, а затем с Бельгией в 
Сочи. Ну а в следующий раз ко-
манда соберется уже непосред-
ственно перед турниром. Трени-
роваться решили в Европе, а в 
качестве спарринг-партнеров 
объявлены Венгрия и Чили. Так 
что легко можно понять Станис-
лава Черчесова и его помощни-
ков, которые стараются по мак-
симуму использовать каждую 
минуту.

Не успев приземлиться в 
Краснодаре и бросить вещи в го-
стинице, футболисты отправи-
лись в местную футбольную ака-
демию. Занимались там час. 
Правда, в неполном составе — из-
за повреждения пальца в гости-
нице остался Игорь Акинфеев, 
которому, скорее всего, доверят 
капитанскую повязку как само-
му опытному игроку сборной. Не 
смог тренироваться Артем Дзю-
ба — вечером понедельника при-
шла новость, что форвард «Зени-
та» все-таки не сможет восстано-
виться, и его отправили в Москву 
для детального обследования по-
вреждения. 

Также лишь полчаса в основ-
ной группе продержался Денис 
Глушаков, состояние которого 
по-прежнему вызывает вопросы. 
Прибавьте к этому травмы Федо-
ра Смолова и Станислава Крицю-
ка, которые на этом сборе будут 
посещать только теоретические 
занятия, и картина получается 
весьма тревожная. Поэтому о со-
ставе на предстоящий матч Ста-
нислав Черчесов говорил макси-
мально осторожно. 

— У нас уже есть выкладки по 
работе футболистов. Завтра про-
ведем еще тесты. Нужно пони-
мать, что условный Ерохин сыг-
рал семь игр подряд по 90 минут. 
Другие — меньше. Это не значит, 
что Ерохин будет в плохом состо-
янии, но подходить надо аккурат-
но. Тем более что всякое может 
случиться. Пока не стоит делать 
прогнозов по составу, — заявил 
главный тренер сборной журна-
листам.

Днем позже ситуация с трав-
мированными несколько улучши-
лась. Вчера в общую группу вер-
нулся Игорь Акинфеев, да и Денис 
Глушаков получил более сущест-
венную нагрузку. В остальном же 
пребывание сборной в Краснода-
ре подчинено строгому графику. 
Утром — интенсивная тренировка 
на поле футбольной академии, за-
тем восстановительные процеду-
ры. Вечером же — теоретические 
занятия, которым тренерский 
штаб уделяет особенное внима-
ние. Акцент на теории объясним. 
С кадровым составом команды 
прошлой осенью Черчесов, ка-
жется, определился. 

Костяк сборной понятен, и из-
менения перед Кубком Конфеде-
раций теперь будут скорее точеч-
ными. Теперь этот состав обуча-
ют действовать именно как ко-
манду. К примеру, тренерский 
штаб после нескольких экспери-
ментов решил взять за основу 
тактическую схему с тремя цен-
тральными защитниками. С уче-
том того, что в сборной больше 
нет ни Сергея Игнашевича, ни 
братьев Березуцких, предсказать 
наверняка, кто займет все эти по-
зиции, пока вряд ли кто-то возь-
мется.

Футбол Сборная Германии примет в товарищеском матче Англию

«Три льва» против Лева
Артур Нанян 

В 
конце марта внимание 
футбольных болельщи-
ков по традиции пере-
ключается с клубных 
дел на сборные.  На 

этой неделе национальные ко-
манды проведут не только офи-
циальные матчи квалификации 
чемпионата мира-2018, но и то-
варищеские. В самой любопыт-
ной из них Германия примет се-
годня в Дортмунде англичан.

— Наше противостояние — это 
классика не только европейско-
го, но и мирового футбола, — под-
черкнул перед встречей главный 
тренер немцев Йоахим Лев. — 
Матчи Германии с Англией ни-

когда не бывают просто товари-
щескими. Результат в них не ме-
нее важен, чем сама игра. 

С Левом трудно не согласить-
ся. История немецко-английско-
го противостояния богата. 31 раз 
встречались между собой эти 
сборные. Основная часть этих 
матчей носила товарищеский ха-
рактер (20). В них небольшой пе-
ревес в пользу Германии — десять 
побед против девяти у англичан 
и одна ничья. Лучше показатели 
немцев и в официальных встре-
чах — шесть побед, три пораже-
ния и две ничьи. В последний раз 
на крупном турнире эти коман-
ды пересекались в 1/8 финала 
чемпионата мира-2010 в ЮАР. Та 
встреча завершилась триумфом 
сборной Германии (4:1), но за-
помнилась прежде всего неза-
считанным мячом Фрэнка Лэм-
парда при счете 2:1. После удара 

полузащитника «Челси» 
мяч пересек 

линию ворот Нойера, но боковой 
арбитр подсказал главному, что 
гола не было. После матча англи-
чане обрушились с критикой на 
судью, а многие эксперты пред-
ложили ввести наконец видеопо-
вторы в футболе. 

Последняя встреча между 
этими сборными состоялась год 
назад в Берлине. В драматичной 
схватке немцы уступили «трем 
львам» в спарринге (2:3), пропу-
стив три мяча во втором тайме. 
«Бундестим» впервые в истории 
потерпела поражение на своем 
поле, ведя 2:0. После матча Лев 
раскритиковал 
действия от-
дельных иг-
роков и под-

черкнул: многим из них стоит 
задуматься о своем будущем в 
команде.

Вероятно, те слова относи-
лись к одному из ветеранов не-
мецкой сборной Лукасу Подоль-
ски. В последние годы Лев хоть и 
вызывал Подольски, но чаще 
оставлял его в запасе. В результа-
те Подольски, который является 
третьим в списке лучших бом-
бардиров в истории сборной Гер-
мании (48 мячей), решил попро-
щаться с международ-
н ы м  ф у т б о л о м . 
Матч против Анг-
лии станет для 
него последним в 
национальной ко-
манде. 

— Подольски за-
с л у ж и л  та к о е 
прощание, — 

сказал Лев. — Лукас хоть и редко 
появлялся на поле в последнее 
время, но он всегда был одним 
из лидеров нашей команды. Он 
любит пошутить, разрядить об-
становку. Кроме того Подольски 
всегда помогал молодым ребя-
там адаптироваться в команде, 
подсказывал им. Надеюсь, мы 
сможем победить англичан, а 
сам Лукас забьет последний мяч 
за сборную. 

Определить фаворита сегод-
няшнего матча практически не-
возможно. Мини-
мальное пре-

имущество букмекерами отдается 
хозяевам: 1 к 2,8 на победу Герма-
нии, 1 к 3,1 на гостей. В отбороч-
ном цикле ЧМ-2018 немцы стар-
товали с четырех побед, а англича-
не набрали десять очков из 12 воз-
можных. Перед очной встречей 
обе команды потеряли несколь-
ких игроков из-за травм. В частно-
сти, Германия не сможет рассчи-

тывать на одного из лучших врата-
рей мира Мануэля Нойера, полу-
чившего травму мышцы. Кроме 
того, под вопросом участие в се-
годняшнем матче нападающего 
«Баварии» Томаса Мюллера, кото-
рого беспокоят боли в колене, а 
также полузащитника «Ювенту-
са» Сами Хедиры. В свою очередь 
англичане остались без травмиро-
ванных Харри Кейна («Тоттен-
хэм»), Джордана Хендерсона 
(«Ливерпуль») и капитана сбор-
ной Уэйна Руни. Нападающий 
«Манчестер Юнайтед» пропустил 
последние матчи в чемпионате 
страны из-за травмы бедра, а Кейн 
выбыл на 5 — 6 недель из-за повре-
ждения голеностопа. Впрочем, по 
словам главного тренера англичан 

Га р е т а  С а -
утгейта, от-
с у т с т в и е 
Руни и Кей-

на никак не 
скажется на 
шансах его 

команды.
— В матчах про-

тив таких команд, 
как Германия, любой фут-

болист играет выше своих воз-
можностей. Каждый из них стара-
ется показать себя на таком уров-
не, чтобы потом у тренера не 

оставалось сомнений, стоит его 
вызывать в сборную 

или нет. Руни и 
Кейн одни из 

лидеров на-
шей коман-
ды, но и без 

них у нас есть 
кому забивать. Тот же Вар-
ди набрал в последнее вре-

мя отличную форму, есть 
Рэшфорд. Думаю, мы спра-

вимся с этими потерями, — отме-
тил Саутгейт. 

К слову, для Саутгейта, воз-
главившего сборную после скан-
дального увольнения Сэма Эл-
лардайса в сентябре прошлого 
года, сегодняшний матч станет 
пятым у руля англичан. Что инте-
ресно, Саутгейт завершил карье-
ру игрока в 2006 году, когда Лев 
стал главным тренером немец-
кой сборной. С тех пор у англи-
чан сменилось шесть специали-
стов, а наивысшим достижением 
«трех львов» на крупных турни-
рах стал выход в четвертьфинал 
чемпионата Европы-2012, в ко-
тором они уступили в серии пе-
нальти итальянцам. Для сравне-
ния: за эти годы Лев привел сбор-
ную Германии к победе на чемпи-
онате мира-2014, серебряным 
медалям Евро-2008 и «брон-
зе» на ЧМ-2010.

Нападающий Александр Бухаров (справа) вернулся в сборную спустя несколько лет. С учетом травмы Артема 
Дзюбы у него появляется шанс выйти на поле в основном составе.

Акцент

 Йоахим Лев возглавил сборную 
Германии в 2006 году. С тех пор 
у англичан сменилось шесть тренеров

Фоторепортаж с тренировки 
смотрите на сайте
rg.ru/tema/sport

НОВОСТИ

Емельяненко
будет биться 
на « Мэдисон
Сквер Гарден»
в Нью-Йорке

ИМПЕРАТОР
НА АРЕНЕ

Анна Козина

ДЕБЮТНЫЙ бой российского 
бойца смешанного стиля Федора 
Емельяненко в рамках организа-
ции Bellator, который был пере-
несен из-за проблем со здоро-
вьем у соперника «Последнего 
императора», состоится 24 июня 
на знаменитой арене «Мэдисон 
Сквер Гарден» в Нью-Йорке.

Емельяненко и американец 
Мэтт Митрион должны были 
встретиться 18 февраля в Сан-
Хосе. Однако утром в день пое-
динка 38-летний Митрион был 
госпитализирован. Позднее ста-
ло известно, что у него обнару-
жили камни в почках. Поединок 
был официально перенесен.

Напомним, Федор Емелья-
ненко является четырехкратным 
чемпионом мира по ММА по вер-
сии Pride FC. В 2015 году после 
трехлетнего перерыва наш боец 
возобновил карьеру и провел два 
успешных боя. Всего на счету 
Федора 36 побед и четыре пора-
жения. Статистика Мэтта Мит-
риона, который перешел в ММА 
из американского футбола, 11-5.

Наши юниоры
в отборе
на ЧЕ-2017
свели ничью
с норвежцами

СТРЕМИМСЯ
В ХОРВАТИЮ

Сергей Литвинов

ЮНИОРСКАЯ сборная России 
по футболу, составленная из 
игроков не старше 17 лет, де-
бютировала в элитном раунде 
отбора на  Евро-2017 боевой 
ничьей с Норвегией (2:2). В мат-
че  группы 2 в венгерском горо-
де Дабаш наши ребята прояви-
ли характер, отыгравшись со 
счета 0:2.

В составе российской сборной 
отличились защитник Илья Мар-
тынов из «Краснодара» (64-я ми-
нута) и нападающий столичного 
«Динамо» Георгий Челидзе (80). 
Теперь наши юноши сыграют 
против Венгрии (23 марта), а за-
тем 26 марта — с Израилем.

Финальная стадия Евро-2017 
пройдет с 3 по 19 мая в Хорва-
тии. Помимо хозяев, в Евро при-
мут участие восемь победителей 
групп и семь лучших вторых 
мест по итогам элитного раунда. 
Чемпионат Европы станет отбо-
рочным турниром к чемпионату 
мира-2017, который состоится в 
Индии с 6 по 28 октября. Туда по-
едут пять лучших европейских 
сборных. 

Фуркад готов
закончить 
с биатлоном 
после Игр-2018

СЕМЬЯ 
ВАЖНЕЕ 

Анна Козина

ДВУКРАТНЫЙ олимпийский 
чемпион Сочи-2014, француз-
ский биатлонист Мартен Фуркад 
признался, что готов закончить с 
большим спортом после Игр 
2018 года в Пхенчхане.

— Скорее всего, я закончу ка-
рьеру после Олимпиады-2018, — 
приводит слова Мартена Фурка-
да газета L’Equipe. — Мне стано-
вится все труднее искать моти-
вацию. Вскоре у меня будет уже 
двое детей, и у меня есть девуш-
ка, которая многим пожертвова-
ла ради меня. Я уже добился мно-
гих побед, но неизбежно насту-
пает возраст, когда хочется ис-
пытать новые ощущения и вос-
пользоваться другими возмож-
ностями. 

В минувшем сезоне француз 
выиграл 14 гонок по ходу Кубка 
мира и собрал всю коллекцию 
глобусов — как «Большой Хру-
стальный глобус», так и все ма-
лые, повторив свой собственный 
рекорд трехлетней давности. 
Кроме того, Фуркад завоевал на 
чемпионате мира-2017 в Хох-
фильцене пять медалей, в том 
числе «золото» в гонке преследо-
вания. 

Перед игрой против «Дарюшшафаки» ЦСКА в регулярном 
чемпионате Евролиги делит лидерство с «Реалом».

Матчи сборных Германии 
и Англии всегда 

получаются боевыми 
и бескомпромиссными. 

В последний раз эти 
команды сыграли 

вничью (0:0) 
на групповом этапе 

чемпионата мира 
1982 года в Испании. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, среда,
Матч ТВ, Матч! Футбол 2
22.40 Германия — Англия. Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
20.00 Чехия — Литва. Прямая трансляция. 

22.40 Шотландия — Канада. Прямая трансляция. 
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